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Patrulha Mirim Solidária realiza ações educativas com motoristas, motoqueiros e pedestres sobre trânsito seguro e sobre a necessidade de diminuir número de acidentes. Página 7

Maio Amarelo: crianças fazem blitz no Sertão

Foto: Secom-PB

Estado investe R$ 600 mil do 
Empreender em Campina
Foram beneficiados 108 comerciantes que vão trabalhar no Parque do Povo durante o Maior São João do Mundo. Página 3

PF faz busca e apreensão 
no Tribunal de Contas

Semáforos “apressados” 
são desafio para pedestres

Nova fase da Operação Xeque-Mate tem como alvo 
conselheiro do TCE. Ao todo, cinco mandados foram 
cumpridos em JP e Campina Grande. Página 6

Em alguns cruzamentos movimentados da capital, 
tempo curto do sinal vermelho impede que pessoas 
com mobilidade reduzida atravessem a rua. Página 5

A hora da verdade

ParaíbaFoto: Evandro Pereira

Louvados sejam os artistas – poetas e escritores – que, 
com sua inteligência mais avançada, fazem a arte suscitar o 
contato espiritual como mundo divino para alcançar a paz. 
Estes são benfeitores da humanidade e merecem as glórias 
das academias.  Página 11

Os Luminares da Cultura de Cajazeiras

José Nunes Anac aprova entrada 
da Air Europa no 
mercado nacional
Vai ser a primeira empresa com 100% 
de capital estrangeiro a atuar no 
mercado doméstico da aviação civil 
brasileira.   Página 4

DOAÇÃO DE
ÓRGÃOS E TECIDOS

Central de transplantes da Paraíba 
(83) 3225-6192 e 3225-6409

A VIDA

CONTINUA

Com 1 a 0 na 
final, Unifacisa 
vai para cima do 
São Paulo
Time de Campina Grande joga a 
segunda partida fora de casa, mas 
sabendo que se vencer fica muito 
perto da vaga inédita e histórica 
no NBB. Página 24

Foto: Paulo Cavalcanti / Botafogo

Foto: Daniel Nery / Basquete Unifacisa

Esportes
Botafogo entra em campo hoje contra o Fortaleza 
para iniciar o primeiro de dois jogos que podem dar 
ao clube o título da Copa do Nordeste. Página 21



O esporte de alto rendimento da 
Paraíba vive dois momentos incríveis, 
impressionantes, emocionantes. E am-
bos terão capítulos fundamentais na 
noite de hoje, com finais das mais im-
portantes para duas modalidades es-
portivas.

De um lado, o Botafogo da Paraí-
ba entra em campo na Arena Castelão 
para o jogo de ida contra o Fortaleza, 
pela decisão da Copa do Nordeste. De 
outro lado, o Basquete Unifacisa joga 
no Ginásio do Morumbi contra o São 
Paulo, pela final da Liga Ouro.

Em comum, o fato de que ambos 
jogam fora de casa, e ambos terão a 
chance de serem campeões em suas ci-
dades, João Pessoa e Campina Grande 
respectivamente.

É um momento maravilhoso para 
quem gosta de esporte, e principal-
mente para quem gosta de torcer pela 
Paraíba.

O Belo, por sinal, tem a chance de 
se sagrar campeão do Nordestão pela  
primeira vez na sua história e igualar 
assim o feito inédito do Campinense 
de 2013. A Paraíba, aliás, em que pese 
ser um Estado com um futebol alardea-
damente menos desenvolvido do que 
Ceará, Bahia e Pernambuco, está na sua 
terceira final de Copa do Nordeste em 
sete anos de retomada da competição. E 
pela terceira vez o jogo decisivo, que vai 
coroar o campeão propriamente dito, 
será realizado em território paraibano.

Antes, porém, o Botafogo tem que 
fazer por merecer o pretenso título e 
saber jogar com inteligência hoje, na 
casa do rival, para assim deixar todas 
as definições que realmente valem 
para a semana que vem.

O mesmo, aliás, acontece com o 
Basquete Unifacisa, apesar de ser es-

portes tão diferentes e com regras tão 
peculiares.

No caso da Liga Ouro de Basque-
te, o que equivale à segunda divisão 
da modalidade no país, vence o time 
que conseguir três vitórias primeiro. 
O Unifacisa já abriu 1 a 0 e se vencer 
hoje fica a uma vitória em casa, no do-
mingo, para levar o título. Mas, mesmo 
que perca hoje, ainda terá duas parti-
das seguidas em Campina Grande para 
tentar levantar a taça diante de sua 
torcida.

Independente de quantos jogos se-
jam necessários, o que já se sabe é que 
o campeão da Liga Ouro conquistará 
vaga no NBB (o principal campeona-
to da modalidade no país), para jogar 
de igual para igual contra os melhores 
times do basquete brasileiro. Seria ou-
tro feito mais do que inédito para a Pa-
raíba, coroando um projeto dos mais 
profissionais que já  foi desonvolvido 
numa equipe de esporte olímpico em 
Campina Grande.

Como se vê, são dois aperitivos 
para tudo o de mais emocionante que 
está sendo reservado para os torcedo-
res paraibanos e para os amantes do 
esporte de uma forma em geral.

E que - por que não? - ajuda a refor-
çar um orgulho do paraibano por sua 
terra, por seus feitos, suas conquistas, 
suas vitórias e seus desafios enfrenta-
dos.

Afinal, o esporte não é apenas 
esporte. É fonte de prazeres. De con-
vergências. De orgulho por uma terra 
e por um povo. De fortalecimento da 
coletividade e dos laços afetivos. Tudo 
isso pode ser vivido com o esporte. 
Tudo isso o Bota e a Unifacisa podem 
proporcionar ao paraibano nos próxi-
mos dias.
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Duas finais incríveis

Editorial

Não é a primeira vez 
que Elisa Damante Ângelo 
me dá colher de chá. Em de-
licioso texto anterior, serviu 
(a mim e a leitores da colu-
na) uma porção de seu ta-
lento de escritora expresso 
com raro condimento para 
a crônica. Palavras postas 
à mesa na medida exata do 
gênero. A colher de chá me 
convenceu ainda mais de 
que não sou cronista coisa 
nenhuma, conforme insisto 
em dizer (e os leitores estão 
cansados de ouvir esse), ao 
contrário dos que tentam colocar azeito-
na nos meus indigestos pratos de colunis-
ta de variedades. Pois bem, Elisa Daman-
te Ângelo agora vem de colher de pau. A 
crônica que o pai da escritora - o amigo e 
colega de trabalho José Napoleão Ângelo 
– não endereçou a André Cananéa, edi-
tor do “Correio das Artes”, como sugeri, 
cobre hoje este espaço com um misto de 
leveza e severidade que inicia pelo título 
(“Colcha de retalhos”) e se desenvolve de 
forma notável ao longo das suas poucas 
e muito bem traçadas linhas. Eu jamais 
seria capaz de tratar com a suavidade 
e a circunspecção da cronista tema tão 
árduo e desafiador como a morte. (Para 
quem não sabe, Elisa, paulista de Agudos, 
tem 25 anos, é jornalista e graduanda em 
Letras pela UFPB). Vejam o que é uma 
crônica de verdade:         

Abrir a gaveta de roupa e buscar uma 
camiseta preta às 8h30 da manhã em uma 
sexta-feira quente não foi tarefa fácil. A 
morte não escolhe horário conveniente, 
nem a melhor forma de dar a notícia, e eu 
já deveria saber disso. Afinal, ela já havia 

me visitado algumas vezes 
e deixado muita coisa fora 
do lugar. Vesti o corpo e a 
alma de preto e fui de cara 
limpa me encontrar com 
ela.

Uma morte é lugar 
estranho para pensar na 
vida, mas curiosamente, 
pra muita gente, é só ali, no 
enterro, quando a gente vê 
de frente um peito se can-
sar de uma vida, que deci-
de parar pra refletir sobre 
ela. É só quando a gente as-
siste ao tecido se esgarçar, 

que para pra olhar o que costuramos até 
então. Pra pensar se faz sentido, pra olhar 
se tá bonito, pra reparar se tem buraco.

E enquanto pensamos, somos obriga-
dos a olhar os olhos frios de suas consequ-
ências. A morte abala, destrói e se despe 
diante de nós. Ela constrange, contrai, ras-
ga. É aquela piada que a gente se nega a rir.  
É aquele abraço fraco e dado sem vontade. 
É aquele gosto amargo de comida estraga-
da na boca. É aquilo que não tem conserto.

Tenho a impressão de que ela ri de nós. 
Que ela se diverte diante do nosso acanha-
mento, da nossa dor. Que ela fica espreitan-
do, discretamente, a gente abraçar as vidas 
que ficaram. Enquanto não conseguimos 
falar uma só palavra, ela fica ali, achando 
graça de tudo. A morte dá um nó na gar-
ganta e deixa a gente mudo.

Há sete dias, a morte levou seu João. 
Mas a vida é tão resistente, que enquanto 
a morte enterra, a vida faz nascer, germi-
nar igual semente. Dentro de sete meses 
nasce novamente João. Mais forte que tudo. 
Porque a morte deixa a gente mudo, mas a 
vida grita, que nem criança nascendo.

Cronista de verdade
A colher de chá me 

convenceu ainda mais de 
que não sou cronista 

coisa nenhuma, conforme 
insisto em dizer e ao 

contrário dos que tentam 
colocar azeitona nos 

meus indigestos pratos 
de colunista de 
variedades   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

A propósito do descumprimento na exe-
cução das emendas impositivas pelo 
prefeito Luciano Cartaxo, o vereador Leo 
Bezerra (PSB) defendeu a realização de 
audiência pública para tratar do tema. 
Ele afirmou que sugeriu a criação de uma 
equipe técnica da prefeitura para “dialo-
gar com a Câmara e intermediar a execu-
ção das emendas impositivas”. Porém, a 
medida não foi adotada pela gestão.

Secretário estadual de Desen-
volvimento da Agropecuária e 
da Pesca, Efraim Morais (Demo-
cratas) foi eleito ontem, a unani-
midade de votos dos 26 gestores 
de pastas similares de outros 
estados, presidente do Conselho 
Nacional dos Secretários de Es-
tado de Agricultura (Conseagri). 
O colegiado traça estratégias 
para o desenvolvimento do seg-
mento agropecuário no país.  

Nem ‘Bloquinho’ nem ‘Blocão’. Na reunião de 
ontem com deputados que integram este se-
gundo bloco, o maior do Legislativo estadual, o 
governador João Azevêdo (PSB) decidiu que, a 
partir de agora, vai se reunir com ambos os blo-
cos, ao mesmo tempo, na mesma data e hora. 
A informação foi confirmada pelo presidente da 
ALPB, Adriano Galdino (PSB). “Para o governa-
dor, todos são da base do governo”, disse.

Por uma base coesa

Foi eleito

cmcG Faz homenaGem a rômulo e lula cabral

retiFicando até outubro

existe motivo Para imPeachment de cartaxo, diz marcos henriques

Na edição de ontem, ao comen-
tar a PEC 56/2019, que tramita 
na Câmara Federal, a coluna 
informou que a proposta é uni-
ficar as eleições no país, para 
que população escolha seus 
candidatos a presidente, gover-
nador, senador, prefeito e ve-
reador, num único pleito. Tudo 
certo. Faltou dizer que os cargos 
de deputado federal e estadual 
também entram nessa conta.  

A propósito da PEC 56/2019, ao 
tratar da prorrogação de mandatos 
de prefeitos e vereadores até 2022, 
unificando as eleições, estabelece 
também outra regra: prefeitos que 
poderiam disputar a reeleição, em 
2020, perderiam esse direito. Para 
que a medida entre em vigor a partir 
deste ano, precisa ser aprovada até 4 
de outubro deste ano, um ano antes 
do pleito do próximo ano, que pode 
ser alterado pela PEC.

Nesta quinta-feira, a Câmara Municipal de Campina Grande realizará sessão especial em memória do 
deputado federal Rômulo Gouveia e do vereador Lula Cabral, falecidos no ano passado. A presidente 
da Casa, Ivonete Ludgério (PSD), autora da propositura, em conjunto com Alexandre do Sindicato 
(PHS), disse que a sessão é para “manter viva a memória” dos dois políticos e para expressar “nossa 
saudade de dois grandes amigos”. Será às 19h30, no plenário do Legislativo municipal.

audiência Pública

Líder da oposição na Câmara 
Municipal de João Pessoa, o ve-
reador Marcos Henriques (foto), 
do PT, defendeu ontem o im-
peachment do prefeito Luciano 
Cartaxo (PV), por de crime de 
responsabilidade. E garante ha-
ver elementos para protocolar o 
pedido. Em entrevista, o vereador 
explicou seu entendimento sobre 
o caso: “Existe a motivação [para 
o pedido]. O prefeito comete cri-
me de responsabilidade, quando 
se nega a cumprir as emendas 
impositivas, é improbidade e a 
lei é clara quanto a isso”, disse. 
Emendas impositivas, previstas 
em lei, são aquelas que, uma vez 
aprovadas em plenário, devem, 
obrigatoriamente, ser executadas 
pelo prefeito, aplicando os recursos em obras previamente definidas pelas emendas. De 
acordo com o vereador petista, de 2017 até 2018, o prefeito não cumpriu nenhuma das 
emendas e vem descumprindo a Lei de Orçamento Anual (LOA), do ano passado para 
este ano. E confirmou: consultou advogados que atestaram a prática de crime de respon-
sabilidade, que pode gerar cassação de mandato.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Evandro Pereira
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João Azevêdo assinou contratos com 108 comerciantes do Parque do Povo, num valor total de R$ 600 mil
O governador João Aze-

vêdo assinou, ontem, em 
Campina Grande, contratos 
do Programa Empreender 
Paraíba com os comercian-
tes do Parque do Povo. O 
investimento de R$ 600 
mil irá beneficiar 108 bar-
raqueiros, inclusive os que 
foram prejudicados com o 
incêndio ocorrido nos feste-
jos juninos do ano passado.

A solenidade, que ocor-
reu no auditório da Escola 
Cidadã Integral Técnica Pro-
fessor Bráulio Maia Júnior, 
contou com as presenças 
do prefeito de Remígio, An-
dré Alves; dos vereadores 
de Campina Grande, Bruno 
Faustino e Anderson Maia; 
e de auxiliares do Governo 
da Paraíba.

Na oportunidade, o 
chefe do Executivo estadual 
ressaltou a importância dos 
comerciantes para o suces-
so do São João da Rainha da 
Borborema e a preocupação 
do Governo do Estado de 
viabilizar condições ade-
quadas de trabalho para o 
segmento. “Eu sei que esse 
crédito pode ser o início ou 
o aperfeiçoamento de uma 
atividade. O que nos inte-
ressa é fomentar a econo-
mia como um todo, fazen-
do com que cada um que 
teve o crédito aprovado 
tenha a oportunidade de 
empreender e de começar 
a desenvolver um negócio”, 
comentou.

 Ele também aproveitou 
a ocasião para anunciar a re-
abertura da linha de crédito 
para os comerciantes que 
tiveram problemas com a 
apresentação dos documen-
tos dentro do prazo. “A nossa 
intenção é atender a todos, 
pois colocamos R$ 2 milhões 
à disposição dos comercian-
tes que poderão investir no 
aprimoramento de seus 

negócios, bem como em in-
sumos para ter uma quali-
dade melhor do produto. O 
governo tem mantido o foco 
nos investimentos em áreas 
importantes para a geração 
de emprego, renda e susten-
tabilidade, tanto é que, ao 
longo do Empreender, mais 
de 30 mil pessoas já foram 
beneficiadas, representan-
do um investimento de R$ 
150 milhões na economia 
da Paraíba”, acrescentou.

O secretário do Turis-
mo e do Desenvolvimento 
Econômico, Gustavo Feli-
ciano, afirmou que o in-
vestimento do Governo do 
Estado irá beneficiar di-
retamente quem atua na 
base da economia. “Os bar-
raqueiros dormem tarde 
e acordam cedo e são eles 
que fazem realmente o São 
João, e esta ação do gover-
no, além de fomentar a eco-
nomia, vai permitir que os 
turistas tenham um melhor 
serviço porque os comer-
ciantes vão poder ofertar 
um produto de melhor qua-
lidade”, pontuou.

O secretário executi-
vo do Empreendedorismo, 
Fabrício Feitosa, destacou 
a agilidade da gestão es-
tadual para atender a rei-
vindicação dos comercian-
tes e reforçou a missão do 
programa de fortalecer a 
microeconomia da Paraíba. 
“O governador nos pediu 
para fazer esse atendimen-
to de forma emergencial 
para que o dinheiro che-
gasse nas mãos dos comer-
ciantes de Campina Grande 
antes dos festejos juninos e 
hoje nós estamos assinan-
do os contratos e ajudando 
a fortalecer a economia da 
cidade. Essa ação vai en-
trar na história do progra-
ma como um belo caso de 
sucesso”, frisou.

Contratos do Empreender-PB 
beneficiam comerciantes de CG

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Patos e Soledade sediam 
o ODE amanhã e sábado

A Secretaria Executiva 
do Orçamento Democrático 
Estadual realiza, amanhã e 
sábado (25), mais duas au-
diências públicas regionais 
com a população das regiões 
de Patos e Soledade, respec-
tivamente. A audiência na 
cidade de Patos (6ª Região 
Geoadministrativa) acontece 
a partir das 19h, no ginásio 
“O Gelão”, localizado no bair-
ro Jatobá, e a de Soledade (3ª 
Região), a partir das 16h do 
sábado, no ginásio da Escola 
Estadual Dr. Trajano Nóbre-
ga, localizado no bairro Jar-
dim Cruzeiro.

 Para a audiência de Pa-
tos devem participar a po-
pulação dos municípios de 
Areia de Baraúna, Cacimba 
de Areia, Cacimbas, Catin-
gueira, Desterro, Emas, Jun-
co do Seridó, Mãe D’água, 
Malta, Maturéia, Passagem, 
Quixaba, Salgadinho, Santa 
Luzia, Santa Terezinha, São 
José de Espinharas, São José 
do Bonfim, São José do Sabu-
gi, São Mamede, Teixeira e 
Várzea. A de Soledade às ci-
dades de Assunção, Boa Vis-

ta, Juazeirinho, Livramento, 
Olivedos, Taperoá e Tenório.

As plenárias do Orça-
mento Democrático contam 
com a presença do governa-
dor João Azevêdo e de toda 
a equipe técnica do governo 
para a escolha de priorida-
des de investimentos nas re-
giões. As plenárias públicas 
são a forma democrática de 
discutir os gastos públicos 
diretamente com a popula-
ção e de prestar contas da-
quilo que foi e vem sendo 
investido pelo Governo do 
Estado nas regiões.

A indicação das obras 
e prioridades pode ser feita 
por meio do aplicativo ou 
site do Portal da Cidadania 
do governo, além de também 
serem pontuadas no dia e lo-
cais das audiências.

O Orçamento Democrá-
tico Estadual já deliberou 
mais de R$ 10 bilhões em 
obras, ações e serviços de-
marcados nas peças orça-
mentárias, ao longo dos úl-
timos anos de existência da 
secretaria executiva (2011 a 
2018). Nas audiências, o go-

vernador João Azevêdo tem 
prestado contas das ações 
do governo e anunciado uma 
série de obras em todo o Es-
tado.

 As audiências do OD Es-
tadual tiveram início no mês 
de abril, já foram realizadas 
nas regiões de Itaporanga, 
Princesa Isabel, Esperança, 
Solânea, Sousa, Cajazeiras, 
Catolé do Rocha, Pombal, 
Cuité e Guarabira, e seguem 
até o mês de junho. O Go-
verno do Estado realizará, 
ao final do ciclo, 17 grandes 
plenárias em todo o Estado.

Para dois cursos

Espep lança editais para 
professores temporários

A Fundação Desenvolvi-
mento da Criança e do Ado-
lescente “Alice de Almeida” 
(Fundac) dará continuidade 
à formação de servidores 
por meio de nova parceria 
junto à Escola de Serviço Pú-
blico do Estado da Paraíba 
(Espep) que publicou dois 
editais visando a contratação 
temporária de professores 
formadores para o Curso 
Básico de Gestão Adminis-
trativa e para o Curso Básico 
de Práticas Restaurativas na 
Socioeducação.

Segundo Érica Renata, 
coordenadora do eixo Supor-
te Institucional e Pedagógico 
da Fundac, a Espep realizará 
nove cursos voltados para a 
socioeducação, que aconte-
cerão nas três regionais da 
Fundac: João Pessoa, Lagoa 
Seca e Sousa, no intuito de 
contemplar os servidores 
de todas as unidades socio-
educativas do Estado. “Os 
cursos são frutos de uma 
grande parceria que aconte-

ce desde 2017 com a Espep 
e serão realizados a partir de 
agosto, seguindo até o mês 
de dezembro, podendo ficar 
alguns cursos para o ano se-
guinte”, enfatizou.

Para Waleska Ramalho, 
diretora técnica da Fundac, 
a parceria entre a Escola de 
Serviço Público do Estado da 
Paraíba e a Fundação, con-
templa o compromisso do 
Governo do Estado na gestão 
compartilhada e no fortaleci-
mento da incompletude ins-
titucional no âmbito da so-
cioeducação. “A capacitação 
profissional é um elemento 
central para o aprimora-
mento do atendimento aos 
adolescentes e jovens que 
cumprem medidas socioe-
ducativas no meio fechado”, 
comentou.

“A formação continuada 
é uma política que vem sen-
do fortalecida desde 2017 
pelo atual presidente da Fun-
dac e pela diretora técnica e 
busca fomentar a discussão 

das práticas sociais que gi-
ram em torno da socioe-
ducação. Os nossos cursos 
sempre possuem temáticas 
voltadas para as práticas téc-
nicas, para o direito do ado-
lescente e do jovem como 
também os direitos humanos 
por serem pilares para reali-
zação de uma socioeducação 
que respeita os princípios e 
diretrizes trazidas pelo Sina-
se”, explicou a coordenadora 
do eixo Suporte Institucional 
e Pedagógico da Fundac.

Érica Renata adiantou 
que, em breve, será lançado 
ainda um edital do primeiro 
curso de Educação a Distân-
cia - EAD. “Pela primeira vez, 
a Fundac fará cursos dessa 
modalidade, tentando dar 
autonomia para os servido-
res na sua própria capaci-
tação. Eles ficam livres para 
fazer de onde quiser, basta 
cumprir o cronograma pas-
sado pelos tutores, através 
da plataforma disponibiliza-
da”, disse.

A indicação das obras 
e prioridades pode ser 

feita por meio do aplicativo 
ou site do Portal da 

Cidadania do governo, 
além de também serem 

pontuadas no dia e 
locais das audiências

Barraqueiros agradecem ao governador 
O presidente da Associação dos 

Barraqueiros do Parque do Povo, 
Lucinei Cavalcante, agradeceu ao 
Governo pela liberação dos créditos 
do Empreender. “Estamos aliviados 
porque os comerciantes saíram da 
edição de 2018 com muitos prejuí-
zos e assinar esses contratos nos dá 
uma tranquilidade porque teremos 
condições de fazer o São João que 
desejamos, gerando emprego e ren-
da”, argumentou.

Crisvaldo Barbosa, que perdeu 
todos os equipamentos de trabalho 
com o incêndio do ano passado, está 
otimista para recomeçar os trabalhos. 
“Eu perdi tudo, mesa, cadeira, free-
zers, mercadorias, fiquei sem nada, 
até os documentos eu perdi e se não 
fosse o Empreender eu não iria colo-
car barraca no Parque do Povo, mas 

agora vou montar tudo de novo para 
começar a ganhar dinheiro e vai dar 
tudo certo”, contou.

O mesmo sentimento foi com-
partilhado por Haendel Gomes. 
“Será um recomeço porque eu tive 
um prejuízo muito grande por causa 
do incêndio e o Empreender chegou 
no momento certo e nos deu a opor-
tunidade para continuar fazendo um 
bom São João”, falou.

Já a comerciante Rosângela 
Lopes, que trabalha há 30 anos nos 
festejos juninos do Parque do Povo, 
lembrou que é a primeira vez que 
recebe ajuda para incrementar seu 
negócio. “Esse crédito chegou numa 
hora boa porque a festa está crescen-
do e mais novidades vão aparecendo, 
ficando mais difícil para o pequeno 
comerciante que não consegue seguir 

o ritmo do evento e, com esse dinhei-
ro, vamos investir em equipamentos 
anti-incêndio e na aquisição de novos 
materiais e eu estou muito satisfeita 
porque antes a gente era muito es-
quecido”, acrescentou.

Os microempreendedores con-
templados ontem receberão os crédi-
tos em suas contas bancárias através 
de linhas de crédito com carência de 
seis meses e pagamento em até 30 
parcelas. Ao longo da história do Em-
preender Paraíba já foram investidos 
no município de Campina Grande o 
montante de R$ 13 milhões em quase 
dois mil contratos efetivados.

 O Programa Empreender tem 
como prioridade a concessão de 
crédito produtivo orientado com o 
objetivo de incentivar a geração de 
ocupação e renda.

O investimento de R$ 600 mil do Programa Empreender Paraíba vai beneficiar também os barraqueiros que foram prejudicados com o incêndio ocorrido no ano passado 

Foto: Secom-PB
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Anac aprova e a empresa será a primeira companhia 100% internacional em operação pelo país

A Agência Nacional de 
Aviação Civil (Anac) aprovou 
ontem em reunião extraordi-
nária a concessão do serviço 
de transporte aéreo da Globa-
lia Linhas Aéreas Ltda, grupo 
que administra a Air Europa. 
A entrada da empresa com 
100% de capital estrangei-
ro no país foi anunciada pelo 
ministro da Infraestrutura, 
Tarcício Gomes de Freitas, no 
último sábado (18). 

Com a aprovação, a em-
presa é a primeira companhia 
aérea internacional em opera-
ção regular de passageiros no 

país. De acordo com a Anac, a 
empresa agora poderá atuar 
também no mercado domésti-
co brasileiro. Hoje, a Air Europa 
opera em rotas internacionais, 
partindo e chegando no país, 
dos aeroportos de Salvador e 
Recife para Madrid.

A aprovação ocorreu du-
rante o período de vigência 
da Medida Provisória 863/19, 
que acaba com a limitação de 
20% de capital estrangeiro 
em empresas aéreas. O texto, 
aprovado anteontem (21) na 
Câmara dos Deputados, deve 
ser votado hoje no Senado. O 
dispositivo pode perder a va-
lidade caso não seja aprovado 
pela Casa.

Luciano Nascimento 
Da Agência Brasil

Aprovada concessão da Air 
Europa para voos domésticos

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Para o mercado de ações

Conselho aprova o modelo de 
privatização da BR Distribuidora

O Conselho de Admi-
nistração da Petrobras 
aprovou a forma que a 
empresa vai vender sua 
participação majoritária 
na BR Distribuidora no 
mercado de ações.

 Segundo comunicado, 

a negociação dos títulos 
ocorrerá  “por meio de uma 
oferta pública secundária 
de ações (follow-on)”.

O próximo passo será 
a fixação do valor e per-
centual das ações à venda 
e a aprovação dos órgãos 
internos da Petrobras. A 
empresa ainda não divul-

gou quantas ações des-
tinará para venda nos 
mercados nacional e in-
ternacional.

“A presente comuni-
cação não deve ser con-
siderada como anúncio 
de oferta e a realização 
da mesma dependerá de 
condições favoráveis dos 

mercados de capitais na-
cional e internacional. 
Esta operação está ali-
nhada à otimização do 
portfólio e à melhoria 
de alocação do capital 
da companhia, visando a 
geração de valor para os 
nossos acionistas”, con-
clui a nota da estatal.

Da Agência Brasil

A diferença no preço 
das autoescolas na capi-
tal chega a R$ 800,00, se-
gundo pesquisa realiza-
da ontem pela Secretaria 
Municipal de Proteção e 
Defesa do Consumidor. O 
Procon-JP constatou que 
os preços, à vista, cobra-
dos pela habilitação car-
ro/moto AB, varia entre 
R$ 1.400,00 (Rainha da 
Paz – Epitácio Pessoa) e 
R$ 2.200 (Vitória – Cruz 
das Armas), variação de 
57,1%.

O levantamento de 
preços do Procon-JP foi 
realizado em oito estabe-
lecimentos e pesquisou 
valores para pacotes nas 
seguintes categorias: ha-
bilitação para motos A e 
AB, carros B e AB, cami-
nhões/ônibus D e para 
aulas práticas para pes-
soas já habilitadas, para 
pagamentos à vista.

As mais altas dife-
renças nos preços para 
um mesmo serviço foram 
encontradas na habilita-
ção carro B, R$ 650,00, 
com preços entre R$ 
1.100,00 (Rainha da Paz 
- Epitácio Pessoa) e R$ 
1.750,00 (Vitória - Cruz 
das Armas); adição de 
categoria – A acrescenta 

B, R$, 600,00, com pre-
ços entre 850,00 (Rainha 
da Paz - Epitácio Pessoa) 
e R$ 1.450 (Vitória - Cruz 
das Armas); habilitação 
moto D, R$ 500,00, com 
preços entre R$ 700,00 
(Junior - Mangabeira) 
e R$ 1.200,00 (Vitória - 
Cruz das Armas).

 Taxas
O secretário Helton 

Renê informa ao con-
sumidor que algumas 
escolas fazem parcela-
mento do pagamento e, 
em algumas, a taxa do 
Detran está inclusa no 
pacote. “Mas é impor-
tante ficar atento por-
que as diferenças podem 
significar uma grande 
economia, e também 
para os serviços que de-
vem ser inclusos nos pa-
cotes”, ressalta.

A pesquisa foi rea-
lizada nas autoescolas: 
Tallentus (Jaguaribe); 
Abrantes (Bairro dos Es-
tados); Bela Vista (Cen-
tro); Santa Terezinha 
(Managabeira); Lideran-
ça (Centro); Rainha da 
Paz (Epitácio Pessoa); 
Vitória (Cruz das Armas); 
Livramento (Bancários) 
e Junior (Mangabeira).

Diferença de R$ 800 
nas autoescolas

A Polícia Militar se-
gue intensificando rondas 
e abordagens em comuni-
dades na Grande João Pes-
soa e prendeu, no início 
da tarde de ontem, mais 
um suspeito de realizar 
tráfico de drogas. A prisão 
aconteceu após policiais 
da Força Tática do 1º Ba-
talhão flagrarem um ra-
paz, de 19 anos de idade, 
fracionando e embrulhan-
do substância semelhante 
à maconha.

Ele estava em um ter-
reno baldio na comuni-
dade Renascer, no bairro 
do Distrito Mecânico, em 
João Pessoa, e com ele a 
PM apreendeu 135 trou-
xas de maconha e dinhei-
ro trocado, provavelmen-
te resultado da venda dos 
entorpecentes. Segundo 

os policiais que fizeram a 
prisão, o próprio suspeito 
revelou que já havia sido 
apreendido quando era 
adolescente, e que já ha-
via sofrido uma tentativa 
de homicídio.

O suspeito foi enca-
minhado para a Central 
de Flagrantes onde foi au-
tuado por tráfico de dro-
gas e está à disposição da 
Justiça.

Apreendidas 135 
trouxas de maconha

Suspeito foi preso quando 
estava em um terreno 
baldio na comunidade 
Renascer, no bairro do 
Distrito Mecânico, em 

João Pessoa

A negociação dos títulos na BR Distribuidora no mercado ocorrerá “por meio de uma oferta pública secundária de ações (follow-on)”

Foto: Reuters

Trabalhadores da Petrobras fazem greve geral

A capital uruguaia viveu on-
tem uma greve geral em apoio 
aos trabalhadores da empresa 
MontevideoGas, subsidiária da 
Petrobras no país.

A greve envolve diversos 
setores. As escolas públicas de 
Ensino Médio, por exemplo, 
não tiveram aulas no período 
da manhã e só retomaram as 
atividades a partir das 13h. 
Também aderiram à greve os 
trabalhadores da Federação de 
Funcionários da Saúde Pública e 
da Confederação de Organiza-
ções de Funcionários do Estado. 
Os trabalhadores da Associação 
de Bancários do Uruguai ade-
riram parcialmente a paralisa-
ção, com caixas fechados até as 
13h30 em algumas agências da 
área Metropolitana da cidade.

Os professores do Ensino 
Fundamental, apesar de apoia-
rem a greve, mantiveram suas 
atividades. O transporte tam-
bém seguiu sem alterações.

A assessoria da Petrobras 
informou à Agência Brasil que 
as operações seguiram normal-
mente.

A Central Única de Traba-

lhadores do Uruguai (Pit-Cnt) 
convocou a manifestação, que 
começou com uma concentra-
ção na frente da Prefeitura de 
Montevidéu às 10h e seguiu 
em caminhada até a Praça da 
Independência, em frente ao 
escritório da Petrobras, aonde 
realizaram um ato. No encerra-
mento da marcha, vários artis-
tas cantaram em apoio. Foram 
eles Larbanois, Carrero, Emi-
liano Muñoz, Rafael Bruzzone, 
Freddy Gonzalez, Tabaré Rivero 
e Rodrigo Cabeda.

Pauta complexa
De acordo com Gabriel 

Molina, assessor de imprensa 
da central de trabalhadores, a 
mobilização de ontem “não é 
apenas mais uma”. Ele afirmou 
que os trabalhadores defendem 
uma pauta complexa.

O conflito entre trabalhado-
res do setor de gás e a empresa 
Petrobras no país dura meses. 
De um lado, a empresa afirma 
que está deficitária e já anun-
ciou que deixará de operar no 
país. Do outro lado estão os 
trabalhadores, que vêm pres-
sionando a estatal brasileira 
desde o anúncio de sua inten-
ção de deixar o país, no último 

dia 26 de abril, e lutam para 
que a empresa não siga com 
seu plano de demissões.

A Petrobras é dona das 
empresas MontevideoGas e 
Conecta, que prestam os ser-
viços de distribuição de gás na 
capital e no interior do país, 
respectivamente.

De acordo com Alejandro 
Acosta, sindicalista do setor 
de gás, caso não haja nenhu-
ma mudança significativa e os 
pedidos dos trabalhadores não 
sejam atendidos, haverá uma 
greve geral do setor de gás por 
tempo indeterminado a partir 
do próximo dia 27. Os traba-
lhadores pedem que a Petrobras 
mantenha todos os empregados 
enquanto realiza sua saída do 
país.

Redução de postos
A Petrobras informou que 

propôs ao Ministério do Traba-
lho uruguaio reduzir o equiva-
lente a 30 postos de trabalho, 
com o objetivo de melhorar a 
situação deficitária na qual se 
encontra. A conta inclui, além 
de desmobilizações, também o 
envio ao seguro desemprego, 
a redução de carga horária e 
ajustes salariais.

Marieta Cazarré 
Da Agência Brasil
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Xeque-Mate
Quarta fase da operação foi deflagrada ontem pela Polícia 
Federal, com mandados de busca e apreensão nas casas dos 
investigados em Campina Grande e em João Pessoa. Página 6
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Reclamações se baseiam no tempo dos sinais, que não corresponde ao que é necessário para a travessia em segurança

Atravessar ruas e aveni-
das de João Pessoa, mesmo em 
faixas de pedestres, tem sido 
uma missão perigosa, prin-
cipalmente para aqueles que 
têm mais dificuldade de loco-
moção, como idosos e pessoas 
com crianças no colo. O proble-
ma ocorre porque o tempo dos 
semáforos não corresponde ao 
tempo necessário para a tra-
vessia em segurança dos pe-
destres. Isso ocorre em vários 
sinais de trânsito da cidade.

“É uma situação bastan-
te complicada. Eu sou uma 
pessoa que não posso mais 
correr, mas caminho muito e 
vejo que existem vários outros 
semáforos que não dão a míni-
ma chance para os pedestres”, 
reclamou a aposentada Ana 
Miranda, quando atravessava 
com dificuldade o semáforo 
da Avenida Flávio Ribeiro Cou-
tinho (Retão de Manaíra), es-
quina com a Avenida General 
Edson Ramalho.

Ainda segundo Ana Mi-
randa, outro grande problema 
que os pedestres enfrentam 
em João Pessoa é que muitos 
motoristas não ligam a seta 
do carro quando vão dobrar 
uma esquina. “É um verda-
deiro Deus nos acuda para o 
pedestre que está saindo de 
uma calçada para atravessar a 
rua numa esquina. Ele tem que 
dar um pulo para trás porque o 
carro que ele pensou que ia se-
guir em frente acaba dobrando 
a esquina sem ligar a seta. Para 
mim, esses motoristas que não 
ligam a seta para dobrar uma 
esquina deveriam ser multa-
dos”, disse Ana Miranda.

A comerciária Beatriz Nó-
brega, que atravessava ontem 
a mesma esquina no Retão de 
Manaíra, desabafou e culpou a 
Secretaria de Mobilidade Urba-
na de João Pessoa pela situação 

dos pedestres. “A Semob, que 
faz tanta propaganda de edu-
cação sobre como as pessoas 
devem se portar no trânsito, 
deveria montar os semáforos 
de uma forma que todos pu-
dessem ser beneficiados: pe-
destres e condutores, mas o 
que vemos é isso, um semáforo 
fechando e o outro abrindo au-
tomaticamente sem dar chan-
ce aos pedestres. Um verdadei-
ro absurdo. Imagine o perigo 
num semáforo desses para um 
deficiente visual”, indagou ela.

No semáforo da Avenida 
Epitácio Pessoa, esquina com 
a Avenida Piauí, a situação 
também é complicada para os 
pedestres que obedecem as 
leis de trânsito e atravessam 
as ruas e avenidas na faixa. Os 
riscos são constantes e o moti-
vo disso tudo é a falta de tempo 
do semáforo para o transeunte 
atravessar, pois quando um se-
máforo fica vermelho, o outro 
abre automaticamente e tem 
pedestre que fica com medo de 
passar. Muitos são obrigados 
a perder alguns minutos até 
que aconteça uma chance clara 
de momento que lhe permita 
atravessar o trecho.

Segundo o bancário Antô-
nio Alves, esse constrangimen-
to que os pedestres são obri-
gados a enfrentar contraria 
o ‘Movimento Maio Amarelo’ 
que alerta para a prevenção de 
acidentes de trânsito. “Exata-
mente neste mês, a Semob de-
veria abrir os olhos para este 
problema, mas a cada dia me 
convenço de que o trânsito em 
João Pessoa é feito para bene-
ficiar os motoristas”, observou.

Dentre os inúmeros cru-
zamentos que os pedestres 
correm risco durante as traves-
sias estão as Avenidas Epitácio 
Pessoa com a Piauí (no Bairro 
dos Estados), a Epitácio Pessoa 
com a Maranhão (Bairro dos 
Estados), Retão de Manaíra 
com General Edson Ramalho 

(Manaíra), Retão de Manaíra 
com Esperança (Manaíra) e 
Retão de Manaíra com a Rua 
Professora Severina de Souza 
Souto (Manaíra). Em todos es-
ses semáforos, existem faixas 
de pedestres, mas são poucos 
os motoristas que param para 
dar chance aos pedestres, ten-
do em vista que do lado tam-
bém há sinalização.

Outro grande problema 
de travessia quem enfrenta são 
as pessoas que frequentam o 
Manaíra Shopping e chegam 
de ônibus, ou moram nas ime-
diações. Todos correm risco ao 
atravessar a faixa de pedestre 
na esquina com a Avenida Ve-
reador Gumercindo Barbosa 
Dunda. Segundo a comerciária 
Amanda Rodrigues, que tra-
balha no próprio shopping e 
atravessa aquela faixa todos os 
dias, a situação é de constante 
perigo. “Não temos o tempo 
para passar. Aqui, só correndo, 
e todos devem prestar muita 
atenção porque muitos carros, 
mesmo após o sinal fechar, pas-
sam a toda velocidade. A sorte 
desses motoristas apressados 
é que até agora não foi regis-
trado nenhum atropelamento 
naquela faixa, mas as pessoas 
que frequentam o shopping já 
sabem que tem que apressar o 
passo quando pisam naquela 
faixa”, relatou a comerciária.

O estudante universi-
tário Fernando Soares disse 
que realmente o tempo em al-
guns semáforos é muito curto 
e que as pessoas têm que cor-
rer para conseguir chegar ao 
outro lado da rua. “Muitas ve-
zes, quando o semáforo fecha 
e você tenta passar, já tem um 
carro alertando que vai en-
trar e você desiste. É um pro-
blema comum em algumas 
esquinas e acho que só vamos 
ver alguma mudança quando 
alguém morrer por atropela-
mento em uma dessas faixas”, 
alertou o estudante.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Pedestres correm risco em 
vários semáforos da capital

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Semob-JP faz análises técnicas 
De acordo com informações da 

assessoria de imprensa da Superinten-
dência Executiva de Mobilidade Urbana 
(Semob-JP), a meta do órgão é garantir 
que todos os semáforos possam ter o 
tempo adequado para a travessia do 
pedestre, principalmente aqueles com 
dificuldade de locomoção.

Em alguns semáforos, a exemplo 
do Centro da cidade, já foi ampliado 

o tempo para dar mais tranquilidade 
aos pedestres, e muitos outros também 
serão ajustados. Para isso, estão sendo 
feitas análises técnicas para implantação 
do tempo adequado, trazendo o menor 
impacto possível no trânsito. Até lá, é 
importante destacar que, mesmo com o 
sinal aberto, o motorista precisa aguar-
dar que o pedestre finalize a travessia. 
A segurança do pedestre é prioridade.

Entre os cruzamentos com mais reclamações estão o das Avenidas Epitácio Pessoa e Piauí, no Bairro dos Estados

Foto: Evandro Pereira

Documento vencido

Auditores fiscais autuam 
carne com irregularidade

Em ação fiscal de roti-
na, os auditores fiscais do 
Posto Fiscal de Guaju, na 
BR-101, divisa da Paraíba 
com o Rio Grande do Norte, 
autuaram na última terça-
feira (21) um caminhão que 
transportava carne com 
documento fiscal em desa-
cordo com a legislação. A 
mercadoria estava circulan-
do com documento fiscal 
vencido.  

Após a constatação da 
irregularidade no documen-
to apresentado pelo moto-
rista, os auditores lavraram 
o auto de infração e contabi-
lizaram o valor da carga de 
carne para a base de cálculo 
da cobrança do tributo e da 

multa, gerando um valor de 
R$ 44.118,76, que foram de-
vidamente pagos.   

“A Secretaria de Estado 
da Fazenda [Sefaz-PB], nas 
ações fiscais de rotina nos 
postos fiscais, tem dado es-
pecial atenção à conferência 
das informações das placas 
dos veículos que constam 
nos documentos fiscais. A 
intenção dessas ações, como 
as do Posto de Guaju, é a 
preparação da Fiscalização 
de Mercadoria em Trânsito 
para um projeto de moder-
nização que está sendo de-
senvolvida pela Sefaz-PB”, 
adianta o gerente regional 
do 1º Núcleo da Secretaria, 
Marco Aurélio Fonseca.

Intensificação
As equipes de fiscali-

zação em trânsito das cinco 
Gerências Regionais (João 
Pessoa, Guarabira, Campina 
Grande, Patos e Sousa) e dos 
postos fiscais da Sefaz-PB 
têm intensificado o traba-
lho de fiscalização de cargas 
nas rodovias, nas divisas e 
em pontos estratégicos das 
rodovias para ações fiscais 
móveis e inteligentes, além 
do interior das cidades. 

O objetivo é combater 
à sonegação fiscal e coibir 
a circulação de mercadoria 
com documentação ou ins-
crição pendente de regulari-
dade e sem o devido recolhi-
mento do ICMS.
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Vítimas foram assassinadas em dezembro do ano passado, no acampamento Dom José Maria Pires, em Alhandra

Policiais civis do Núcleo 
de Homicídios de Alhandra 
prenderam José Aurélio Gomes 
de Melo, de 34 anos, apontado 
como um dos envolvidos no 
duplo assassinato ocorrido no 
acampamento Dom José Maria 
Pires, pertencente ao MST, em 
Alhandra. As vítimas foram os 
integrantes do Movimento dos 
Sem-Terra, José Bernardo da 

Silva, conhecido como Orlan-
do, e Paulo Rodrigo de Freitas, 
mortos por homens encapuza-
dos e armados, no dia 8 de de-
zembro do ano passado. Com 
a prisão de Aurélio, a polícia 
confirma o encerramento da 
Operação Ampulheta. 

A prisão de José Aurélio 
aconteceu na cidade de Bayeux, 
em cumprimento de mandado 
judicial. Segundo o delegado 
Aneilton Castro, da seccional de 
Polícia Civil em Alhandra, Au-

rélio era o único suspeito que 
faltava ser preso por ocasião da 
"Operação Ampulheta", realiza-
da no dia 17 deste mês, quando 
foram presos Rawlinson Bezer-
ra de Lima, o Ralph, Leandro 
Soares da Silva e Maria de Fáti-
ma Santos.

José Bernardo da Silva e 
Rodrigo de Freitas, que também 
era conhecido por Celestino, fo-
ram mortos por homens enca-
puzados e armados. Segundo 
levantamento feito pela polícia, 

o duplo homicídio aconteceu 
por volta das 19h30 do dia 8 
de dezembro de 2018. As víti-
mas participavam de uma reu-
nião em um galpão existente no 
acampamento quando dois ho-
mens armados e encapuzados 
invadiram o local, mandaram o 
pessoal se afastar e executaram 
os dois integrantes do MST.

Nas investigações, a po-
lícia descobriu que as vítimas 
teriam sido mortas porque a 
exploração de areia que era 

realizada no local havia sido 
proibida pelo MST. A extração 
era comandada por um dos 
suspeitos, Rawlinson Bezerra 
de Lima, o Ralph, que foi preso 
em sua residência, no bairro do 
Cabo Branco, em João Pessoa. 

Ainda de acordo com a po-
lícia, a área serve para extração 
de areia, permitida pelo MST, 
mediante pagamento de R$ 
2 mil por mês, sendo R$ 1 mil 
para o próprio Movimento dos 
Sem-Terra e R$ 1 mil para bene-

fícios no acampamento. Mas, de-
vido o baixo valor acertado, hou-
ve a proibição, o que levou um 
dos suspeitos do crime a realizar 
a extração de forma clandesti-
na durante a madrugada e sem 
repassar o dinheiro. Com a des-
coberta da irregularidade, os 
integrantes do MST, Orlando e 
Celestino, determinaram a sus-
pensão da retirada da areia. A 
polícia descobriu que foi Ralph 
o responsável pela articulação 
do duplo assassinato.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Polícia prende último suspeito 
de matar integrantes do MST

Um Medo Imenso
São, pontualmente, 22h50m e, neste ins-

tante, conclui de olhos lacrimejantes a leitura, 
a exemplo de todos os múltiplos “scripts”, 
anteriormente, trazidos à baila por Phelipe 
Caldas, sob o título de: “Um medo Inédito¨, 
temor imensurável que não perturba, somente, 
o seu universo interpretativo e, acima de tudo 
neurológico. Esse índice de rejeição à admi-
nistração pública federal (Poder Central), não 
constitui-se em matéria circunspecta, unica-
mente, a ti, via sua talentosa formatação, mas a 
todo o povo brasileiro, e, porque não dizê-lo, ao 
próprio Concerto das Nações. A despeito de não 
conhecê-lo, pessoalmente, não posso omitir-me 

em registrar, agora, e, sempre, o perfeccionismo 
do seu estilo jornalístico e literário. Literário, 
sim! O jornalismo constitui-se, sem sombra de 
qualquer dúvida, a atividade inaugural para 
quem vislumbre trazer à lume a versão do 
seu próprio individualismo e todos os perso-
nagens com quem conviveu, através de obras 
que as leu e consultou, à interveniência da vida 
de outros autores, compatriotas ou d´outros 
mundos. Quem o leu ou ler, posteriormente, 
sendo possuidor de qualquer noção ou resquí-
cio de alcance das coisas do universo, chegará à 
iniludível conclusão de que a realidade “nua” e 
“crua” do nosso país de dimensão continental é 

Osvaldo Duda
osvaldodudaferreira@outlook.com Opinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com
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Xeque-Mate vai ao TCE

PF cumpre mandados de busca e apreensão

Em cumprimento a or-
dens judiciais expedidas pelo 
Superior Tribunal de Justiça 
(STJ), a Polícia Federal na Pa-
raíba deflagrou na manhã de 
ontem a quarta fase da Opera-
ção Xeque-Mate em João Pes-
soa e Campina Grande. Foram 
cumpridos cinco mandados 
de busca e apreensão nas resi-
dências dos investigados, bem 
como no Tribunal de Contas 
do Estado da Paraíba. Trinta 
policiais federais participa-
ram da operação. 

Em João Pessoa, os man-
dados de busca e apreensão 
foram efetuados nas residên-
cias do conselheiro do Tribu-
nal de Contas do Estado, Fer-
nando Catão, e do filho dele, 
respectivamente nos bairros 
do Cabo Branco e Altiplano, 
além do gabinete do conse-
lheiro, no TCE, no bairro de Ja-
guaribe. Em Campina Grande, 
os alvos foram a sede da As-
sociação de Proteção ao Meio 
Ambiente (Apam) e a casa 
do presidente da entidade, 
Roberto Almeida. Todos são 
suspeitos de envolvimento na 
suspensão da licença para a 
construção de um shopping 
em Cabedelo. A suspensão 
da construção beneficiaria os 
empreendimentos de Roberto 
Santiago.

O objetivo de mais uma 
fase da operação da Xeque-Ma-
te é combater supostos atos de 
corrupção passiva na adminis-
tração pública e atuação irre-
gular de uma ONG sediada em 
Campina Grande. Nessa nova 
fase é investigada a possível 
cooptação de um conselhei-
ro do Tribunal de Contas do 

Estado para, em benefício do 
empresário Roberto Santia-
go, impedir a construção do 
Shopping Pátio Intermares, 
em Cabedelo, entre outras ili-
citudes.

Todo o material recolhi-
do foi levado para a sede da 
Superintendência da Polícia 
Federal, em Cabedelo, Região 
Metropolitana de João Pessoa.

Pronunciamento 
O conselheiro do TCE da 

Paraíba, Fernando Catão, um 
dos investigados nesta fase da 
Operação Xeque-Mate, disse 
ontem, na abertura da sessão 
ordinária do órgão, que a ope-
ração não lhe trouxe nenhuma 
surpresa e afirmou que quer o 
aprofundamento dessa inves-
tigação sobre o caso do shop-
ping "porque tenho a consci-
ência plena, absoluta de que 
agi dentro da legalidade. Cum-
pri todos os prazos do Tribu-
nal, segui o parecer ministe-
rial quando foi dada a cautelar 
suspendendo, segui o parecer 
ministerial e a auditoria quan-
do foi pedida a suspensão da 
cautelar", ressaltou.

E afirmou que agiu den-
tro de suas competências, da 
legalidade e do seu juízo de 
valor. "Tenho a consciência 
tranquila de que a não cons-
trução daquele shopping não 
sofreu qualquer interferência 
por parte deste Tribunal". E 
garantiu ter agido dentro de 
suas competências, da legali-
dade e do seu juízo de valor. 

Catão finalizou suas de-
clarações no plenário do TCE, 
na presença dos demais con-
selheiros, afirmando que sem-
pre esteve à disposição para 
cooperar com o que for ne-
cessário para as investigações. 

"Não perco e nem perderei 
nenhum minuto de sono por 
conta desse assunto. Estou 
à disposição para cooperar 
como sempre cooperei", disse.

Leto Viana 
No início da tarde de on-

tem, o ex-prefeito de Cabede-
lo, Leto Viana, foi transferido 
da Penitenciária de Seguran-
ça Média Juiz Hitler Cantalice 
para a Companhia da PM, em 
Cabedelo. Na unidade militar, 
ele deverá ficar numa sala 
especial até a Secretaria de 
Administração Penitenciária, 
como determinou a Justiça, 
encontrar um local "adequa-
do" para que o ex-gestor cum-
pra a prisão preventiva.

A transferência foi de-
terminada pelo juiz Henrique 
Jorge Jácome de Figueiredo, 
da 1ª Vara da Comarca de Ca-
bedelo, atendendo pedido do 
Ministério Público, por meio 
do Grupo de Atuação Especial 
de Combate ao Crime Organi-
zado (Gaeco). Na alegação, o 
MP entendeu que o ex-prefei-
to teria sido colocado numa 
cela na Penitenciária de Segu-
rança Média, onde dividia es-
paço com outros investigados 
na Xeque-Mate, e a decisão se-
ria para garantir a segurança 
dele. Ele havia feito revelações 
e "entregue" todo o esquema 
da organização criminosa. 

Na decisão sobre a trans-
ferência de Leto Viana, o juiz 
Jorge Jácome cita que o Minis-
tério Público alegou risco de 
vida em razão de ele ter cola-
borado com as investigações. 
“O presente pedido apresen-
ta-se como medida cautelar. 
A fumaça do bom direito está 
demonstrada suficientemen-
te, uma vez que é lógico que 

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Foto: Assessoria/PF

Mandados foram efetuados nas casas dos presidentes da Apam, em Campina Grande, e do TCE-PB, em João Pessoa 

um delator ou réu confesso, 
que aponta a participação e 
coautoria de outras pessoas, 
necessita da devida proteção, 
devendo ficar afastado dos 
demais réus por ele incrimi-
nados, sob pena de evidente 
risco a sua vida”, explicou.

Os investigados na ope-
ração foram levados para a 
Penitenciária Média por de-
terminação do juiz militar do 
Estado, Eslu Eloi Filho, por 
entender que presos civis não 

poderiam ficar em unidades 
militares. Os presos estavam 
nos 1º e 5º batalhões, res-
pectivamente, no Centro e no 
bairro Valentina Figueiredo.

A Xeque-Mate foi desen-
cadeada em abril do ano pas-
sado. No último dia 3, foram 
presos, em Cabedelo, o pre-
feito Leto Viana; Jacqueline 
Monteiro Franca (PRP), espo-
sa de Leto, vereadora e vice-
-presidente da Câmara; Lúcio 
José do Nascimento (PRP), 

vereador e presidente da Câ-
mara; e os vereadores Tércio 
Dornelas Filho (PSL), Rosildo 
Pereira Júnior (PEN), Antônio 
Bezerra Filho (PRP), além dos 
servidores Marcos Antônio 
dos Santos; Inaldo Figueiredo; 
Gleuryston Vasconcelos Filho; 
Adeildo Bezerra e Leila Maria 
Viana. Posteriormente, foi pre-
so o radialista Fabiano Gomes. 
Ontem, completaram dois me-
ses da prisão do empresário 
Roberto Santiago.

a que está descrita, em detalhes e minúcias, no 
conteúdo de “Um Medo Inédito”. A despeito da 
minha longevidade de vida: OITENTA E CINCO 
ANOS, diferentemente, da sua, na iminência 
de TRINTA E SETE; ouso afirmar que compar-
tilho, em grau, gênero e número com toda a 
sua superioridade de alcance e entendimento. 
Somos irmãos siameses em relação ao que 
ocorre, presentemente, no país inteiro. Findo o 
introito, passo a emitir a minha própria opi-
nião a respeito da situação política do país: a) 
Incompreensível dificuldade de expressão do 
Chefe da Nação, ao explicitar qualquer matéria 
de presumível interesse do povo brasileiro; b) 
A primazia do “generalato” na sua formação 
ministerial; c) A demissão indiscriminada de 
vários auxiliares do Governo, ao perpassar de 
quatro meses de administração, inclusive o 

primeiro Ministro da Educação, cuja nacionali-
dade é ignorada, levando-se em consideração 
o seu sobrenome e, por fim, a nomeação de um 
segundo, de similar porte; d) A exoneração de 
quatro chefias do INEP, além doutros pendurica-
lhos que não chegaram, ainda, ao conhecimento 
da Nação, constituindo tudo isso um indecifrável 
enigma e incógnita. O tempo, esse exímio escul-
tor de imagens e de mitos, com o seu perpassar 
célere, sem a mínima viabilidade de retrocesso, 
oportuniza-nos, às vezes, com uma multipli-
cidade de alegrias e regozijos, como, também, 
de atrozes tristezas que chegam a dilacerar os 
nossos corações. Na hipótese primeira, li “Um 
Medo Imenso”. (PS.: O autor iniciou a sua vida 
profissional como “revisor” de “A UNIÃO’, ano 
1950; vivendo, hoje, sob o primado da “bengala”, 
como magistrado aposentado).
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Patrulha Mirim Solidária, projeto da Polícia Militar, leva ações educativas e preventivas a municípios do Sertão 

Durante o Maio Ama-
relo, mês que busca sensi-
bilizar a sociedade para um 
trânsito mais seguro, mais 
de 30 crianças que partici-
pam de um projeto desen-
volvido pela Polícia Militar, 
no Sertão do Estado, reali-
zam ações educativas, aler-
tando motoristas, passagei-
ros e pedestres na cidade de 
Catolé do Rocha.

Nesta semana, meninos 
e meninas do projeto Patru-
lha Mirim Solidária (PMSol), 
desenvolvido com alunos do 
4º ao 8º ano na Escola Mu-
nicipal Catarina Maia, reali-
zaram uma atividade educa-
tiva e preventiva no trânsito 
da cidade de Catolé do Ro-
cha. Com apoio e orientação 
dos policiais do 12º Bata-
lhão, Batalhão de Trânsito, e 
Secretaria Municipal de Saú-
de, as crianças realizaram 
blitze, abordagens e distri-
buição de panfletos.

O objetivo dos alunos foi 
transmitir o que foi aprendi-
do em sala de aula: repassar 
aos motoristas as orienta-
ções para um trânsito mais 
seguro, e conscientizá-los so-
bre a obrigatoriedade do uso 
dos itens de segurança, como 
capacete e cinto.

O projeto Patrulha Mi-
rim Solidária é desenvolvido 
por policiais militares com 
meninos e meninas de esco-

las públicas e surgiu, no ano 
passado, no município de 
São Bento, chegando neste 
ano até a cidade de Catolé do 
Rocha. A PMSol realiza ações 
e atuações cívico-sociais e 
religiosas, dando exemplo 
de cidadania, disciplina, ci-
vismo, educação ambiental e 
para o trânsito.

Durante os próximos 
meses, os alunos do projeto 
terão dois encontros por se-
mana com os policiais mili-
tares, no turno diferente do 
das aulas, para as instruções 
e atividades educativas.

O projeto tem ajudado 
os participantes a desenvol-
verem plenamente as suas 
potencialidades intelectuais, 
sociais e afetivas, bem como 
contribuído para o trabalho 
em equipe e o cultivo da paz. 
Além disso, os resultados têm 
melhorado o rendimento es-
colar e o comportamento.

Crianças orientam motoristas 
sobre um trânsito mais seguro 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

O expediente nas 
repartições públicas do 
Estado será facultativo 
nas datas em que são ce-
lebrados Corpus Christi e 
São João, devendo, no en-
tanto, ter compensação. 
Segundo portaria da Se-
cretaria de Estado da Ad-
ministração, publicada na 
edição de ontem do Diário 
Oficial, será facultativo o 
expediente no dia 20 de 
junho, feriado de Corpus 
Christi, e no dia 21, uma 
sexta-feira “imprensada”. 

No dia 24 de junho, 
quando é comemorado o 
São João, o funcionamen-
to das repartições volta a 
ser facultativo. A portaria 
estabelece ainda que o 
funcionamento dos ser-
viços essenciais deve ser 
preservado, e do dia 11 a 
14 e de 17 a 19 de junho, 
o horário de expediente 
deve ser até as 17h30 em 
forma de compensação.

A portaria ainda de-
termina que os veículos 
oficiais devem ser recolhi-
dos para as suas reparti-
ções de origem ou ao Cen-
tro Administrativo depois 
do expediente do dia 19 
de junho, e liberados com 
uma hora de antecedência 
do início do expediente 
do dia 25 de junho. Além 
disso, fica estabelecido 

que qualquer liberação à 
parte deve ter autorização 
prévia da Casa Militar do 
Governador, com exceção 
de ambulâncias, veículos 
de fiscalização da Secreta-
ria de Estado da Fazenda, 
da Secretaria de Estado 
da Administração Peni-
tenciária, da Secretaria de 
Estado da Segurança e 
Defesa Social, das Polícias 
Civil e Militar e da Casa 
Militar ou que estejam a 
serviço da Secretaria de 
Estado da Administração.

Instituições privadas
O Sindicato dos Ban-

cários da Paraíba infor-
mou que o funcionamen-
to dos bancos no Estado 
se guia de acordo com o 
Banco do Brasil. A Supe-
rintendência do Banco do 
Brasil na Paraíba explicou 
que no dia 20 de junho 
(Corpus Christi) e no dia 
24 de junho (São João) as 
agências estarão fecha-
das. Nos outros dias have-
rá expediente normal.

O comércio funcio-
nará normalmente no dia 
de Corpus Christi (20/6), 
mas fechará no feriado do 
São João (24/6). São as 
informações repassadas 
pela Federação do Comér-
cio do Estado da Paraíba 
e confirmadas pelo Sine-
com (Sindicato dos Em-
pregados no Comércio da 
Grande João Pessoa).

Corpus Christi e São 
João serão facultativos
Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Mais de 30 crianças fizeram blitze, abordagens e distribuíram panfletos com motoristas, motociclistas e pedestres da cidade de Catolé do Rocha 

Foto: Secom-PB

Várzeas de Sousa

Agricultores comemoram aumento 
da produção de arroz vermelho

A produção de arroz 
vermelho nas várzeas de 
Sousa sempre se constituiu 
em uma atividade rentável 
e, neste ano, em face das 
chuvas regulares, o plantio 
dessa cultura cresceu subs-
tancialmente, chegando a 70 
hectares, com previsão de 
colheita de 350 toneladas na 
atual safra, proporcionando 
renda extra para dezenas de 
famílias agricultoras. 

Agricultores familiares 
que já começam a fazer a 
colheita, ressaltam que esse 
crescimento se deve a três 
fatores primordiais: chuvas, 
sementes selecionadas e as-
sistência técnica continuada 
por parte da Empaer, empre-
sa vinculada à Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
da Agropecuária e da Pesca. 
Ter a garantia de mercado 
para o arroz vermelho é ou-
tro fator importante que os 
produtores apontam com 
resultado positivo.

Um desses agricultores 
que comemora a boa colhei-
ta de arroz é Joiran Pinheiro 
de Melo, do Sítio Abreu, no 
perímetro irrigado de São 
Gonçalo, em Sousa, onde 
trabalha em uma área de 
três hectares, seguindo uma 
tradição que vem desde seu 
pai, Pedro Nolasco de Melo. 
“Sempre trabalhamos com o 
cultivo de arroz vermelho, e 
temos usado a espécie culti-
var BRS 901 da Embrapa e, 

neste ano, acreditamos que 
vamos ter uma boa produ-
ção, graças às chuvas regu-
lares ocorridas nos últimos 
meses”, afirmou Joiran, des-
tacando as orientações rece-
bidas por parte da extensão 
rural oferecida pela Empaer.

Como Joiran Melo, ou-
tros agricultores também 
trabalham com outras cul-
turas, como milho e feijão 
irrigados que comercializam 
na feira livre da cidade. Ele 
encontrou no arroz verme-
lho uma boa fonte de renda. 
“Minha satisfação é plantar 
arroz e quando há chuva, 
como ocorreu neste ano, os 
resultados são satisfatórios. 
Dou-me muito bem com o 
cultivo de arroz”, disse.

Outro produtor que 
tem obtido resultado satis-
fatório é Paulo Sérgio da Sil-
va, que também trabalha no 
sítio Abreu, no perímetro de 
São Gonçalo. Ele disse que a 

área plantada está sempre 
crescendo a cada ano. Ele já 
se destacou como o maior 
produtor de arroz vermelho 
da região no ano de 2017, 
com a colheita de 135 tone-
ladas, e para 2019, segundo 
estima, pretende ultrapas-
sar esta cifra com a nova sa-
fra. Seu pai, Francisco Luiz 
Vieira, conhecido por Dodô, 
sempre cultivou arroz. “A 
cada ano, com a chuva, temos 
sempre aumentado a área de 
plantação de arroz na região 
e isso está sendo possível 
com a assistência técnica 
continuada dos técnicos da 
Empaer”, comentou.

Também no Assenta-
mento Nova Vida I, com re-
cursos do Projeto Dom Hel-
der Câmara e do Pronaf A, 
está sendo cultivado arroz 
vermelho em área onde, apa-
rentemente, seria desacon-
selhado. O terreno apresenta 
característica de salinização. 

Vendo os resultados apre-
sentados no assentamento, 
outros agricultores já mani-
festaram o desejo de, no pró-
ximo ano, fazer seus plantios 
de arroz vermelho.

Custos
Os custos para implan-

tação de 1 hectare de arroz 
de sequeiro com irrigação de 
salvação, com uma produtivi-
dade de 5.000 quilos, vendido 
a R$ 1,20 o kg, garante uma 
arrecadação de R$ 6.000,00, 
com os descontos das despe-
sas de R$ 2.106,00, o produ-
tor obtém um saldo positivo 
de R$ 3.894,00.

Todo o trabalho de pro-
dução de arroz tem o acom-
panhamento dos técnicos 
Gervásio Francisco Vieira, 
Daniel Sales de Abrantes, José 
Marques, Iraildo Macedo, Flá-
vio Marcilio, Manoel Chagas e 
do gerente regional Francisco 
de Assis Bernardino.

Previsão de colheita de 350 toneladas na 
atual safra anima famílias agriculturas 
paraibanas, que terão renda extra

Foto: Secom-PB

Projeto Patrulha 
Mirim Solidária, que é 

desenvolvido por policiais 
militares com meninos 
e meninas de escolas 

públicas, surgiu no ano 
passado em São Bento 

Detran-PB realiza ações no Parque Parahyba amanhã
Uma grande ação educativa 

envolvendo a comunidade do Bes-
sa vai acontecer amanhã, a partir 
das 16h, no Parque Parahyba II, 
dentro da programação alusiva 
ao Maio Amarelo. A atividade do 
Departamento Estadual de Trânsito 
(Detran-PB), por meio da Coor-
denação de Educação de Trânsito 
(CET), vai constar de caminhada, 
pit stop no Anfiteatro “Humorista 
Cristóvam Tadeu”, vivência de trân-
sito na minicidade e blitz educativa.

A ação conta com as parce-
rias do Conselho de Segurança 

do Bessa (Conseg), Colégio Meta, 
Comitê Gestor Voluntário do 
Parque Parahyba, Batalhão de 
Policiamento de Trânsito (BPTran), 
Polícia Militar, além da atuação da 
Operação Lei Seca na blitz edu-
cativa, que envolverá pais, alunos 
do colégio e demais transeuntes 
das vias do bairro.

Com o tema, “No trânsito, o 
sentido é a vida”, a campanha do 
Maio Amarelo no Parque Parah-
yba promoverá uma caminhada 
dos alunos em torno da minicida-
de, seguida de atividade no anfi-

teatro, vivência de trânsito nessa 
mini-cidade e blitz educativa na 
Rua José de Oliveira Curchatuz, 
envolvendo todos os parceiros, 
inclusive os agentes da Lei Seca.

O coordenador do Comitê 
Gestor do Parque e do Conseg, 
Dema Macedo, destacou a im-
portância de trabalhar junto às 
crianças, para que elas se tornem 
multiplicadores, levando informa-
ções sobre segurança no trânsito, 
com a finalidade de diminuir o 
número de mortos e sequelados 
nas vias e rodovias do Estado.



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 23 de maio de 20198
Paraíba

Essa segunda edição do concurso tem como tema “Educação emocional no combate à ansiedade e à depressão” 
A Secretaria de Estado da 

Educação e da Ciência e Tecno-
logia (SEECT) lançou o edital 
para o 2º Concurso de Redação 
com o tema “Educação emocio-
nal no combate à ansiedade e à 
depressão”. O concurso é uma 
ação do Núcleo de Redação do 
programa Se Liga no Enem Pa-
raíba destinado a todos os es-
tudantes do 3º ano do Ensino 
médio da rede pública de edu-
cação, com o objetivo de valo-
rizar e estimular a criatividade, 
o raciocínio, a leitura e o de-
senvolvimento da linguagem 
escrita em Língua Portuguesa. 
O edital está disponível no site 
do Se Liga no Enem: seliganoe-
nem.pb.gov.br

O concurso envolve todas 
as escolas do Ensino médio da 
pública em quatro etapas: a 
primeira acontece de 27 a 31 
de maio, quando o tema será 
discutido nas escolas. A segun-
da é a aplicação da redação, 
que acontecerá em cada unida-
de de ensino de 3 a 7 de junho.

A segunda etapa é a cor-
reção e seleção das redações. 
O professor de Redação sele-
ciona entre os estudantes a 
redação com melhor desempe-
nho, segundo as competências 
exigidas no Exame Nacional de 
Ensino médio (Enem) e envia 
para sua respectiva gerência 
regional no prazo de 10 a 14 de 
junho. Cada escola pode enviar 
apenas uma redação selecio-
nada e cada estudante partici-
pa com apenas um texto. 

A terceira etapa é rea-

lizada por cada uma das 14 
Gerências Regionais, que se-
leciona entre suas escolas as 
três melhores redações e en-
via de 17 a 26 de junho para 
a Secretaria para concorrer 
na etapa estadual. O envio das 
redações pela gerência para 
a etapa estadual é feito pela 
Plataforma EAD, no endereço: 
seliganoenem.pb.gov.br na se-
ção ‘Redação Concurso’, com o 
nome completo do discente e 
do orientador, identificação da 
escola e da gerência.

Através do Núcleo de Re-
dação é feita a seleção das 10 
melhores redações das esco-
las da Rede Estadual.  O con-
curso premia os três primei-
ros lugares entre estudantes e 
professores, com certificados, 
brindes e troféus. Todos os 10 
primeiros colocados recebem 
certificados.

As redações serão corrigi-
das por professores do Núcleo 
de Redação do Ensino e da 
Plataforma EAD. Para classifi-
cação, os textos passarão por 
duas avaliações. Os critérios 
de correção adotados serão 
os mesmos previstos pelo Ins-
tituto Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep). A Secretaria de 
Estado da Educação e da Ciên-
cia e Tecnologia irá divulgar os 
dez alunos classificados no dia 
9 de julho.

A redação será desclassifi-
cada caso fique constatado que 
não tenha sido elaborada pelo 
próprio concorrente inscrito 

Edital do Concurso de Redação 
do Se Liga no Enem é lançado

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar
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Podem participar todos os estudantes do 3º ano do ensino médio da rede pública de educação, que vão discutir o tema no período de 27 a 31 deste mês

(plágio), fuja do tema proposto ou 
não obedeça à tipologia exigida.

A redação
O tema da redação será: 

Educação emocional no com-
bate à ansiedade e à depressão. 
O título é opcional e o objetivo 
é fazer com que o tema seja 
um convite à reflexão acerca 
de possíveis soluções para, por 
meio da educação, combater 
as patologias que afligem a so-

ciedade. Os concorrentes de-
verão desenvolver a ideia so-
bre o tema em, no mínimo, 20 
linhas e, no máximo, 30 linhas, 
à caneta tinta preta, em papel 
próprio da secretaria, a ser 
disponibilizado pelo Núcleo 
de Redação. Os textos que não 
obedecerem aos limites de li-
nha e não corresponderem ao 
tema determinado neste regu-
lamento serão desclassificados 
automaticamente.

1º Concurso
A primeira edição do 

concurso aconteceu no pri-
meiro bimestre. A premiação 
dos estudantes vencedores foi 
realizada na cidade de Patos, 
no Se Liga No Enem Festival, 
no dia 11 de maio. A redação 
teve como tema ‘Violência na 
Escola’. O primeiro lugar foi 
para o aluno da Escola Cidadã 
Integral Técnica Nobel Vita, em 
Coremas, Carlos André Ferrei-

ra de Sá, que tirou 1.000 pon-
tos. O segundo lugar foi para 
o aluno da Escola Estadual de 
Ensino Fundamental e médio 
margarida Dias, na cidade de 
Pedro Régis, Júlio César da Sil-
va mendonça, com 960 de pon-
tuação, e o terceiro lugar para 
o estudante da Escola Cidadã 
Integral Orlando Venâncio dos 
Santos, em Cuité, Daniel da Sil-
va Oliveira Lucena, com a pon-
tuação de 920.

Uma mobilização den-
tro da Campanha Nacional 
de Vacinação Contra a Gripe 
será realizada pela Secreta-
ria municipal de Saúde (SmS) 
de João Pessoa, neste sábado 
(25), no período das 8h às 
12h. Todas as Unidades de 
Saúde da Família (USF), Poli-
clínicas municipais e o Centro 
de Imunizações estarão aber-
tas para vacinar as pessoas 
que compõem os grupos de 
risco, mas que ainda não se 
imunizaram.

Até o momento, foram 
aplicadas 114 mil doses da 
vacina na capital, o que cor-
responde a 54% da popu-
lação que integra os grupos 
prioritários. A campanha 
teve início no dia 10 de abril 
e segue até o dia 31 de maio 
com a meta de imunizar 90% 
(190 mil) do total de 211,5 
mil pessoas que compõem 
esses grupos.

São considerados gru-
pos de risco, pelo ministério 
da Saúde, pessoas com 60 
anos ou mais, crianças na 
faixa etária de seis meses 
até menores de seis anos de 
idade, gestantes, puérperas 
(até 45 dias após o parto), 
trabalhadores da saúde, pro-
fessores das escolas públicas 
e privadas, povos indígenas, 
grupos portadores de doen-
ças crônicas não transmissí-
veis e outras condições clíni-
cas especiais, adolescentes 
e jovens de 12 a 21 anos de 
idade sob medidas socioe-
ducativas, população privada 
de liberdade, funcionários do 
sistema prisional e profissio-

nais das forças de segurança 
e salvamento (policiais, bom-
beiros e membros ativos das 
Forças Armadas).

A vacina protege con-
tra os três subtipos do vírus 
da gripe determinados pela 
Organização mundial de Saú-
de (OmS) para este ano (In-
fluenza A/H1N1; Influenza 
A/H3N2 e Influenza B). Para 
receber a vacina, as pessoas 
poderão procurar a unida-
de de saúde da família (USF) 
mais próxima de sua casa de 
segunda à sexta-feira.

 
Dados
Este ano, a Vigilância 

Epidemiológica (Viep) de 
João Pessoa confirmou, até 
o momento, 24 casos de sín-
dromes gripais, sendo 12 ca-
sos positivos para influenza 
e 12 casos positivos para ou-
tros vírus respiratórios (to-
dos confirmados para Vírus 
Sincicial Respiratório). Entre 
os 12 casos confirmados de 
Influenza, nove são decor-
rentes de Influenza A (sendo 
seis do subtipo H1N1 e três 
do subtipo H3 sazonal) e três 
decorrentes de Influenza B.

Em 2018, a Rede mu-
nicipal de Saúde alcançou 
90,44% de cobertura vacinal 
e foram confirmadas 34 ocor-
rências de Influenza tipo A, 
sendo 18 de H1N1, com dois 
óbitos, e 16 do subtipo H3 sa-
zonal, com dois óbitos. Para 
Influenza B foram 11 casos 
confirmados, com dois óbitos 
registrados. De Vírus Sincicial 
Respiratório foram confirma-
dos nove casos.

JP tem mobilização de 
vacinação contra gripe 

Programação especial

Hospital de Mamanguape desenvolve 
ações sobre doação de leite materno

O Hospital Geral de 
mamanguape, por meio do 
seu Posto de Coleta de Leite 
Humano (PCLH), está reali-
zando até amanhã uma pro-
gramação especial que in-
tegra a Semana Estadual de 
Doação de Leite materno. 
Dentre as ações destacam-
se palestras, visitas às casas 
das doadoras e distribuição 
de lembranças com o obje-
tivo de sensibilizar mulhe-
res e gestantes, orientando 
sobre como se tornar uma 
doadora e sobre a impor-
tância deste ato de amor 
que salva vidas.

Oferecendo consultoria 
especializada de segunda à 
sexta-feira, das 8h às 16h, o 
PCLH localizado na mater-
nidade do HGM, recebeu em 
janeiro deste ano 21 litros 
de leite, doação proveniente 
das mulheres que se encon-
travam na unidade de saú-
de, das colaboradoras que 
amamentam, das aldeias in-
dígenas e da rota domiciliar, 
projeto em que uma equipe 
do posto de coleta visita as 
casas das doadoras.

Amanda Figueiredo, 
enfermeira responsável 
pelo posto de coleta, expli-
cou o que é necessário para 
tornar-se uma doadora. 
“A mulher deve procurar 
a nossa maternidade e lá 
receberá uma consultoria. 
Caso sinta o desejo de doar, 

Foto: Secom-PB

Posto de Coleta de Leite Humano da maternidade oferece consultoria especializada para as mães doadoras

a mãe apresenta ou realiza 
na hora exames que com-
provam que não é portado-
ra de HIV ou Sífilis, e, a par-
tir daí, o excedente de leite 
é coletado e segue para o 
Banco Anita Cabral, onde 
será tratado e distribuído”, 
esclareceu.

Colaboradora do HGM, 
mãe da pequena mariah 
Vitória e doadora, mariana 
Jales acredita que doar lei-
te materno, é compartilhar 
amor. “Tenho uma filha pe-
quena e sei o quanto o leite 
materno é importante na 
fase inicial da vida do bebê. 
Sempre imaginei que quan-

do Deus me fizesse mãe, 
eu dividiria esse amor de 
alguma forma, e a doação 
foi a melhor forma que en-
contrei para compartilhar o 
que sinto”, declarou.

A importância da doa-
ção de leite materno - Um 
pote de leite materno pode 
alimentar até 10 recém-nas-
cidos por dia. Além disso, 
o leite doado aumenta as 
chances das crianças pre-
maturas se recuperarem 
rapidamente e as protege de 
infecções, diarreias e aler-
gias. Ao contrário do que diz 
alguns mitos, a doação não 
provoca falta de leite, quan-

do a mulher amamenta ou 
esvazia as mamas, a produ-
ção de leite continua.  

A maternidade do Hos-
pital Geral de mamanguape 
é referência em partos de 
baixo risco, e atende aos 
onze municípios da região 
do Vale do mamanguape. 
Sua estrutura faz parte do 
complexo hospitalar, inau-
gurado pelo Governo do 
Estado da Paraíba no ano 
de 2014. Dentre os serviços 
oferecidos às mamães, des-
tacam-se os projetos de hu-
manização que visam tornar 
a experiência da maternida-
de um momento especial.
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Jovem celebra OSPB
Orquestra Sinfônica Jovem da Paraíba realiza concerto em 
comemoração pelo reconhecimento, por lei estadual, da 
orquestra principal como patrimônio dos paraibanos. Página 12
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Projeto Teatro Móvel apresenta em João Pessoa o espetáculo ‘Uma janela para o mundo’, no Parque da Lagoa 

Um projeto cujo obje-
tivo é inspirar meninos e 
meninas a se interessarem 
pelo fascinante mundo das 
ciências e tecnologia. Trata-
se do Teatro Móvel, que traz 
para a cidade de João Pes-
soa - dentro de uma agenda 
de circulação nacional que 
se estenderá até o próxi-
mo mês de agosto, período 
em que terá percorrido dez 
municípios em dez estados 
do Brasil - o espetáculo in-
titulado ‘Uma janela para o 
mundo’, montagem da Cia. 
Realejo. A peça, que conta a 
história de Luna e Lara, duas 
meninas imaginativas e in-
ventivas, pode ser assistida 
gratuitamente pelo público 
no Parque da Lagoa, locali-
zado no Centro da capital, 
hoje, em três apresentações 
às 8h30, 10h, 14h e 15h30, 
além de mais duas amanhã, 
às 8h30 e 10h. 

A turnê com o espetácu-
lo Uma janela para o mundo 
chegou a João Pessoa na úl-
tima segunda-feira (20), de-
pois de passar por Salvador 
(BA) e Recife (PE). A circula-
ção - que é um projeto apro-
vado pela Lei de Incentivo 
à Cultura - é realizada pelo 
Ministério da Cidadania e 
pela Magma Cultura, com 
patrocínio da Uber. A inicia-
tiva integra a campanha Eu 
Consigo, projeto cujo intuito 
é buscar inspirar as crianças 
a acreditarem no próprio 
potencial e se interessarem 
por tecnologia e ciência. O 
evento ainda conta com a 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com
 

Ciência e tecnologia em cena

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

parceria da Força Meninas 
e da Code.org, além das pre-
feituras municipais de cada 
cidade visitada. A propósito, 
o roteiro inclui as outras se-
guintes capitais: Natal (RN), 
de 27 a 31 de maio; em ju-
nho, Fortaleza (CE), de 3 a 
7; Teresina (PI), de 10 a 14; 
São Luís (MA), de 17 a 21; e 
Belém (PA), de 24 a 28; e, no 
mês de agosto, em Manaus 
(AM), de 5 a 9, e em Cuiabá 
(MT), de 19 a 23. No total, se-
rão mais de 8,6 mil quilôme-

tros rodados pelo país, perfa-
zendo 160 apresentações. Ao 
longo de dois anos, o Teatro 
Móvel já levou cultura, arte e 
diversão para mais de 11 mil 
participantes de 15 cidades 
de quatro estados do Brasil, 
período durante o qual foram 
realizadas mais de 230 ence-
nações

A Companhia Realejo 
trabalha com a criação de 
histórias autorais, ou com a 
contação de obras importan-
tes da literatura brasileira. O 

foco do grupo paulista - inte-
grado pelas atrizes Thai Leão, 
Bruna Recchia, Mariana Mari-
nho e Thaís Rossetto - são as 
narrativas protagonizadas ou 
escritas por mulheres e cujo 
intuito é levar para o universo 
infantil, mas só que de forma 
lúdica, temas contemporâ-
neos, a exemplo da igualdade 
de gênero, tecnologia e em-
poderamento. Além do tex-
to, as artistas integrantes do 
grupo trabalham com músi-
ca e objetos cotidianos res-

significados, com o objetivo 
de obter uma simplicidade 
estética que auxilie a contar 
as histórias e apostando na 
interatividade com a pla-
teia.  

Quanto à peça, Uma ja-
nela para o mundo conta a 
história de duas meninas 
de muita imaginação, cha-
madas Luna e Lara. Num 
domingo, enquanto ambas 
caminham rumo ao quartel 
general onde costumam se 
reunir para ter ideias, elas 

encontram um garoto, que 
sempre as desafia e as ques-
tiona. E, para não fugir do 
costume, lança mais uma 
provocação. Depois as ga-
rotas retornam ao seu am-
biente, onde Luna bate a ca-
beça e vai parar num outro 
tempo e espaço. Ao acordar, 
ela se vê em um laboratório 
onde duas cientistas malu-
cas e seu robô estão traba-
lhando. Ali, a garota conhece 
um mundo novo e descobre 
uma rede de mulheres in-
ventoras, que apresentam 
para ela um mundo de tec-
nologia e ciências.

Outra realizadora do 
Teatro Móvel, a Magma Cultu-
ra atua desde 2008 com pro-
jetos que disseminam cultu-
ra, educação, entretenimento 
e cidadania por cidades de 
todos os estados das cinco 
regiões do Brasil. Nas visitas, 
além das apresentações das 
peças teatrais, são exibidos 
conteúdos audiovisuais em 
unidades móveis, produzidas 
para funcionar como teatro e 
cinema sobre rodas. Os pro-
jetos implementados pela 
Magma Cultura estão em con-
sonância com 9 dos 17 Obje-
tivos de Desenvolvimento 
Sustentável (ODS) estabele-
cidos pela ONU (Organização 
das Nações Unidas), iniciativa 
que visa mobilizar os países e 
a população geral em busca 
de novos caminhos para me-
lhorar a vida das pessoas em 
todo o planeta. Ao longo dos 
11 anos de existência, mais 
de um milhão de pessoas fo-
ram beneficiadas pelas ativi-
dades promovidas pela Mag-
ma e seus patrocinadores. 

Espetáculo conta a história de Luna e Lara, duas meninas de muita imaginação que descobrem um novo mundo repleto de mulheres cientistas e inventoras, onde as personagens aprendem sobre representatividade e empoderamento

Foto: Divulgação

Cia. Realejo busca despertar nas crianças e adolescentes o interesse pelas ciências e pelos novos aparatos tecnológicos e dispositivos digitais



Folheando o livro 1001 dias que abalaram o mundo, me veio 
à cabeça os dias que não abalaram o mundo, dias quaisquer que 
costumamos dizer que passaram em branco.

Em 1992, a redação da revista semanal de informação france-
sa Le Nouvel Observateur, que todos chamam carinhosamente de 
Nouvel L’Obs, começou a pensar nos trinta anos que a revista faria 
em 1994. Dois anos antes, numa reunião de pauta, mais precisa-
mente em junho de 1992, foi convocada uma reunião para pensar 
número especial de aniversário.

No meio da reunião, alguém teve uma ideia brilhante.
A ideia era a seguinte: pedir a escritores de todas as partes do 

mundo para fazer o relato de um dia qualquer escolhido pela re-
dação. Imediatamente, aqueles especialistas em derrubar pautas 
colocaram inúmeras pedras no caminho.

Como escolher os escritores?
Como entrar em contato com todos eles?
Vocês acham que eles vão responder?
Como vão nos enviar os textos?
Numa época sem internet, o único meio de enviar o pedido 

a eles era através de carta ou telegrama, mas por telegrama seria 
difícil, em poucas palavras, explicar o objetivo. Apesar dos pessi-
mistas, a ideia foi adiante. Uma equipe formada pela direção da 
revista começou a fazer a lista dos escritores, enquanto outros 
buscavam os contatos. A carta para eles foi padrão. Resumindo: 
Escreva como você viu o dia 29 de abril de 1994.

Cartas foram disparadas para a América do Norte, para a 
América do Sul, América Central, Europa, Ásia, Oceania e Oriente 
Médio.

O entusiasmo na redação da Nouvel L’Obs era grande quando 
pensaram que os escritores, naquele momento, estavam come-
çando a receber o pedido.

Thanassis Valtinos, na Grécia, Ryôtarô Shiba, no Japão, Lu 
Wenfu, na China, Putu Wijaya, na Indonésia, Gamal Al Ghitany, no 
Egito, Pierre Mertens, na Bélgica, Amoz Oz, em Israel, Ernesto Sá-
bato, na Argentina, Václav Ravel, na República Checa, Daniel Bou-
langer, na França, Salman Rushdie, na Inglaterra, Kitia Touré, da 
Costa do Marfim, Osvaldo Soriano, na Argentina e tantos outros.

Para o Brasil, seguiram três cartas. Uma para o escritor baia-
no Jorge Amado, uma pra o mineiro Autran Dourado e uma tercei-
ra para o gaúcho Moacyr Scliar.

Passaram-se alguns dias, meses, mais de ano. Quando o dia 
29 de abril de 1994 chegou, a redação da Nouvel L’Obs não cabia 
em si. Era hoje, uma sexta-feira, o dia escolhido para os escritores 
colocarem no papel os seus relatos.

Será que vai dar certo?
Será que estão lembrando?
O que vão escrever?
O dia passou sereno, nada aconteceu que abalasse o mundo 

naquele 29 de abril de 1994. Agora restava esperar os envelopes 
chegar.

E chegaram. Muitos logo no início de maio, alguns em envelo-
pes pardos, outros em envelopes com as cores das bandeiras dos 
países e selos maravilhosos. Na data prevista, lá estavam os 240 
envelopes, três deles eram verdes e amarelos.

Foi uma leitura atenta e minuciosa. Os primeiros relatos eram 
bem pessoais.

“Nesse dia, eu saí da cama às sete horas da manhã, onde dor-
mi em Sidney com o amor da minha vida”, começou o seu relato o 
escritor australiano Frank Moorhouse.

“Abri a cortina e o sol iluminou o meu leito”, escreveu na pri-
meira linha o japonês Junuchi Saga.

“Oito horas da manhã. Aqui é o Irã. Estou no meu pequeno 
apartamento em Teerã”, contou o escritor iraniano Ramin Jahan 
Begloo.

‘Meu dia começou às quatro horas da madrugada e só termi-
nou por volta de onze da noite, como de costume, aqui em Bra-
zzaville. Estou nesse Congo podre, nessa África podre, mas me 
pergunto se não é o mundo inteiro que está podre”, desabafou o 
congolês Labou Tansi.

“Acordei em Madri e o telefone não me dá sossego”, foram as 
primeiras palavras do colombiano Gabriel García Márquez.

“Como todos os dias, acordei disputando o jornal com Hele-
na. Ela só toma o café da manhã lendo as notícias. Um dia, ela me 
disse: Quando eu morrer, não coloque flores no meu túmulo. Colo-
que jornais”, foi o que disse o uruguaio Eduardo Galeano, ao iniciar 
o seu depoimento.

“Um dia comum em que não aconteceu nada de extraordiná-
rio”. O norte-americano Norman Mailer foi super sincero.

Jorge Amado começou assim: “As emoções do 29 de abril de 
1994 começaram no dia anterior, quando visitamos o Axé Opo 
Afonjá, um dos terreiros de candomblé mais importantes do Bra-
sil”.

Autran Dourado não dormiu à noite: “Acordei várias vezes 
durante a madrugada, ansioso porque teria de escrever o que 
aconteceu hoje”.

Os primeiros relatos foram bem pessoais, mas muitos escri-
tores procuraram fugir do narcisismo nostálgico e escreveram 
contos extraordinários, alguns com um pé no realismo fantástico.

Com aquela montanha de cartas guardadas a sete chaves, os 
editores começaram a colocar ordem, separando cada depoimen-
to por região do planeta Terra. A edição demorou um mês para 
ficar pronta e o resultado foi um número especial de 282 páginas: 
240 Escritores contam como foi um dia no mundo.

Nessa tarde ensolarada de maio, me veio na cabeça, a ideia 
de pedir a alguns escritores brasileiros para contar como foi o pri-
meiro de janeiro de 2023. Isso, se sobrevivermos até lá.

Gritos de louvor aos que promovem arte 
e cultura de forma espontânea, mantendo e 
fazendo brotar ideias e emoções na vida de to-
dos nós. Do mesmo jeito que as flores embele-
zam recantos e caminhos por onde passamos, 
contagiando os mais sensíveis com o seu poé-
tico recado, o estudo e a divulgação da arte, da 
literatura, da música embelezam o pensamen-
to, adubam o saber, renovam o desejo de criar, 
de viver, de amar, de sonhar.

Destaca-se o louvável empenho de dois 
movimentos da cidade que desenharam jar-
dins culturais com canteiros de solo fértil e 
bem semeado. O Sol das Letras, com quase 
cinco anos, e a Livraria do Luiz, já perto dos 
cinquenta.

Os cafés literários das manhãs de sába-
do na Galeria Augusto dos Anjos (que deveria 
ser tombada como patrimônio histórico) e os 
crepúsculos pincelados por Juca Pontes e seus 
parceiros, na APL, são eloquentes exemplos 
da arte de promover o conhecimento por puro 
amor e idealismo.

A livraria tornou-se um reduto do mundo 
intelectual que só nos faz lembrar o restau-
rante “Le Procope”, em Saint Germain de Près, 
na capital francesa, onde estivemos algumas 
vezes com o cronista e amado pai, Carlos Ro-
mero.  Aberto originalmente em 1686 pelo 
chef siciliano, Procopio Cutò, ainda se mantém 
bastante preservado o recanto onde costuma-
vam se reunir, na época da revolução, além do 
próprio Danton, intelectuais como Robespier-
re, Diderot, Anatole France, Voltaire, George 
Sand e muitos outros da vanguardista pen-
sante parisiense. Lá foi apresentado pela pri-
meira vez o “barrete frígio”, aquela touca ver-
melha que se tornaria símbolo do movimento 
pela Queda da Bastilha. O local transpira his-
tória, sobretudo a sala onde ainda estão as 
estantes com livros, poltronas, mesa redonda. 
Seria bem capaz que alguém dotado de mediu-
nidade psicométrica revivesse mentalmente 
por ali os eruditos instantes regados a bons 
vinhos e boas ideias.

Guardadas as proporções de tempo e his-
tória, esse é o clima dos encontros que reúnem 
hoje ilustres personagens da cena artístico-
cultural pessoense, assíduos do “café-livra-
ria”, como Hildeberto Barbosa Filho, Ângela 
Bezerra de Castro, Sérgio de Castro Pinto, 
Políbio Alves, Douglas Muniz, Milton Marques 
Júnior, Antônio David, José Fernandes, Gon-
zaga Rodrigues, Irani Medeiros, Hélio Costa, 
José Nunes, Augusto Paiva, curador Augusto 
Moraes, entre tantos outros que aqui não ha-
veria espaço a nominar.

Na tarde da última sexta-feira, a Arquite-
tura se fez novamente presente em Luís, sob 
parceria com o Iphaep, trazida pelas mãos 
do antropólogo Carlos Azevedo e alguns ar-
quitetos do meio acadêmico. Os 100 anos da 
Bauhaus estavam lá, com cheiro de livros e 
café, tendo como background a passarela que 
transparece pela vidraça, integrando o acon-
chego literário do interior e o caminhar da 
vida urbana, ocorrendo do lado de fora. Meu 
avô materno, arquiteto Clodoaldo Gouveia, es-
teve idem presente nas obras que ilustraram 
os slides do evento, inseridas magistralmente 
no panorama urbano de nosso estado, na me-
tade do século passado.

Merece o mesmo grito de louvor o crepús-
culo não menos precioso, regido pela confra-
ria Sol das Letras, abraçando ampla multipli-
cidade de vertentes  do pensamento humano. 
Tendo como palco a Academia de Letras, o 
cerne da intelectualidade paraibana, o “Pôr 
do Sol Literário” ajuda a manter efervescente 
o coração do berço histórico de nossa cidade. 
Eis, oportunos, os nossos gritos de louvor! 

O que aconteceu naquele 
29 de abril de 1994?

Gritos 
de louvor

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Botar o time todo no ataque, 
inclusive  o goleiro, é estratégia 
temerária. Bolso percebeu isso a 
tempo (ou perceberam por ele) 
e recuou talvez a tempo. Logo no 
começo da partida a equipe do 
presidente tomou uma atitude das 
mais radicais! Essa de mandar até o 
goleiro para o ataque é coisa que só 
se faz em fim de jogo, nos momentos 
finais, quando a torcida organizada 
já abandona o campo para se ver li-
vre do congestionamento do trânsito 
e dos batedores de carteira. 

Alguém convocou o eleitorado 
da última campanha para compare-
cer aos atos de solidariedade 
que se programam em todo 
o País, mas um dos gurus de 
Bolso soprou no ouvido do 
chefe: “Desautorize a iniciati-
va”. Será que foi aquele peso 
pesado que se posta sempre 
à direita do capitão? Ele tem 
um jeito de conselheiro. Tem 
também de guarda-costas. 
E de Gregório Fortunato, o 
guarda-costas de Getúlio. 
O negão foi um dos ho-
mens fortes desse País, mas 
isso não impediu que seus 
companheiros de presídio 
trinchassem ele com garfos e outros 
instrumentos de cutelaria, na hora 
da refeição. Por que e prá que ma-
taram Gregório? Eis um segredo da 
História do Brasil. Terá sido a CIA? 
Pode ter sido o mesmo grupo que 
matou o presidente. Getúlio morreu 
vestido num pijama por sobre o ter-
no, com um tiro presumível de 32 (!) 
contra o peito. Mas a bala sumiu.

Eu botei essa exclamação por-
que 32 não é calibre de quem quer 
morrer, nem matar. Gregório tinha 
revólver igual, dado por bwana Ge-
túlio ao capanga de Itu – a querência 
dos Vargas, onde o Anjo Negro foi 
criado, desde menino. Esse era cria 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Aos manifestados

da casa. Portanto, pessoa da maior 
confiança. Não era um capanga qual-
quer. E com carta branca para agir: 
deu um murro em Agamenon Maga-
lhães, durante um almoço o presi-
dente com os governadores, porque o 
governador de Pernambuco se coçou. 
Gregório estava de pé, atrás da cadeira 
de Agamenon, quando este recebeu 
o cruzado que lhe jogou ao chão. O 
negro era enorme, qualquer um caía. 
Uma cena parecida com a da visita ao 
Brasil de Henry Kissinger durante a 
ditadura milicar (sic).

Aí Bolso quer que o povo brasi-
leiro vá às ruas prestar-lhe solida-
riedade, e o blinde diante dos outros 

poderes, ficando assim o Executivo 
imune ao Legislativo e à Justiça. Um 
chute na canela do Congresso e dos 
Tribunais Superiores. Mas sopraram 
no pé do ouvido do capitão e ele em 
tempo mudou o curso. Se não, as 
“manifestações” poderiam se trans-
formar num tiro no pé ou sair pela 
culatra. 

Você já encomendou sua arma 
de fogo? Agora é legal. Antes era 
também, só que mais difícil. Porque 
a gente tinha de convencer a autori-
dade concedente da necessidade de 
ter um pau de fogo, como um naipe 
de funcionários do Estado tem. Quer 

dizer: o Brasil tinha duas 
categorias de cidadãos: os 
armados e os desarmados. 
Aqueles 500 (quinhentos) 
cidadãos que a polícia do 
Rio já matou neste ano per-
tenciam, na sua maioria, à 
categoria dos desarmados.

As manifestações bol-
sonarianas estavam progra-
madas para sair nas capitais 
e principais cidades do País. 
Isso só porque a oposição 
fez isso, recentemente. Aí a 
direitona quer reagir, mas 
a assessoria de Bolso já 

entendeu que o efeito pode ser con-
trário. As camisetas (ou as camisolas 
de Portugal), os instrumentos de 
percussão,  o coro, os apitos estão 
prontos (“Lá no Bananal mulher de 
branco /  levou prá índio colar es-
quisito. / Índio ouviu presente mais 
bonito: / eu não quer colar, / índio 
quer apito! / Ê.  ê, ê, ê... índio quer 
apito, / se não der pau vai comer...)

Sugestão do chefe aos navegan-
tes da barca de Bolsonaro: deixem 
seus apitos em casa durante as ma-
nifestações. O melhor mesmo é não 
ir prá rua.

 (Terça, quinta, sábado)

Getúlio morreu 
vestido num 

pijama por sobre o 
terno, com um tiro 

presumível de 32 (!) 
contra o peito

Artigo Alberto Villas
villasnews@uol.com.br

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira
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O coletivo artístico de Campi-
na Grande Circuito Paisà traz para 
esta quinta-feira (23), no Café da 
Usina Energisa, em João Pessoa, di-
versas atividades em um só even-
to. À noite terá a apresentação dos 
livros “História Colonial da Paraí-
ba”, de Erik de Brito, e “Sara”, de 
Valdir Ribeiro e três filmes serão 
exibidos, “Ulisses”, de Milson Ro-
berto, “O bailar do sol”, de Cícero 
Alves, e “Dona Encarnado”, de Ân-
gelo Rafael. O circuito encerra com 
um pocket show de Toninho Borbo 
convidando Titá Moura e Eleonora 
Falcone.

O circuito é a mostra itineran-
te da produção independente que 
a Casa Paisà executa. A Paisà sur-
giu em Campina Grande em 2018, 
primeiro com produções cinema-
tográficas. Depois, a sede do cole-
tivo, uma casa em estilo Art Dèco 
Sertanejo da década de 1950, co-
meçou a reunir escritores, músicos 
e cinegrafistas. Por último, a Casa 
abriu o bistrô, que funciona da 
quinta-feira ao domingo e acom-
panha as atividades.

Milson Roberto explicou que a 
cidade de João Pessoa terá a opor-
tunidade de ver uma mostra com-
pleta da produção já realizada em 
menos de um ano. “É um projeto 
cultural formado por profissionais 
das diversas áreas artísticas que 
produzem entre si e para outros 
colegas artistas. O circuito levará à 
capital música, literatura e cinema 
num tour cultural”, comentou.

O escritor Valdir Ribeiro lem-
brou que o projeto tem uma missão 
fixa e outra itinerante, justamente 
para agregar artistas e aumentar 

Itinerante

Tenho uma visão mística de Cajazeiras, ci-
dade que tarde conheci, mas que estava comi-
go desde os primórdios dos anos 50 do século 
passado quando, em Serraria, passavam reti-
rantes procedentes do Sertão, moradores de 
engenhos de rapadura que faziam suas com-
pras na bodega de papai, e certamente alguns 
vinham daquela região.

O sítio Tapuio era, portanto, também lu-
gar para onde convergiam pensamentos e 
gestos de pessoas procedentes dos mais di-
ferentes lugares, sobretudo do Sertão, que, 
àquela época, ainda tangidos pela seca, ten-
tavam sobreviver sob a benevolência dos 
brejeiros. Ouvia falar de Cajazeiras como um 
lugar distante, cidade onde os cangaceiros 
aceiravam, mas nunca se dobrando à sanha 
daqueles que, à época, eram considerados 
fora da lei.

Décadas depois, fiquei abismado com a 
paisagem tantas vezes decantada e nela fiz 
aconchego para minhas deslumbrações que 
ainda não consegui transpor em forma de ver-
so. A cidade, que acolheu meu irmão num pe-
ríodo de formação para padre, foi dominando-
me e cativando-me a ponto de embriagar-me 
com a suave brisa nas noites de outono.

Aquela cidade, onde cedo brotaram ensi-
namentos acerca da prática dos Evangelhos, 
sempre dando passos no sentido de manter 
no Sertão sua postura de liderança nas áreas 
do saber e da cultura, agora ganha novos ares 
com a instalação da Academia Cajazeirense de 
Artes e Letras, que busca perpetuar a memó-
ria de sua gente que atingiu o patamar no ce-
nário artístico e cultural.

Não conheço nem todos que passam a 
integrar o seleto grupo de acadêmicos, mas, 
certamente, todos estão no elevado grau de 
conceito intelectual. Permitam-me fazer re-
ferência, aqui, ao amigo Francelino Soares 
de Sousa, mestre e gramático que a Paraíba 
reverencia, que toma posse nessa Academia, 
assim fazendo parte de um grupo que honra 
a cultura de Cajazeiras e do nosso Estado. 
Falo dele porque estamos sempre próximos, 
partilhando sentimentos que nascem de 
nossa fé no transcendental, ele mestre, e eu, 
aprendiz.

Autor de livros no campo do ensino da lín-
gua pátria, Francelino está presente na lista 
de minhas amizades que reservo para rever 
quando nas necessidades de aprendizagem, 
sem nunca exigir nada além do que é permi-
tido para a boa convivência entre mestre e 
aluno. Tenho-o comigo, mesmo que nossos 
contatos sejam esporádicos, mas sempre ricos 
em ensinamentos a partir das consultas gra-
maticais ou nas necessidades, nas dúvidas da 
teologia bíblica.

Suas opiniões, por ocasião do momento 
em que, em Assembleia-Geral Extraordinária, 
dentro de um seleto grupo, foram aclamados 
os Acadêmicos da ACAL, certamente, enrique-
cem esta instituição cultural, que nasceu sob 
a égide da imensa sabedoria de seus fundado-
res, deixando transparecer o reconhecimento 
ao esforço dele em tornar o modo de escrever 
e do falar o Português cada vez mais acessível 
e compreensivo.

Homem que busca erguer o saber, silen-
cioso trabalha com a perfeição do texto para 
elevar o espírito e limpar o cérebro, France-
lino tem credenciais e pode alçar voos mais 
altos do seu ninho cajazeirense para chegar a 
paisagens ainda maiores.  

Louvados sejam os artistas – poetas e 
escritores – que, com sua inteligência mais 
avançada, fazem a arte suscitar o contato es-
piritual como mundo divino para alcançar a 
paz. Estes são benfeitores da humanidade e 
merecem as glórias das academias.

Os Luminares da 
Cultura de Cajazeiras

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista

Serviço
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Circuito Paisà traz livros, filmes 
e pocket show ao Café da Usina

Serviço

Em cartaz

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

VINGADORES – ULTIMATO – (EUA 2019) 
Ação / Fantasia. Duração: 181 minutos. Sinopse: 
Após Thanos eliminar metade das criaturas vivas, 
os Vingadores precisam lidar com a dor da perda 
de amigos e seus entes queridos. Com Tony Stark 
(Robert Downey Jr.) vagando perdido no espaço 
sem água nem comida, Steve Rogers (Chris Evans) 
e Natasha Romanov (Scarlett Johansson) precisam 
liderar a resistência contra o titã louco. MAG 4: 20:30; 
MANAÍRA 6: 19:00 (QUINTA E SEXTA); MANAÍRA 6: 
15:30 - 22:30 (SÁBADO E DOMINGO); MANAÍRA 6: 
19:00 (SEGUNDA ATÉ QUARTA); MANAÍRA 6: 19:00 
(SEXTA); MANAÍRA 6: 12:00 - 19:00 (SÁBADO E 
DOMINGO); MANAÍRA 6: 15:30 - 22:30 (SEGUNDA 
ATÉ QUARTA); MANAÍRA 11: 14:00 - 17:45 - 21:20. 
MANGABEIRA 4: 14:00 - 17:45 - 21:30 (3D DUB), 
DE QUINTA ATÉ DOMINGO E NA TERÇA E QUARTA. 

DE PERNAS PRO AR 3– (BRASIL 2018) – 
Comédia. Duração: 108 minutos. Sinopse: O sucesso 
da franquia Sex Delícia faz com que Alice (Ingrid 
Guimarães) rode o mundo, visitando os mais diver-
sos países em uma correria interminável. Sem tempo 
para se dedicar à família, quem assume a casa é seu 
marido João (Bruno Garcia), que cuida dos filhos 
Paulinho (Eduardo Mello) e Clarinha (Duda Batis-
ta), de apenas seis anos. Cansada de tanta agitação, 
Alice decide se aposentar e entregar o comando dos 
negócios à sua mãe, Marion (Denise Weinberg). 
Porém, o surgimento de Leona (Samya Pascotto), 
uma jovem competidora, faz com que mude seus pla-
nos. MANAÍRA 8:14:00 (ATÉ SEXTA); 19:45 (SÁBA-
DO E DOMINGO); 14:00 (SEGUNDA ATÉ QUARTA). 
TAMBIÁ 1: 14h10. MANGABEIRA 2: 15:45 - 18:00 
- 20:45; 

CEMITÉRIO MALDITO - (EUA) Terror. Du-
ração: 202 minutos. Sinopse: O Dr. Louis Creed,, 
após se mudar de Boston para a zona rural do 
Maine com sua esposa Rachel, e seus os da sua 
nova propriedade. Quando uma tragédia ocorre, 
Louis recorre ao seu vizinho, Jud Crandall, e aca-
ba iniciando uma cadeia de horrores que libera 
um mal insondável com terríveis consequências. 
MANAÍRA 8: 21:00 (LEG), NA QUINTA; MANAÍRA 
8: 21:20 (SEXTA); MANAÌRA 8: 21:00 (DE SÁBA-
DO ATÉ QUARTA)

POKEMÓN - DETETIVE PIKACHU - (EUA / JAPÃO) 
Ação, animação e aventura. Duração: 104 minutos. 

Sinopse: A história começa quando o detective par-
ticular Harry Goodman desaparece misteriosamente, 
levando seu filho Tim, de 21 anos, a tentar descobrir 
o que aconteceu. Quem ajuda na investigação é o an-
tigo parceiro Pokémon de Harry, o Detetive Pikachu: 
um adorável superdetetive divertido e brincalhão que 
é um enigma até para si mesmo. Após descobrirem 
que são capazes de se comunicar um com o outro, 
Tim e Pikachu unem forças em uma aventura para 
desvendar esse mistério. Reunindo pistas pelas ruas 
de Ryme City – uma gigantesca metrópole moderna 
onde seres humanos e Pokémons convivem lado a 
lado em um mundo hiper-realista – eles encontram 
pelo caminho um elenco diversificado de persona-
gens Pokémon e revelam uma trama chocante que 
poderia arruinar essa coexistência pacífica e ameaçar 
todo o universo Pokémon. MANAÍRA 8: 14:00 - 16:15 
(DUB), NA QUINTA; MANAÍRA 8: 14:20 - 16:35 
(SEXTA); MANAÍRA 8: 16:15 (DUB) - 18:30 (LEG), 
NO SÁBADO; MANAÍRA 8: 14:00 - 16:15 (DUB), 
DE SEGUNDA ATÉ QUARTA. MANGABEIRA 3: 13:30 
(DUB), ATÉ DOMINGO  E NA QUARTA. 
 
O TRADUTOR - (CANADÁ E CUBA) Drama. 
Duração: 107 minutos. Sinopse: 1989. Cuba 
recebe vítimas do desastre nuclear de Chernobil 
para tratamento médico, e um professor de liter-
atura russa é convocado para ajudar no trabalho. 
MANAÍRA 8: 18:30 (LEG), NA QUINTA; 18:50 
(SEXTA); 14:00 (SÁBADO E DOMINGO); 18:30 
(SEGUNDA ATÉ QUARTA).

KARDEC - (BRASIL) Espírita. Duração: 110 minutos. 
Sinopse: O filme narra a trajetória de Allan Kardec, 
desde o período em que atuava como educador, 
passando pelo processo de codificação da Doutrina 
Espírita, até a publicação e repercussão de “O Livro 
dos Espíritos”. MANGABEIRA 3: 21:30 (QUINTA); 
14:00 - 16:30 - 19:00 - 21:30 (DE SEXTA ATÉ QUAR-
TA-FEIRA); . MAG 2: 14:15 - 16:40 - 19:00 - 21:30. 
MANAÍRA 3: 14:00 - 16:30 - 19:00 - 21:30. TAMBIÁ 
4: 14:10 - 16:20 - 18:30 - 20:40. 
 
ALADDIN - (Estados Unidos) Aventura e fantasia. 
Duração: 90 minutos. Sinopse: Um humilde jovem 
descobre uma lâmpada mágica, com um gênio que 
pode lhe conceder desejos. Agora o rapaz quer con-
quistar a moça por quem se apaixonou, mas o que 
ele não sabe é que a jovem é uma princesa que está 
prestes a se noivar. Agora, com a ajuda do Gênio 

(Will Smith), ele tenta se passar por um príncipe e 
para conquistar o amor da moça e a confiança de 
seu pai. A sinopse oficial ainda não foi divulgada. 
MAG 3: 13:20 - 16:00 - 18:40 - 21:30; MANAÍRA 
5: 15:00 - 21:00 (3D LEG); MANAÍRA 5: 18:00 (3D 
DUB), NA QUINTA E SEXTA; MANAÍRA 5: 12:15 - 
18:00 (3D DUB) E MANAÍRA 5: 15:00 - 21:00 (3D 
LEG); MANGABEIRA 1: 13:45 - 16:30 - 19:15 - 22:00 
(3D DUB); MANGABEIRA 5: 15:30 - 18:15 - 21:00 
(3D DUB); MANGABEIRA 5: 12:45 - 15:30 - 18:15 
- 21:00 (SÁBADO E DOMINGO); MANGABEIRA 5: 
15:30 - 18:15 - 21:00 (DE SEGUNDA ATÉ QUARTA).      

HELLBOY - (Estados Unidos) Ação, aventura e 
fantasia. Duração: 148 minutos. Sinopse: Nimue, 
a Rainha de Sangue, foi uma bruxa tão poderosa 
que nenhum mortal jamais conseguiu derrotá-la. 
Durante uma batalha, seu corpo foi dividido em seis 
partes e espalhado pelos lugares mais distantes da 
Terra. Anos depois, o massacre a um mosteiro próx-
imo à Londres levanta a suspeita de que alguém 
pode estar querendo ressuscitá-la e Hellboy recebe 
a missão de conter essa terrível ameaça. A humani-
dade quase não conseguiu sobreviver aos seus po-
deres da primeira vez e certamente não sobreviverá 
na segunda. MANAÍRA 3: 14:30 - 19:30 (DUB); 
MANAÍRA  3: 17:00 - 22:00 (LEG); MANGABEIRA 
3: 16:00 - 19:00 - 21:45 (DUB), DE QUINTA A DO-
MINGO E NA QUARTA.

JOHN WICK 3 PARABELLUM - (Estados Un-
idos). Sinopse: O terceiro capítulo da franquia se 
passará logo após os eventos de “Um Novo Dia Para 
Matar” e terá John Wick (Keanu Reeves) enfrentando 
novos inimigos em Nova York após quebrar as regras 
e assassinar. TMANAÍRA 4: 16:15 - 19:00 - 21:45 
(LEG); MANAÍRA 4: 16:15 - 19:00 - 21:45 (LEG) E 
13:30 (DUB), NO SÁBADO E DOMINGO; MANAÍRA 
4: 16:15 - 19:00 - 21:45 (LEG), DE SEGUNDA ATÉ 
QUARTA. MANGABEIRA 2: 17:00 - 22:20 (DUB);                

AS CORES DA SERPENTE – (BRASIL/ANGO-
LA 2018) Documentário. Duração: 71 minutos. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Um 
registro afetivo sobre a história do Coletivo Murais 
da Leba, a maior intervenção de grafite da África, 
procurando entender as motivações dos artistas 
participantes. A Serra da Leba, composta pela 
província de Huila e Namibe, tem um histórico de 
30 anos vividos em guerra. Buscando se relacionar 

com sua tradição e ancestralidade, um grupo de 
artistas angolanos busca pintar os mais de seis mil 
metros quadrados dos paredões que envolvem a 
região. Dia 26/05, às 18h.
 
MORMAÇO – (BRASIL 2018) Drama. Duração: 94 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: 
Rio de Janeiro, 2016. O verão mais quente da história. 
A cidade está se preparando para os Jogos Olímpicos. 
Ana, uma defensora pública de 32 anos, trabalha na 
defesa de uma comunidade ameaçada de remoção 
pelas obras do Parque Olímpico. Enquanto isso, mis-
teriosas manchas roxas, similares a fungos, aparecem 
em seu corpo. Coisas estranhas começam a acontecer 
na cidade e no corpo de Ana. A temperatura sobe, cri-
ando uma atmosfera úmida e sufocante. O mormaço 
acumula, abrindo caminho para uma forte chuva. Dia  
26/05, às 16h. Dia 29/05, às 19h.
 
O ÚLTIMO TRAGO – (BRASIL 2018) Drama. Du-
ração: 93 minutos. Classificação indicativa: 16 anos. 
Sinopse: Uma mulher resgatada à beira da estrada 
incorpora o espírito de uma guerreira indígena des-
encadeando uma série de eventos que atravessam 
os tempos e os espaços. Do sertão nordestino ao lit-
oral, séculos de lutas de dominação e resistência. Dia 
27/05, às 19h.
 
INFERNINHO – (BRASIL 2018) Drama / Ro-
mance. Duração: 82 minutos. Classificação indicati-
va: 12 anos. Sinopse: Deusimar é a dona do Infern-
inho, bar que é um refúgio de sonhos e fantasias. 
Ela quer deixar tudo para trás e ir embora, para um 
lugar distante. Jarbas, o marinheiro que acaba de 
chegar, sonha em ancorar e fincar raízes. O amor 
que nasce entre os dois vai transformar por comple-
to o cotidiano do bar. Dia 23/05, às 19h. Dia 25/05, 
às 18h. Dia 28/05, às 19h.
 
LOS SILENCIOS – (BRASIL / FRANÇA 2018) Dra-
ma / Suspense. Classificação indicativa: 12 anos. Du-
ração: 90 minutos. Sinopse: Nuria, Fábio e sua mãe 
Amparo (Marleyda Soto) chegam a uma pequena 
ilha no meio da Amazônia, na fronteira entre Brasil, 
Colômbia e Peru. Eles fugiram do conflito armado 
colombiano onde o pai (Enrique Diaz) desapareceu. 
Certo dia, ele reaparece na nova casa de palafitas. 
A família é assombrada por esse estranho segredo 
e descobre que a ilha é povoada por fantasmas. Dia  
25/05, às 16h.

cada vez mais a mostra de produtos 
culturais. “O circuito é desenvolvi-
do para juntar as áreas e levar mais 
arte e cultura às populações, sem 
ninguém sair de sua localidade. É 
praticamente um delivery cultural. 
É uma iniciativa que pretende estar 
nos cenários nacional e internacio-
nal, futuramente”, descreveu.

Além desses dois integrantes, o 
projeto tem o músico Toninho Bor-
bo, o escritor Erik de Brito, o dire-
tor de Arte e Mídia, Cícero Alves e 
o produtor Lúcio Flávio. “Abrimos a 
semana com as Quartas Literárias, 
com um escritor ou acadêmico con-
versando sobre um tema livre. Te-
mos mostras de música na quinta, 
sexta e sábado, com bandas ou mú-
sica eletrônica. No domingo, produ-
ções de filmes locais e clássicos do 
cinema”, elencou Lúcio.

Bistrô e biblioteca 
A Casa Paisà possui ainda o bis-

trô e uma biblioteca com mais de 
200 exemplares. O responsável pelo 
bistrô é o cinegrafista Diego Pontes. 

“Nós temos petiscos e pratos bem 
rápidos e saborosos. Ainda vende-
mos bebidas com e sem álcool, que 
saem muito nos shows”, disse. Os 
móveis rústicos da Casa e os livros, 
que podem ser lidos à tarde, no lo-
cal, foram doações da participante 
do Instituto Histórico de Campina 
Grande, Ida Steinmüller.

CrOnOGrAMA 
n 21h: Abertura com apresentação 
dos livros;
n 21h30: Exibição de filmes;
n 22h10: Shows.

SErvIçO
n Evento: 
Circuito Paisà em João Pessoa
n Data: Hoje
n Local: Café da Usina Energisa - 
R. João Bernardo de Albuquerque, 
243 – Tambiá, J. Pessoa-PB
n Hora: A partir das 21h
n Investimento: R$ 10, - vendas no 
local – Infos: https://www.instagram.
com/artecasapaisa

Dentro da programação do coletivo artístico está um pocket show com Toninho Borbo e convidados

Foto: Divulçgação
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Honraria concedida por Brasil e Portugal foi instituída em 1989 e é a mais importante da língua portuguesa

O compositor, cantor, 
dramaturgo e escritor cario-
ca Chico Buarque, 74 anos, é 
o ganhador do 31º Prêmio 
Camões. O prêmio foi conce-
dido na terça-feira (21) e le-
vou em consideração o con-
junto da produção literária 
do artista.

Considerado o princi-
pal prêmio de literatura em 
língua portuguesa, o Ca-
mões foi instituído em 1989 
pelo Brasil e por Portugal. 
De acordo com o Ministé-
rio da Cultura de Portugal, 
a escolha reconhece anual-
mente “escritor cuja obra 
contribua para a projeção e 
o reconhecimento da língua 
portuguesa”.

Chico Buarque estreou 
como escritor de ficção 
em 1974, com a novela Fa-
zenda Modelo. Em 1979, 
publica o livro infantil Cha-
peuzinho Amarelo. O pri-
meiro romance, Estorvo, 
foi lançado em 1991. Qua-
tro anos depois lança o se-
gundo Benjamin. Em 2003, 
publica Budapeste; em 
2009, Leite Derramado e 
em 2014, Irmão Alemão. Ele 
escreveu as peças de tea-
tro Roda Viva (1968); Ca-
labar (1972); Gota 

D’Água (1974), e Ópera do 
Malandro (1978).

O autor é o 13º brasilei-
ro a receber o prêmio que já 
foi conferido, entre outros, a 
Raduan Nassar (2016), Fer-
reira Goulart (2010), Lygia 
Fagundes Telles (2005), e 
Jorge Amado (1994). 

A premiação foi anun-
ciada pela Biblioteca Nacio-
nal pelas redes sociais. O 
júri da 31ª edição do Prêmio 
Camões se reuniu na sede da 
biblioteca no Rio de Janeiro. 
Chico Buarque vai receber 
100 mil euros pelo prêmio.

O júri foi formado por 
Manuel Frias Martins, profes-
sor da Faculdade de Letras da 
Universidade de Lisboa e pre-
sidente da Associação Portu-
guesa de Críticos Literários; 
Clara Rowland, professora 
associada da Faculdade de 
Ciências Sociais e Humanas 
da Universidade Nova de Lis-
boa; Antonio Cícero, ensaísta 
brasileiro e poeta; Antonio 
Hohlfeldt, professor da Pon-
tifícia Universidade Católica 
do Rio Grande do Sul; Ana 
Paula Tavares, poeta ango-
lana e professora universi-
tária em Lisboa (Angola); 
Nataniel Ngomane, profes-
sor da Faculdade de Letras e 
Ciências Sociais da Universi-
dade Eduardo Mondlane em 
Moçambique.

Gilberto Costa 
Da Agência Brasil

Chico Buarque recebe Prêmio 
Camões pelo conjunto da obra

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Sinfônica Jovem

Concerto comemora lei que declara OSPB como patrimônio
O segundo concerto ofi-

cial da Orquestra Sinfônica Jo-
vem da Paraíba, nesta quinta-
feira (23), será comemorativo 
à lei que declara a Orquestra 
Sinfônica da Paraíba Patri-
mônio Histórico e Cultural do 
Estado. A Lei nº 11.330, de 
autoria da deputada estadual 
Cida Ramos, foi publicada na 
edição do último sábado,18 de 
maio, no Diário Oficial. A apre-
sentação começa às 20h30, 
na Sala de Concertos Maestro 
José Siqueira, no Espaço Cul-
tural José Lins do Rêgo, em 
João Pessoa, com regência do 
maestro Luiz Carlos Durier e 
a participação, como solistas, 
dos músicos Zácaro Feitosa e 
Marcel Marques. A entrada é 
gratuita.

O concerto comemorati-
vo terá início com a execução 
da música “Danças Húngaras 
5 e 6”, do compositor alemão 
Johannes Brahms (1833-
1897), com orquestração de 
Albert Parlow. Em seguida, os 
solistas Zácaro Feitosa e Mar-
cel Marques sobem ao palco 
para executar, junto à OSJPB, 
a “Suíte Monette para Trom-
pete, Trombone e Orquestra 
(Ciranda, Balada, Valsa e Boi 
Bumbá)”, do arranjador mu-
sical, oboísta e maestro per-
nambucano Maestro Duda 
(1935). 

Após o intervalo, serão 
executadas a “Abertura Ka-
rélia, Op. 10”, do compositor 
finlandês Jean Sibelius (1865-
1957), e a “Rapsódia Irlande-
sa”, de autoria do irlandês Vic-
tor Herbert (1859-1924).

O maestro Luiz Carlos 
Durier comemorou a sanção 
da Lei 11.330 pelo governa-
dor João Azevêdo, publicada 
no Diário Oficial, que será 
tema do concerto desta se-
mana. “Isso torna a Orquestra 
Sinfônica e seus corpos ativos 
com maior responsabilidade 
de prestar um serviço cul-
tural, artístico, pedagógico, 
didático a toda a população 
paraibana e também dos es-
tados circunvizinhos porque, 
afinal de contas, a Orquestra 
Sinfônica da Paraíba é uma 
grande referência em todo 
o Nordeste e no Brasil, pelo 
trabalho que desenvolve, 
buscando sempre a excelên-
cia nas suas apresentações. 

Excelência artística, cultural 
e de divulgação de autores, 
principalmente autores vi-
vos, e o fato da gente estar 
sempre perto da música po-
pular brasileira. Esse é um 
legado artístico importantís-
simo para a Paraíba”.

Sobre o repertório do 
concerto, Durier destacou 
a importância das quatro 
obras que serão executadas. 
“Iniciaremos com as Danças 
Húngaras 5 e 6, de Brahms, 
num arranjo orquestral de 
Albert Parlow. Essas danças 
são originalmente escritas 
para piano, mas elas fizeram 
tanto sucesso que muitos au-
tores fizeram orquestrações 
para que suas orquestras de 

diferentes tamanhos pudes-
sem tocar. São obras real-
mente muito empolgantes”.

Segundo o maestro, 
nesse concerto não poderia 
faltar a música brasileira. 
“Estamos também prestan-
do uma grande homenagem 
ao Maestro Duda, que nos 
fornece sempre material de 
excelente qualidade, com or-
questrações maravilhosas da 
música popular brasileira, da 
música folclórica e da música 
étnica, da música da raiz nor-
destina”, ressaltou.

“Após o intervalo, toca-
remos duas músicas bastan-
te emblemáticas, porque são 
temáticas, falam da música 
étnica, representativa das 

suas regiões: a Kaléria, da 
Finlândia, de Sibelius, e a de 
Victor Herbert, que faz uma 
fantasia sobre música irlan-
desa. Então, todo o concerto 
tem como temática a música 
étnica das regiões de onde 
elas foram compostas. Músi-
ca da Hungria, do Nordeste 
brasileiro, da Finlândia e da 
Irlanda. São homenagens que 
os compositores prestam as 
suas terras, as suas identi-
dades e a sua cultura. Nada 
melhor do que essa coinci-
dência favorável da sanção da 
lei, tornando a orquestra pa-
trimônio histórico e cultural, 
com música representativa 
de regiões do mundo inteiro”.

Próximos concertos
No mês de junho, a Or-

questra Sinfônica da Paraíba 
volta a apresentar concerto 
oficial no dia 13 e a OSPB Jo-
vem no dia 20. Os concertos 
começam às 20h30, na Sala 
de Concertos Maestro José 
Siqueira, no Espaço Cultural.

O regente
Paraibano de João Pes-

soa, Luiz Carlos Durier é o 
regente titular da Orquestra 
Sinfônica Jovem da Paraíba 
(OSJPB) há 21 anos. Em se-
tembro de 2013 foi nomeado 
diretor artístico e regente ti-
tular da Orquestra Sinfônica 
da Paraíba (OSPB).

Como regente convidado, 
conduziu a Orquestra Sinfô-
nica do Rio Grande do Norte, 
Orquestra Sinfônica do Estado 
de Sergipe, Orquestra Sinfôni-

ca da UFRN e Orquestra Crian-
ça Cidadã do Recife. Durier 
também regeu a Orquestra de 
Cordas da 29ª e 30ª Oficina 
de Música de Curitiba. No ano 
de 2012, o maestro recebeu a 
Comenda de Honra ao Mérito, 
pelo desempenho profissional 
frente à OSPB.

Entre suas atividades, 
conduziu a OSPB na grava-
ção ao vivo do CD da cantora 
Marinês e sua Gente e do DVD 
Sivuca e os Músicos Paraiba-
nos. Com a OSPB e a OSJPB, 
esteve à frente de concertos 
com artistas populares como 
Ângela Rô Rô, Arnaldo Antu-
nes, Tico Santa Cruz e Renato 
Rocha (Detonautas), Flávio 
José, Genival Lacerda, Alcio-
ne, Toninho Ferragutti, Geral-
do Azevedo, Dominguinhos e 
Zélia Duncan.

Por três anos consecuti-
vos, Luiz Carlos Durier regeu 
a Orquestra Sinfônica da Pa-
raíba e a Orquestra Sinfônica 
Jovem da Paraíba em grandes 
concertos comemorativos ao 
aniversário da cidade de João 
Pessoa, com artistas parai-
banos, que lotaram o Teatro 
Pedra do Reino, no Centro 
de Convenções. No dia 5 de 
agosto de 2016, a apresen-
tação teve como destaque 
o cantor e compositor Zé 
Ramalho; em 2017, as atra-
ções foram as cantoras Cátia 
de França e Nathalia Bellar, 
e no ano passado, o também 
paraibano Chico César foi o 
destaque da apresentação 
em homenagem aos 433 anos 
da capital paraibana.

No mês de junho, a Orquestra Sinfônica da Paraíba se apresenta no dia 13, e a Jovem (foto) no dia 20

Foto: Leo Aversa/Divulgação

Premiação concedida 
ao brasileiro foi 

dada por conta de 
sua obra literária

Foto: Divulgação
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MP revogada
Ministro-chefe da Casa Civil, Onyx Lorenzoni, afirmou ontem 
que o governo vai revogar a Medida Provisória 866, que trata 
da criação da empresa de navegação Nav Brasil. Página 14 Fo
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Debate para tratar das Emendas Impositivas, tema que mais interessa aos deputados, só ocorrerá no segundo semestre

A Assembleia Legislativa 
da Paraíba realizou, ontem, a 
primeira audiência pública 
da Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias (LDO), mas o tema de 
mais interesse dos deputa-
dos, as Emendas Impositivas, 
só será discutido e defini-
do no decorrer do segundo 
semestre quando entra em 
pauta de discussão a Lei Or-
çamentária Anual (LOA).   

Foi isso que deixou bem 
claro antes mesmo do início 
dos debates, o secretário de 
Planejamento do Estado, Gil-
mar Martins de Carvalho, ao 
esclarecer em entrevista que 
a audiência ainda não seria 
para tratar do orçamento 
propriamente dito, mas sim 
das diretrizes que vão nor-
tear não somente o orçamen-
to do próximo ano (2020), 
mas também de 2021 e 2022. 

“No documento que en-
viou à Assembleia, o Gover-
no ainda não tratou desse 
assunto (de emendas), mas 
sim das diretrizes orçamen-
tárias”, afirmou o secretário, 
ao explicar que, além disso, 

naturalmente, estava na As-
sembleia justamente para 
ouvir dos deputados todos 
os seus encaminhamentos e 
propostas, entre elas, tam-
bém as emendas que têm 
marcado a pauta de discus-
são do Poder Legislativo. 

Ele também esclareceu 
que antes de as emendas se-
rem levadas ao orçamento de 
2020, elas serão previamente 
discutidas pelo governador 
João Azevêdo e pelo presidente 
da Assembleia, tendo em vista 
que envolve valores significati-
vos e que precisam contar com 
respaldo no que for projetado 
para o orçamento.

A audiência para dis-
cutir o Projeto de Lei de Di-
retrizes Orçamentárias foi 
aberta pelo presidente da 
Assembleia Adriano Galdino, 
mas conduzida pelo Comis-
são de Acompanhamento e 
Controle da Execução Orça-
mentária, deputado Wilson 
Filho (PTB). Contou com as 
presenças do presidente do 
Tribunal de Justiça, desem-
bargador Márcio Murilo, e 
também do chefe do Ministé-
rio Público, procurador Fran-
cisco Seráphico da Nóbrega.

Ademilson José 
Especial para A União

Assembleia realiza primeira 
audiência sobre a LDO 2020

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

“Não adianta pedir muito e não conseguir nada”, diz Tião Gomes
O relator da LDO, deputado 

Tião Gomes (Avante), disse em 
entrevista que o presidente da 
Assembleia está negociando as 
emendas com o governador João 
Azevêdo e que defende a posição 
de que os deputados não devem 
pedir demais para não prejudicar 
as negociações. 

“Não adianta pedir muito 
e não conseguir nada. Vamos 
trabalhar para conseguir aprovar 
as emendas dentro das possibili-
dades do governo”, disse. Afirmou 
Tião, ao explicar que o projeto é 
estabelecer as emendas nos mes-
mos moldes das que os deputados 
federais já tem há muito tempo e 
que, para começar, possam ser 
adotadas de forma escalonadas.

“Agora pode ser num per-

centual de um por cento do orça-
mento, mas chegando em 2022 
em 1,2 e assim sucessivamente”, 
comentou o relator, ao observar 
que são justamente esses fatores 
e as reais condições do Governo 
em atender que o presidente da 
Assembleia vem discutindo com o 
governador João Azevêdo e que 
até o final do orçamento deverá 
ter uma definição. 

Tião Gomes também infor-
mou que, como relator, há dias 
que já vem recebendo sugestões 
e pleitos dos demais órgãos para 
a pauta de discussão, isso não 
somente com relação a membros 
do Poder Legislativo, mas também 
da parte de representações mu-
nicipais e comunitárias dos mais 
diversos recantos do Estado.

O projeto da Lei de Diretrizes 
Orçamentárias para a elaboração 
do orçamento de 2020, enca-
minhado pelo Executivo para a 
Assembleia Legislativa, prevê 
uma despesa corrente de R$ 
11,2 bilhões. As tabelas mostram 
previsões de orçamentos também 
para os anos seguintes, sendo R$ 
11,5 bilhões, em 2021; e R$ 11,9 
bilhões em 2022.

Calendário 
Após a realização da audiên-

cia e a apresentação da emendas, 
será aberto, de 28 de maio a 17 de 
junho, o prazo para apreciação do 
parecer definitivo da LDO. A vota-
ção da matéria em plenário deve 
acontecer até o dia 19 de junho.  

A Lei de Diretrizes Orçamen-

tárias é o instrumento utilizado 
pelo Poder Executivo para esta-
belecer nas principais diretrizes 
da administração pública as suas 
metas e prioridades no que se re-
fere aos programas que o Gover-
no pretende executar no exercício 
seguinte, principalmente para a 
elaboração do Orçamento. Ela 
antecede e orienta a elaboração 
da Lei Orçamentária Anual (LOA).

Márcio Murilo 
O presidente do Tribunal de 

Justiça, desembargador Márcio 
Murilo, disse em entrevista antes 
de participar da audiência da 
LDO que o Estado tem registrado 
acréscimo na arrecadação e que o 
duodécimo que é distribuído entre 
os poderes já estaria precisando 

de uma correção. Ele observou 
que as dificuldades que o Estado 
e todo o país enfrenta realmente 
deve ser levado na definição do 
orçamento e na distribuição de 
recursos entre os poderes e que 
é justamente por isso que são 
estabelecidas as discussões, a co-
meçar pela audiência pública que 
o Poder Legislativo realiza nesse 
momento.

Para o desembargador Márcio 
Murilo, a discussão das diretrizes 
orçamentárias e posteriormente 
do orçamento propriamente dito 
são a oportunidade para que os 
três poderes e a sociedade de um 
modo geral apresentem suas ne-
cessidades e seus projetos, e que 
é dessa discussão que devem sair 
as alternativas e as soluções.

Foto: Nill Pereira

Deputado Wilson Filho (centro) conduziu a primeira audiência que teve a presença do presidente do Tribunal de Justiça desembargador Márcio Murilo

Feminicídio

CPI é a primeira a definir as 
ações de trabalho na Casa 

A deputada estadual 
Cida Ramos já anunciou 
ontem o plano de trabalho 
da Comissão Parlamentar 
de Inquérito (CPI) do Fe-
minícidio que vai apurar, 
debater e indicar políticas 
públicas de enfrentamen-
to à violência contra as 
mulheres no Estado. 

Segundo ela, serão 
adotados dentre as prio-
ridades, investigação dos 
casos de feminicídio e as 
medidas protetivas apli-
cadas no Estado; casos de 
feminicídio investigados 
já sentenciados; e identi-
ficação se as mulheres ví-
timas de feminicídio rece-

beram algum atendimento 
ou acompanhamento pela 
rede de proteção.

Consta ainda no do-
cumento que as atividades 
da comissão ocorrerão a 
cada 15 dias, através de oi-
tivas com a sociedade civil 
organizada, especialistas 
e estudiosos no assunto, 
autoridades, gestores da 
área e sistema de justi-
ça. Também acontecerão 
reuniões de trabalho e  
audiências públicas regio-
nalizadas nas 14 regiões 
geoadministrativas do es-
tado, com os prefeitos dos 
municípios e na Assem-
bleia Legislativa. 

Na primeira reunião 
realizada anteontem, Cida 
ficou como presidente e os 
deputados Anísio Maia (PT) 
e Camila Toscano (PSDB) fo-
ram eleitos, respectivamen-
te, relator e vice-presidente 
da CPI. Também compõem 
a comissão os deputados 
Wallber Virgolino, Felipe 
Leitão, Buba Germano, Es-
tela Bezerra, Cabo Gilberto 
Silva, Anderson Monteiro e 
Taciano Diniz. 

Para a presidente da 
CPI, um dos intuitos da 
comissão é ampliar as po-
líticas públicas e a rede de 
proteção às mulheres na 
Paraíba. 

“Foi uma reunião amis-
tosa e tranquila, para rede-
finir as políticas públicas do 
Governo”. A afirmação foi 
feita na manhã de ontem na 
Assembleia Legislativa pelo 
líder do Governo, deputado 
Ricardo Barbosa(PSB), em 
entrevista que concedeu mi-
nutos depois de chegar da 
Granja Santana, onde esteve 
com os deputados do Blocão 
participando de uma reu-
nião com o governador João 
Azevêdo. 

Ricardo Barbosa tratou 
a reunião como muita posi-
tiva, onde o assunto pautado 
foi em torno do orçamento 
impositivo e outras matérias 
de interesse do Governo que 
estão em tramitação na Casa. 

O líder tratou de afas-
tar qualquer possibilidade 
de ‘racha’ ou ‘divisão’ na 
base do Governo, afirman-
do inclusive que haverá 
uma reunião unificada en-
tre todos os parlamentares 
nos próximos dias. 

“Haverá uma próxima 
reunião que deve ocorrer 
até o dia 5 ou 10 de junho, 
no mais tardar. Estamos tra-
balhando, inclusive, para 
que ela seja antes, ainda no 
mês de maio; ela será com o 
governador e todos os depu-
tados, cerca de vinte e qua-
tro deputados integrantes 
da base governista na Casa”, 
anunciou. 

O parlamentar citou que 
a base do Governo hoje está 

completa, sólida e defendeu 
inclusive a atuação do G10 
na Casa. “Temos o bloco G10, 
que tem uma atuação consis-
tente na defesa do Governo, 
que tem a sua lógica de atua-
ção e condução, mas sem 
fugir do mais importante e 
basilar que é de apoio ao Go-
verno do Estado”, completou.

Ricardo Barbosa reve-
lou ainda que o Orçamento 
Impositivo foi tratado exaus-
tivamente por todos os de-
putados junto ao governador 
João Azevêdo, e que poste-
riormente será pautado para 
uma definição que deve ocor-
rer depois de conversações a 
serem desenvolvidas com 
o próprio presidente da As-
sembleia Adriano Galdino.

Líder considerou amistosa 
reunião do Blocão na Granja
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Parlamentares se reúnem com o presidente e cobram fortalecimento de órgãos regionais e revisão do pacto federativo

Parlamentares do Nor-
deste pediram ao presidente 
Jair Bolsonaro o fortaleci-
mento de órgãos regionais e 
a revisão do pacto federativo 
para viabilizar mais recursos 
para a região. A bancada foi 
recebida ontem (22) por Bol-
sonaro, em  um café da manhã 
no Palácio do Planalto, para 
a apresentação de projetos 
prioritários de cada Estado.

Na sexta-feira (24), está 
prevista a primeira viagem 
do presidente à região, onde 
deve participar de reuniões 
na Superintendência do De-
senvolvimento do Nordeste 
(Sudene), em Recife, e com go-
vernadores, além de anunciar 
projetos para a área. No mes-
mo dia, Bolsonaro entrega ca-
sas do Programa Minhas Casa, 
Minha Vida em Petrolina (PE).

De acordo com o deputa-
do Júlio César Lima (PSD-PI), 
coordenador da bancada, 
o fortalecimento de órgãos 
como a Sudene, o Departa-
mento Nacional de Obras 
Contra as Secas (Dnocs) e 
o Banco do Nordeste pode 
ajudar a região a aumentar 
a participação na produção 
de riquezas e no Produto In-
terno Bruto [PIB] do país. A 
conclusão da transposição 
do Rio São Francisco e da fer-
rovia Transnordestina tam-
bém é prioridade.

Para Bolsonaro, obras 
de infraestrutura, com li-
cenciamentos mais ágeis e 
buscando a vocação regio-
nal são importantes para 
estimular a participação no 
PIB do Nordeste. O turismo 
foi um exemplo citado. “É a 
maneira mais fácil e rápida 
de conseguirmos alavancar 
a economia local. O custo é 
quase zero; o que dependia 
no passado de difícil e de-
morada licença ambiental, 

com nosso ministro do Meio 
Ambiente [Ricardo Salles] 
essas etapas estão sendo 
vencidas”, disse o presidente 
durante o café.

A revisão do pacto fede-
rativo também foi defendida 
pelos parlamentares do Nor-
deste para redistribuição dos 
recursos da União a estados e 
municípios. “Fizemos simula-
ções para dividir a CSLL [Con-
tribuição Social sobre o Lucro 
Líquido] que, no passado, era 
o Imposto de Renda de Pes-
soa Jurídica, e a União tirou 
para não dividir com estados 
e municípios. Nós queremos 
que seja dividido como era. 
No passado, o IPI [Imposto 
sobre Produtos Industriali-
zados] e o Imposto de Renda 
representavam 51%, hoje re-
presentam pouco mais de um 
terço de receitas da União”, 
explicou o deputado.

A proposta foi entregue 
ao ministro da Economia, 
Paulo Guedes, também pre-
sente no encontro.

Já em nome da Paraíba, 
quem falou foi o deputado fe-
deral Efrim Filho (DEM), que 
reforçou o pedido por prio-
ridade do Governo Federal 
em infraestrutura, segurança 
hídrica, agroindústria e hos-
pitais federais para a região.

Sobre a Paraíba, ele dis-
se que o Estado tem caracte-
rísticas próprias que preci-
sam ser respeitadas: “Não é a 
mesma coisa que dará certo 
em São Paulo e na Paraíba”, 
ponderou.

Reforma da Previdência
Durante o café da ma-

nhã, Bolsonaro defendeu a 
importância da aprovação da 
reforma da Previdência para 
aumentar os recursos públi-
cos e atrair investimentos. “A 
nossa despesa nessa rubrica 
é enorme, devemos corrigir 
as distorções e os privilé-
gios”, disse.

Andreia Verdélio 
Da Agência Brasil

Bancada do Nordeste pede 
mais recursos para a região

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Fazendo acordos

Onyx confirma revogação da MP 886 
para garantir reforma administrativa

Após reunião com os 
presidentes da Câmara dos 
Deputados, Rodrigo Maia 
(DEM-RJ), e do Senado, Davi 
Alcolumbre (DEM-AP), o 
ministro-chefe da Casa Ci-
vil, Onyx Lorenzoni, afir-
mou ontem (22), que o go-
verno vai revogar a Medida 
Provisória 866, que trata 
da criação da empresa de 
navegação Nav Brasil. A de-
cisão foi tomada para abrir 
caminho para a votação da 
MP 870, que trata do rede-
senho administrativo do 
governo do presidente Jair 
Bolsonaro.

“Nós estamos trazendo 
a retirada da MP 866. Ela 
está sendo revogada, para 
permitir que a Câmara e 
o Senado Federal possam 
aprovar a importante refor-
ma administrativa, a Medi-
da Provisória 870. Nosso 
país já teve 39 ministérios, 
e com essa reforma o Brasil 
terá 22. O governo se sente 
plenamente contemplado 
porque 95% do texto origi-
nal está acatado no relató-
rio”, disse Onyx.

O ministro da Casa Civil, 
Onyx Lorenzoni, fala após 
reunião com os presidentes 
do Senado, Davi Alcolum-
bre, da Câmara, Rodrigo 
Maia, o líder do governo no 
Senado, Fernando Bezerra e 
a líder do governo no Con-
gresso, Joice Hasselmann.

Ainda segundo o minis-
tro, o governo compreende 

Karine Melo
Da Agência Brasil

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

que o Parlamento exerce 
seu legítimo direito de fa-
zer ajustes de acordo com 
a capacidade das bancadas. 
“Nós temos tranquilidade 
de que a reforma adminis-
trativa será bem concluída 
hoje [na Câmara] e dará 
tranquilidade aos nossos 
ministros e ministérios 
para que vários programas 
que estão para ser apresen-
tados para sociedade brasi-
leira possam ser feitos”.

Mudanças
Aprovada na comissão 

especial, mas ainda sem 
acordo, também será dis-
cutida durante a votação 
da MP 870 o retorno da de-
marcação de terras indíge-
nas à Fundação Nacional do 
Índio (Funai). Atualmente a 
atribuição é do Ministério 
da Agricultura.

Relação
Sobre a relação do Exe-

cutivo com o Legislativo, 
Onyx disse que cada difi-
culdade está sendo venci-
da passo a passo, “nunca 
abrindo mão do diálogo 
continuado com a Câmara e 
com o Senado”.

“Nós estamos em uma 
fase de ajuste dessa relação. 
Estamos numa fase de con-
solidação dessa nova forma 
de conduzir as relações en-
tre o Executivo e o Legisla-
tivo, valorizando o Legisla-
tivo”, disse.

Onyx lembrou os 28 
anos do presidente Jair Bol-
sonaro como deputado fede-
ral e, nesse sentido, afirmou 
que o presidente da Repúbli-
ca sabe a importância, a re-
levância e o espírito público 
que as mulheres e os homens 
que compõe o Congresso 

têm. “Todos nós vamos su-
perar as dissintonias, que 
são naturais num governo de 
transformação. Da mesma 
forma como teremos hoje a 
aprovação da reforma ad-
ministrativa, com o governo 
respeitando as decisões do 
Parlamento, nós caminhare-
mos da mesma forma para o 
grande desafio do nosso país 
que é a Nova Previdência”.

Senado
Caso a Câmara vote a 

MP da Reforma Administra-
tiva, no Senado, a matéria, 
segundo o presidente da 
Casa, Davi Alcolumbre, pode 
ser apreciada hoje (23). Caso 
não haja quórum suficiente, 
e como o prazo final para 
votação dessa MP é 3 de ju-
nho, o texto pode ser votado 
na semana que vem, disse o 
senador.

A decisão do executivo acordada com o legislativo abre caminho para aprovação de outra Medida Provisóaria

O governo Federal 
pretende digitalizar mil 
serviços até o fim do ano 
que vem. Caso a meta seja 
alcançada, cerca de 80% 
dos quase 3 mil serviços 
públicos prestados pelo 
Executivo Federal estarão 
disponíveis por canais ele-
trônicos, como sites pela 
internet ou aplicativos 
para smartphones.

A meta foi apresentada 
ontem (22) pelo secretário 
especial de Desburocrati-
zação, Gestão e Governo 
Digital do Ministério da 
Economia, Paulo Uebel, du-
rante o Painel Telebrasil. O 
evento reúne, em Brasília, 
autoridades, empresas e 
analistas para discutir os 
desafios das telecomunica-
ções no país.

Atualmente, dos 2.897 
serviços dos órgãos da ad-

ministração pública fede-
ral, mais de 1.250 estão di-
gitalizados, o que equivale 
a 42%. Segundo o secretá-
rio, a digitalização envolve 
a simplificação de proces-
sos, a melhoria e integra-
ção das bases de dados, a 
automatização de deter-
minados procedimentos 
(como atendimento ao pú-
blico) e o treinamento de 
servidores.

O secretário espe-
cial de desburocratização, 
Paulo Uebel, participa do 
lançamento do Painel de 
Viagens, ferramenta que 
possibilita o acesso aos 
dados de viagens realiza-
das a serviço por empre-
gados públicos.

Uebel apontou que a 
disponibilização dos ser-
viços na internet faz parte 
do plano de transformação 
digital do governo federal. 
“Temos a questão do di-
gital, de como incorporar 

nos nossos processos, na 
formação de servidores e 
na elaboração de políticas 
públicas. Isso sintetizamos 
em um governo digital. O 
aumento de 1% do gover-
no digital traz ampliação 
de 0,5% no PIB [Produto 
Interno Bruto], de 0,13% 
no IDH [Índice de Desen-
volvimento Humano] e de 
1,9% no comércio interna-
cional”, destacou.

O secretário afirmou 
que o governo mantém 
um painel de monitora-
mento do andamento dos 
processos de digitalização 
nos diversos órgãos. Ele 
apresentou um cálculo uti-
lizado pelo ministério se-
gundo o qual o retorno so-
bre o investimento nessas 
mudanças é, em média, de 
mais de 300%. A expecta-
tiva é que a economia com 
a transformação digital do 
Executivo chegue, no total, 
a R$ 6 bilhões.

Governo vai digitalizar mil 
serviços até o ano que vem
Jonas Valente
Da Agência Brasil

CCJ do Senado avança na 
criminalização da LGBTfobia

O Senado Federal deu 
mais um passo na crimina-
lização da homofobia com a 
aprovação nessa quarta-feira 
(22) do Projeto de Lei 672/19 
na Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) da Casa. O texto 
tramita em caráter terminativo 
e foi aprovado na forma de um 
substitutivo, dessa forma ainda 
precisará passar por turno su-
plementar na comissão. 

O texto prevê a crimina-
lização das tentativas de se 
proibir manifestações públicas 
de afeto. Conforme a proposta, 
quem “impedir ou restringir a 
manifestação razoável de afeti-
vidade de qualquer pessoa em 
local público ou privado aber-
to ao público”, ressalvados os 
templos religiosos, poderá ser 
punido com pena de um a três 
anos de reclusão. O substitutivo 
incluiu também os termos “in-
tolerância” (outra forma de ma-
nifestação da prática criminosa, 
ao lado da discriminação e do 

preconceito) e “sexo” (outro 
fator motivador do delito, ao 
lado de raça, cor, etnia, religião 
e procedência nacional) nos 
dispositivos alterados na Lei do 
Racismo.

Os senadores Eduardo 
Braga (MDB-AM) e Fabiano 
Contarato (Rede-ES) disseram 
que o Legislativo tem se omi-
tido de debater o tema, o que 
abriu brecha para que o STF 
esteja perto de equiparar ao 
racismo a discriminação de 
pessoas LGBTI (lésbicas, gays, 
bissexuais, travestis, transexu-
ais e intersexuais). 

O assunto pode ser decidi-
do nesta quinta-feira (23), em 
julgamento que deve concluir 
a análise da Ação Direta de In-
constitucionalidade por Omis-
são (ADO) nº 26, sob a relatoria 
do ministro Celso de Mello, que 
tramita no STF desde 2013. 
Atualmente, o crime de homo-
fobia não está tipificado na le-
gislação penal brasileira. Nos 
casos envolvendo agressões 
contra homossexuais, a condu-
ta é tratada como lesão corpo-

ral, tentativa de homicídio ou 
ofensa moral. Durante a reu-
nião da CCJ, a senadora Simone 
Tebet (MDB-MS), presidente do 
colegiado, disse que pedirá ao 
presidente do Senado, Davi Al-
columbre (DEM-AP), para ne-
gociar com o STF o adiamento 
do julgamento desta ação. 

“[Vou] entrar em conta-
to com o presidente Davi Al-
columbre, para deixar muito 
claro para o presidente que foi 
terminativo e que, portanto, 
caberia um gesto do presidente 
junto ao STF, para que pudes-
se aguardar o término deste 
projeto, seja na Câmara, seja 
no Senado, até para evitarmos 
aquilo que constantemente 
estamos dizendo, do ativismo 
judicial, que, numa democracia 
forte, não deve nunca se fazer 
presente”, disse a senadora. 
“Uma coisa é a judicialização da 
política levar questões em que 
todos nós temos conflito para 
o Supremo, e, numa interpre-
tação até criativa, o Supremo 
poder deliberar; outra coisa é o 
ativismo judicial”.

Heloisa Cristaldo
Da Agência Brasil 
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Estimativa consta do mais novo relatório da Organização Internacional do Trabalho para a América Latina

A economia verde tem 
o potencial de gerar milhões 
de empregos na América 
Latina e no Caribe e dimi-
nuir os custos trabalhistas 
derivados dos problemas 
ambientais modernos, como 
as mudanças climáticas, a 
sobreexploração de recur-
sos naturais e a poluição dos 
ecossistemas. A conclusão 
consta do mais novo rela-
tório da Organização Inter-
nacional do Trabalho (OIT) 
divulgado esta semana.

Para celebrar o Dia da 
Mata Atlântica (27/5), o 
evento Viva a Mata terá uma 
série de ações para chamar 
a atenção da sociedade so-
bre a importância da con-

servação desta floresta.
O estudo “Perspecti-

vas Sociais e de Emprego 
no Mundo 2018” indica que 
os esforços para combater 
as mudanças climáticas até 
2030 gerarão um saldo posi-
tivo de 18 milhões de empre-
gos em todo o mundo. 

Forças poderosas
Para o diretor regional 

da OIT para a América Latina 
e o Caribe, José Manuel Sa-
lazar-Xirinachs, “os desafios 
colocados pela sustentabili-
dade ambiental são uma das 
forças poderosas que estão 
moldando o futuro do traba-
lho nesta região, e é por isso 
que é necessário tomar me-
didas para maximizar seus 
benefícios e enfrentar efeti-
vamente suas ameaças.”

Salazar-Xirinachs aler-
ta que “há oportunidades 
enormes numa economia 
verde, mas também um 
potencial de destruição 
de postos de trabalho. Por 
isso, é preciso garantir que 
os trabalhadores tenham 
acesso à proteção social, 
adquiram um conjunto cor-
reto de qualificações e que 
as economias da região te-
nham a capacidade de fazer 
a transição entre indústrias 
tradicionais e indústrias 
mais verdes.”

O diretor enfatizou que 
“o principal desafio é fazer 
com que a transição seja jus-
ta para todos.”  Ele ressalta 
que “embora haja criação de 
postos de trabalho, há traba-
lhadores e comunidades que 
sairão perdendo”. Por isso, “é 

muito importante garantir 
que a região esteja pronta 
para aproveitar as oportuni-
dades de emprego que sur-
gem e impedir o aumento 
das desigualdades”.

Economia circular
O especialista da OIT 

em Econometria do Traba-
lho, Guillermo Montt, que 
participou da preparação do 
relatório, explicou que  “na 
América Latina e no Caribe, 
pelo menos 1 milhão de em-
pregos serão gerados como 
resultado do uso de energias 
renováveis, maior eficiên-
cia energética em imóveis e 
maior demanda por carros 
elétricos e outras tecnolo-
gias de mudança no padrão 
de consumo para combater 
as mudanças climáticas.”

Augusto Queiroz
Da Agência Brasil

Economia verde pode gerar 
milhões de empregos na AL

Ciência e imaginação

Caldas
rodrigocaldas.adv@hotmail.com

Rodrigo

Na história do desenvolvimento da Lógica, há um mo-
mento crucial: quando a imaginação toca a forma e a con-
diciona. Embora Kant, no sec. XVIII, tenha dito que a Lógica 
era uma ciência acabada, pois Aristóteles havia dito tudo so-
bre ela; o filósofo da transcendência foi desmentido no sécu-
lo seguinte, XIX, quando Boole, Frege e Peirce revoluciona-
ram a lógica, criando a lógica simbólica e possibilitando, cem 
anos antes, o surgimento da moderna informática e ciência 
da computação.

Na história da filosofia, indução e dedução são duas fi-
guras lógicas corriqueiras. Em verdade, dedução e indução 
são mecanismos de inferência lógica. A silogística de Aristó-
teles é um exemplo de estudo sobre a dedução; os estudos do 
método indutivo de John Stuart Mill, um exemplo de estudo 
sobre indução. Mas entre a singularidade dos casos particu-
lares (indução) e a universalidade dos conceitos abstratos 
(dedução), existe um meio termo, um tecido de experiências 
humanas até então não explorados pela lógica: a imaginação. 
O lógico e filósofo estadunidense, C. S. Peirce, trouxe a imagi-
nação para a lógica, ao identificar na abdução o mecanismo 
lógico da criação científica. A abdução ao lado da indução e 
dedução, formam a tríade lógica do método científico. A ab-
dução cria as hipóteses que são testadas pela indução e têm 
o rigor formal de suas consequências aferidas pela dedução. 
A abdução é a lógica da criação.

Se Peirce está correto e a abdução é a lógica da descober-
ta científica, por outro lado, a qualidade da abdução e da pro-
dução científica radica em uma outra área do conhecimento. 
A literatura com seus 2 mil e 800 anos de história, só no oci-
dente, é uma tradição que se transmite de geração a geração. 
Uma tradição que, ao longo de gerações, foi moldando um 
conjunto de técnicas e estilos linguísticos de tratamento da 
experiência existencial comum. Daí que o desenvolvimento 
milenar da literatura produziu uma rica “pedagogia da imagi-
nação”, pois o elemento que permite o tratamento dessa expe-
riência existencial comum, que está na base da literatura, é a 
imaginação. A literatura é um rico repositório de técnicas que 
possibilitam o aprimoramento e desenvolvimento de uma fa-
culdade humana fundamental: a imaginação.

Assim, a qualidade da ciência que se produz depende de 
algo estranho e anterior à ciência, sem uma literatura desen-
volvida e aprimorada a ciência se torna inviável. A literatura 
é a pedagogia da imaginação de um povo, imaginação que 
faz a ponte entre as milhares de percepções individuais e 
singulares e a universalidade abstrata do conceito. A imagi-
nação é o motor da inteligência, sem a qual a abstração dos 
conceitos se desconecta da percepção da realidade sensível. 
Peirce estava correto em desconfiar que faltava algo à lógica 
dedutiva e à indução, faltava a lógica da imaginação: a abdu-
ção. A qualidade da ciência que se produz depende da quali-
dade da pedagogia da imaginação que lhe dá suporte.

Daí que um Goethe, Shakespeare ou Victor Hugo não 
são frutos apenas de sua genialidade, eles são os gênios da 
raça como o são Machado de Assis, Euclides da Cunha e Gui-
marães Rosa, mas o que faz os primeiros mais reconhecidos 
e exaltados do que os segundos?! Seria essa percepção fruto 
de um etnocentrismo odioso? De um vício antropológico de 
eurocentrismo?! Creio que o gênio da raça, por mais genial 
que ele seja, está limitado pela experiência da “raça” onde 
surgiu e de onde fala. A experiência existencial comum de 
alemães, ingleses e franceses foi determinante na história 
dos povos ocidentais e não ocidentais. As revoluções deter-
minantes da ciência, política e economia vieram desses po-
vos, logo é natural que os gênios literários e artísticos que 
têm uma matéria-prima substancial produzam bens cultu-
rais de primeira linha; povos periféricos que não fizeram as 
revoluções determinantes mas sim foram determinados por 
elas, têm o mérito de fazer os gênios do tamanho da experiên-
cia que lhes foi possível vivenciar. Por isso que na literatura 
brasileira não encontraremos os grandes temas universais, 
os abismos profundos da alma humana e os temas apoteó-
ticos da civilização, exatamente por não estarmos nesse es-
trato de experiências. Aos gênios nacionais sobram os temas 
menores, daí que nossos gênios literários são os mestres dos 
temas comezinhos, nosso ícone literário seja o Macunaíma 
de Mário de Andrade ou o Brás Cubas de Machado de As-
sis. A lassidão, o sensualismo exacerbado e a malandragem 
são os caracteres dominantes de um conteúdo existencial 
comum que limita a força expressiva de nossos criadores 
literários e isso se reflete também na qualidade de ciência 
que produzimos. Sem a mediação da imaginação aprimora-
da por uma literatura de qualidade, a ciência, sobretudo as 
ciências humanas, termina perdendo o contato com a reali-
dade. Incapaz de apreender a realidade pela carência de uma 
pedagogia da imaginação aprimorada, aos nossos cientistas 
sociais só resta importar teorias estrangeiras, alienígenas 
às nossas experiências, o que redunda em uma ciência social 
de segunda mão e vassala dos modelos, intelectuais e cien-
tistas sociais de países culturalmente dominantes.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Última chance

Fracassa ação para aprovar novo 
Brexit no Parlamento britânico

A última manobra da 
primeira-ministra do Reino 
Unido, Theresa May, para 
concretizar a separação bri-
tânica da União Europeia 
(UE) fracassou nessa quar-
ta-feira (22), poucas horas 
depois de sua proposta de 
votação de um segundo re-
ferendo e de uma relação 
comercial mais próxima com 
o bloco se mostrarem inca-
pazes de convencer os parla-
mentares da oposição, mui-
tos de seu próprio partido.

Quase três anos depois 
de o Reino Unido decidir 
por sua saída da UE por 
52% a 48% dos votos, May 
está tentando uma última 
vez, que o Parlamento apro-
ve o acordo de saída antes 
que seu período como pre-
miê se encerre.

Nessa terça-feira (21), 
May apelou aos parlamen-
tares para que apoiem o 
acordo, acenando com a 

perspectiva de um segun-
do referendo e arranjos co-
merciais mais estreitos com 
a UE como incentivos.

A rejeição foi forte. Tan-
to parlamentares do gover-
nista Partido Conservador 
quanto do opositor Partido 
Trabalhista criticaram o 
Projeto de Lei do Acordo de 
Retirada, ou WAB, a legisla-
ção que implanta os termos 
do rompimento britânico – 
e alguns intensificaram os 
esforços para afastar a líder.

“A segunda leitura pro-
posta do WAB está clara-
mente destinada ao fracasso, 
então não faz sentido perder 
mais tempo com a esperan-
ça fútil de salvação da pri-
meira-ministra. Ela tem que 
partir”, disse Andrew Brid-
gen, um parlamentar con-
servador, à Reuters.

Ele é um dos muitos 
conservadores que rejei-
tam o pacto, algo que levou 
outros postulantes ao cargo 
de May a também fazê-lo. 

Boris Johnson, o favorito 
das casas de apostas para 
ser o próximo premiê britâ-
nico, disse que não votará a 
favor da proposta.

Mais parlamentares 
conservadores entregaram 
cartas ao Comitê 1922, gru-
po que decide os líderes 
partidários, para exigir uma 
moção de desconfiança con-
tra May, cuja estratégia de se-
paração da UE foi esfacelada.

Vários parlamenta-
res, incluindo o negociador 
trabalhista do Brexit, Keir 
Starmer, disseram não fazer 
muito sentido votar o proje-
to de lei, que a maioria con-
cordou não ter chance de 
passar em um Parlamento 
tão dividido.

Com o impasse em 
Londres, continua sendo 
incerto quando, como ou 
mesmo se o país sairá al-
gum dia do clube ao qual se 
filiou em 1973. O novo pra-
zo de saída é 31 de outubro.

A crise britânica do 

Brexit surpreende aliados e 
rivais, e o impasse faz com 
que a quinta maior econo-
mia do mundo enfrente op-
ções como uma saída com 
um acordo para suavizar a 
transição, uma saída sem 
um pacto, uma eleição ou 
um segundo referendo.

A libra esterlina enfra-
queceu, já que investidores 
veem uma chance crescente 
de um Brexit sem acordo.

O líder trabalhista, Je-
remy Corbyn, disse que sua 
sigla não pode votar a favor 
do projeto de lei de reti-
rada, descrevendo a nova 
proposta da premiê como 
“essencialmente a posição 
do governo requentada”, em 
conversas com os governis-
tas que fracassaram na se-
mana passada.

“Hoje, mostrei que es-
tou disposta a fazer conces-
sões para entregar o Brexit 
ao povo britânico”, escreveu 
May. “O WA é nossa última 
chance de fazê-lo.”

Da Reuters

Foto: Reuters

Theresa May perde força e tanto parlamentares do Partido Conservador quanto do opositor Partido Trabalhista criticaram o Projeto de Lei do Acordo de Retirada
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Votação para o Parlamento ameaça provocar uma guinada do bloco para a extrema-direta, dando voz a partidos populistas

Europeus decidem a par-
tir de hoje o rumo que vão dar 
ao bloco de 28 países: ou bem 
mantêm o status quo da União 
Europeia, tal como existe, ou 
dão uma guinada para a extre-
ma-direita e reformulam suas 
bases internas, com menos de-
pendência de Bruxelas e mais 
poder aos governos nacionais. 
A hora do voto para o Parla-
mento Europeu é também a 
de saber se a frente unida de 
populistas de extrema direita 
avançará, como preveem as 
pesquisas, conquistando em 
torno de 180 dos 751 assentos 
do Legislativo.

Caso este prognóstico 
se confirme, será o suficiente 
para paralisar a já emperrada 
máquina comunitária. Foi-se o 
tempo em que os eurocéticos 
defendiam estar fora da União 
Europeia. Seus principais ex-
poentes almejam manter-se 
dentro do bloco para, assim, 
mudar a sua política interna 
e adequá-la a uma agenda rí-
gida sobre imigração, terroris-
mo e comércio.

Num primeiro momento, 
engatariam uma direção mais 
conservadora e sem tanta in-
tervenção da UE. Mas esta pla-
taforma é também um saco de 

Eleições podem levar UE a 
cenário mais conservador

Editoração: Klécio BezerraEdição: Nara Valusca

gatos, com rixas e interesses 
distintos e em algumas cir-
cunstâncias até inconciliáveis. 
Reúne Matteo Salvini, vice-pre-
miê da Itália; Marine Le Pen, 
da Frente Nacional francesa; 
o primeiro-ministro húngaro, 
Viktor Orban; o polonês Jaros-
law Kaczynski, do partido Lei e 
Justiça; e Santiago Abascal, do 
Vox espanhol, entre líderes de 
20 legendas de extrema-direi-
ta descritas como populistas 
no continente.

Ainda assim, um bom de-
sempenho, com um terço das 
cadeiras do Legislativo euro-
peu, como sugerem as pesqui-
sas, daria a este bloco acesso a 
lideranças de comissões e re-
latoria de projetos. Sediado em 
Estrasburgo, o Parlamento está 
mais poderoso: aprova a legis-
lação, supervisiona o orçamen-
to da UE e escolhe o presidente 
da Comissão Europeia, entre 
outras atribuições.

E há também a sombra 

da interferência da Rússia 
transitando neste universo 
de 400 milhões de eleitores. 
No fim de semana passado, 
o governo austríaco implo-
diu após a divulgação de um 
vídeo em que o vice-premiê 
e líder dos ultranacionalis-
tas, Heinz-Christian Strache, 
prometia contratos públicos 
à suposta sobrinha de um oli-
garca russo, em troca de ver-
bas para a campanha eleito-
ral.  (Por Sandra Cohen/G1)

Sede do Parlamento em Estrasburgo, na França: poder para supervisionar o orçamento e escolher presidente da UE

Foto: Norbert Oriskó/Pixabay

Redes de “fake news”
A ONG Avaaz afirma ter identificado mais 

de 500 páginas ou perfis no Facebook que 
eram usados para espalhar informações falsas 
ou que recorriam a táticas para ampliar artifi-
cialmente o alcance de conteúdo.

Essas redes tinham como propósito influen-
ciar as eleições para o Parlamento Europeu, 
que acontecem de hoje até o dia 26 deste 
mês. Eram grupos ligados à extrema-direita, 
anti-imigrantes e anti-União Europeia.

País por país
Na Alemanha, os grupos que foram iden-

tificados tinham como propósito dar uma am-
plitude maior ao partido de extrema direita AfD 
e espalhar informação falsa. Foram encontra-
dos conteúdos proibidos na rede social, como 
suásticas e textos de apoio aos negadores do 
holocausto.

Na França, foram identificadas redes que 
espalham desinformação e postam conteúdo 
racista, especialmente contra imigrantes.

No Reino Unidos, páginas falsas eram 
usadas em uma tentativa de dar credibilidade 
a páginas da internet pouco confiáveis.

Na Espanha, três redes foram descobertas 
por espalhar desinformação e conteúdo de 
ódio. A maioria das páginas era de apoio ao 
grupo de extrema direita Vox.
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Campanha LBV
Legião da boa Vontade está realizando a campanha “Diga Sim!” com o 
objetivo de mobilizar a população para a doação e entrega de cobertores e 
cestas de alimentos em dezenas de municípios brasileiros.  Página 18 Fo
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Órgãos reforçaram a necessidade de alimentação do sistema de notificação por parte dos municípios por meio do FormSUS

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio da 
Gerência Executiva de Vi-
gilância em Saúde (GEVS), 
participou na última terça-
feira (21), de uma reunião 
com o Ministério Público 
Estadual (MPE) para discutir 
casos de esporotricose que 
estão ocorrendo na Paraíba. 
O encontro faz parte de uma 
agenda periódica e o intuito 
foi reforçar a necessidade 
de alimentação do siste-
ma de notificação por parte 
dos municípios por meio de 
formulário FormSUS. Além 
disso, fortalecer o pedido 
da medicação para o agravo 
que deve ser feito pelo equi-
pamento assistencial e/ou 
município diretamente ao 
Ministério da Saúde.

A gerente executiva de 
Vigilância e Saúde, Talita Ta-
vares, explica que o agravo 
passou a ser de notificação 
compulsória em 2018 e que, 
desde agosto do mesmo ano, 
os profissionais de saúde de-
vem notificar o caso preen-
chendo a Ficha de Notifica-
ção / Investigação disponível 
online pelo FormSus. “Temos 
um agravo novo, que precisa 
ser melhor trabalhado. Não 
temos os dados de 2018 e 
nem as análises em sistema, 
pois os formulários não fo-
ram preenchidos. É oficial 
que temos um FormSus vi-
gente, com solicitação de 
dados necessários para que 
o Estado possa ter a magni-
tude do agravo e assim um 
fluxo de informações. Se a 
notificação não chega, não 
temos como dar suporte aos 
municípios”, pontua.

O coordenador do Nú-
cleo de Vigilância Epide-
miológica do Hospital Uni-
versitário Lauro Wnaderley, 
Clodoaldo Silveira Costa, 

Saúde e MPE discutem casos 
de esporotricose na Paraíba

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

A passarela do Renas-
cer na BR-230, na rodovia 
que vai para Cabedelo, 
será interditada para pe-
destres, a partir do dia 29 
de maio, para realização 
de serviços de manuten-
ção em sua estrutura me-
tálica pela empresa con-
tratada. Construída pelo 
Governo do Estado, por 
meio do Departamento 
de Estradas de Rodagem 
(DER), ela vem passando 
por vários serviços de ma-
nutenção em toda sua es-
trutura, incluindo a subs-
tituição de peças oxidadas 
e pintura. Para facilitar a 
travessia dos pedestres na 
área, o DER, com o apoio 
do Dnit, providenciou fai-
xa para pedestres e sina-
lização vertical nas duas 
vias da rodovia.

O Governo do Estado 
investe R$ 481.190,00 na 
recuperação da passarela, 
tendo como empresa ga-
nhadora da concorrência 
a Camargo & Camargo, es-

pecializada na restauração 
de estruturas metálicas. 
Os serviços foram inicia-
dos em janeiro de 2019 e 
agora estão na fase final.

A passarela do Re-
nascer é uma das quatro 
que o Governo do Estado 
da Paraíba implantou na 
BR-230 no trecho entre 
Cabedelo e o Viaduto de 
Oitizeiro. As demais são a 
do Unipê, do Boa Esperan-
ça e do Iesp, esta última 
inaugurada em outubro 
de 2018.

O superintendente 
do DER, Carlos Pereira de 
Carvalho e Silva, disse que 
a passarela é de funda-
mental importância para 
a travessia dos moradores 
da comunidade do Renas-
cer. “A exemplo da passa-
rela do Renascer, a orien-
tação do governo estadual 
é manter as rodovias em 
boas condições de trafega-
bilidade, segurança e con-
forto de inverno a verão”, 
diz o dirigente do DER.

DER interdita passarela 
do Renascer na BR-230

Comunicação e Cultura Midiática

Alunos de mestrado da UFPB conhecem 
trabalho do Iphaep sobre o Baixo Tambaú

Da sala de aula para o 
Iphaep. Alunos do mestrado 
em Comunicação e Cultura 
Midiática da UFPB vivencia-
ram uma experiência dife-
rente, na manhã de ontem  
(22), na sede do Instituto 
do Patrimônio Histórico e 
Artístico do Estado da Pa-
raíba. Atendendo à inicia-
tiva da professora Sandra 
Raquew Azevedo, da disci-
plina Comunicação e Teo-
rias do Cotidiano, os alunos 
conheceram e debateram 
com os técnicos do Iphaep 
acerca do trabalho etnográ-
fico realizado no Baixo Tam-
baú. Mais especificamente, 
os técnicos se detiveram na 
Rua Coração de Jesus, aon-
de se encontram pichações 
e grafites, que dão margem 
para um olhar histórico-cul-
tural-arquitetônico de in-
tervenção urbana à terceira 
cidade mais antiga do Brasil.

“Nossa provocação aos 
alunos, de construção/des-
construção do saber, come-
çou com a  exibição do filme 
“Visages, Village’, dos direto-
res Agnès Varda e JR, e da lei-
tura do teórico da micro-his-
tória Agnès Heller, chegando, 
então à plaquete “Perfil Etno-
gráfico do Baixo Tambaú”, um 
trabalho de campo desenvol-
vido e publicado pela equipe 
do Iphaep’, explica a professo-
ra Sandra Azevedo. “Resolve-
mos, então, conhecer ao vivo 
os detalhes dessa experiên-
cia, que nos traz questões do 
cotidiano e da visibilidade do 
espaço sentido do espaço pú-
blico, do sujeito, das tensões e 
personagens que habitam ou 
visitam a área”.

A plaquete
A apresentação do tra-

balho esteve a cargo do ar-
quiteto e historiador Gúbio 

Mariz, coordenador de Ar-
quitetura do Iphaep. A par-
tir de uma volta ao passado, 
ele percorreu os caminhos 
do referencial histórico e do 
desenvolvimento urbano de 
João Pessoa, destacando as 
mudanças ocorridas no fi-
nal do século XIX e por todo 
o século XX e enfatizando a 
construção do Hotel Tam-
baú, na década de 1960, 
como o maior alavancador 
do chamado “desenvolvi-
mento” e progresso da orla 
pessoense. “A arte de rua, 
os grafites e, principalmente 
as pichações, frequentes na 
área do Baixo Tambaú, são 
expressões e formas de re-
gistro daqueles menos abas-
tados, que estão à margem e 
não fazem parte da elite”.

Segundo o antropólo-
go Carlos Azevedo, um dos 
autores da plaquete “Perfil 
Etnográfico do Baixo Tam-

baú”, o que interessa ao 
historiador do cotidiano é o 
olhar em direção àquilo ou a 
quem está invisível. “Nossa 
metodologia esteve centra-
da na ideia de Michel Agier, 
em seu livro “Antropologia 
da Cidade”, publicado em 
2011, no qual o autor defen-
de que o maior dos sentidos 
é apreender onde o invisível 
é mais forte que o visível”.

Os alunos conheceram 
e debateram com 

os técnicos do 
Iphaep acerca 
do trabalho 

etnográfico realizado 
no Baixo Tambaú

Doença pode afetar humanos ou animais
Micose subcutânea que surge 

quando o fungo do gênero Sporo-
thrix entra no organismo, por meio 
de uma ferida na pele. A doença 
pode afetar tanto humanos quanto 
animais. A infecção ocorre, princi-
palmente, pelo contato do fungo 
na pele ou mucosa por meio de 
trauma decorrente de acidentes 
com espinhos, palha ou lascas de 
madeira; contato com vegetais em 
decomposição; arranhadura ou 
mordedura de animais doentes, 
sendo o gato o mais comum.

Os sintomas aparecem após a 
contaminação do fungo na pele e 
o desenvolvimento da lesão inicial 
é bem similar a uma picada de 

inseto, podendo evoluir para cura 
espontânea. As formas clínicas da 
doença vão depender de fatores, 
como o estado imunológico do in-
divíduo e a profundidade da lesão. 
O período de incubação é variável, 
de uma semana a um mês, po-
dendo chegar a seis meses após 
a inoculação, ou seja, entrada 
do fungo no organismo humano. 
Nos felinos os sinais mais comuns 
são lesões ulceradas na pele, 
profundas, que não cicatrizam e 
costumam evoluir rapidamente. 
As lesões são mais comuns na 
cabeça, cauda e patas.

Os casos suspeitos deverão 
ser avaliados pelos serviços de 

Vigilância Ambiental/Zoonoses 
dos municípios. Entre as me-
didas de prevenção estão usar 
luvas para manipular os animais 
doentes; limpar o ambiente com 
água sanitária; durante o trata-
mento, o animal doente deverá 
transmitir a doença ao proprie-
tário; cremar os animais mortos; 
não fazer curativos e nem dar 
banho em animais doentes e 
castrar gatos e gatas saudáveis 
pra diminuir as saídas às ruas e 
a possibilidade de transmissão 
da doença. Em João Pessoa, o 
HU é a unidade de referência 
para atendimento e tratamento 
de casos de esporotricose.

conta que a recuperação das 
informações referentes a 
2018 já foi feita e que agora 
o núcleo está trabalhando 
na alimentação do sistema. 
“Precisávamos de um tempo 
para fazer isso. Agora po-
demos passar para o passo 
seguinte e cumprir essa re-
comendação do Ministério 
Público”, afirma.

O grupo de trabalho 
para discutir os casos de es-
porotricose foi formado pelo 
MPE e MPF ainda em 2018 e 
conta com a participação de 
vários órgãos ligados à saúde 
de humanos e ao bem-estar 
animal. Estiveram presentes 
na reunião representantes 
da SES, do HU, da Secretaria 
Municipal de Saúde de João 
Pessoa e do Conselho Regio-
nal de Medicina Veterinária.

Estiveram presentes na reunião 
representantes da SES, do HU, da 
Secretaria Municipal de Saúde de JP e do 
Conselho Regional de Medicina Veterinária

Foto: Secom-PB
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Evento ocorrerá no próximo sábado, a partir das 17h, na Praça da Matriz da cidade de Sousa, no Sertão paraibano
A cultura cigana – com 

sua arte, comidas e danças 
típicas e a língua Calon– está 
presente em 27 cidades da 
Paraíba. A maior população 
fica concentrada em três 
ranchos na cidade de Sousa 
e Condado, com registros de 
mais de 260 famílias, que 
chegaram à região há 35 
anos. Para celebrar a rique-
za e a diversidade da tradi-
ção, o Governo do Estado, 
em parceria com a Prefeitu-
ra de Sousa, realizam o I Fes-
tival de Cultura Cigana, nes-
te sábado (25), na Praça da 
Matriz, às 17h. A data é em 
comemoração ao Dia Nacio-
nal dos Povos Ciganos, co-
memorado em 24 de maio, 
dia de Santa Sara Kali. 

O evento organizado 
pelas Secretarias Estaduais 
de Cultura e da Mulher e da 
Diversidade Humana tem 
apoio do Ministério Público 
Federal. Com atividades nos 
ranchos amanhã (24), o ob-
jetivo do evento é divulgar 
e valorizar as produções 
dos povos ciganos, como a 
leitura de mãos, a realiza-
ção de jogo de cartas (car-
tomancia), grupo musical 
e de dança, artesanatos e a 
preservação e a valorização 
da língua Calon. 

“Nesta primeira versão 
do festival, pretendemos 

contribuir com a promoção 
e preservação da cultura 
cigana, sensibilizando a po-
pulação e os gestores para 
o respeito e a convivência 
harmônica com as tradições 
ciganas”, disse a secretária 
da Mulher e da Diversidade 
Humana, Gilberta Soares, 
que salienta que a ideia  do 
evento surgiu após encon-
tros realizados entre o Mi-
nistério Público Federal, a 
prefeitura de Sousa e lide-
ranças ciganas locais.

O secretário de  Cultura, 
Damião Ramos Cavalcanti, 
afirma que a valorização do 
povo cigano integra as polí-
ticas públicas do governo em 
favor desta tradição, como 
também dos quilombolas e  
indígenas. Na programação, 
haverá exposição e venda 
de artesanato fabricado pela 
população cigana, contação 
de histórias, apresentações 
de músicas ciganas, leitura 
de mãos e dança da foguei-
ra, entre outras apresenta-
ções artísticas.

Governo realiza festival de 
valorização da cultura cigana

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Diga Sim!

LBV promove campanha que irá 
beneficiar 700 famílias na Paraíba

A Legião da Boa Von-
tade (LBV) está realizando 
a campanha “Diga Sim!” 
com o objetivo de mobi-
lizar a população para a 
doação e entrega de cober-
tores e cestas de alimen-
tos em dezenas de muni-
cípios brasileiros. A meta 
é entregar 12.500 cestas 
de alimentos nas regiões 
que enfrentam estiagens, 
cheias e baixas temperatu-
ras. Além disso, a entidade 
busca intensificar seu tra-
balho socioeducacional a 
partir de ações emergen-
ciais em prol de famílias 
em situação de pobreza, 
contribuindo para a assis-
tência básica e auxílio de 
crianças, adolescentes, jo-
vens, adultos e idosos. De 

acordo com a assessoria 
de comunicação da LBV, 
na Paraíba, a entidade irá 
beneficiar 700 famílias em 
situação de vulnerabili-
dade social da zona rural 
dos municípios de Alagoa 
Grande e Dona Inês, ci-
dades que recebem ajuda 
pelo “Diga Sim!” desde o 
ano de 2015. 

Em Alagoa Grande, as 
comunidades Caiana dos 
Crioulos e o Assentamen-
to Nova Margarida na Usi-
na Tanques foram as áreas 
escolhidas. Em Dona Inês, 
no Brejo paraibano, será 
a comunidade dos Rema-
nescentes do Quilombo 
Cruz de Menina, que será 
assistida pela campanha. 
No Brasil, esta ação so-
cial irá beneficiar também 
com a doação de cestas de 
alimentos não perecíveis 

famílias do Acre, Alagoas, 
Bahia, Ceará, Espírito San-
to, Goiás, Maranhão, Mato 
Grosso, Minas Gerais, Per-
nambuco, Piauí, Rio de Ja-
neiro, Rio Grande do Norte, 
Rondônia, Sergipe e To-
cantins. As doações podem 
ser feitas no site www.lbv.
org/digasim e pelo número 
0800 055 5099. 

Com o tema: “Quando 
a LBV chamar, atenda com 
o coração: DIGA SIM!”, a 
iniciativa da Legião da Boa 
Vontade é uma ação emer-
gencial de nível nacional 
realizada três vezes ao 
ano que vem beneficiando 
milhares de famílias em 
vários estados brasileiros. 
As doações de cobertores 
e cestas de alimentos são 
entregues a famílias que 
vivem em extrema pobre-
za e sofrem com a seca e o 

frio.  Na região Nordeste, 
por exemplo, a equipe da 
instituição já viajou pelas 
cidades e zonas rurais para 
encontrar pessoas que en-
frentam a seca e a fome, 
como o Ceará, Piauí e nos 
sertões da Paraíba, Bahia e 
Rio Grande do Norte.

A LBV possui ao todo, 
três campanhas na Paraí-
ba: “Criança Nota 10 - Pro-
teger a infância é acreditar 
no futuro”, que entrega 
kits de material escolar  
para crianças do 1º ao 5º 
ano, além do “Diga Sim!” 
e Natal. A instituição atua 
em Campina Grande e João 
Pessoa assistindo diaria-
mente 300 famílias em si-
tuação de vulnerabilidade 
social.  As doações para as 
diversas ações sociais da 
entidade também ocorrem 
pela internet.

O incremento na produ-
tividade gerado pela imple-
mentação do teletrabalho 
(trabalho feito em casa ou a 
partir de outro local) no Fó-
rum Regional de Mangabeira, 
na capital paraibana, já pode 
ser verificado pela direção da 
unidade judiciária. De acor-
do com o diretor, juiz Manoel 
Abrantes, no mês de abril, 
apenas a 5ª Vara Regional re-
cebeu 89 processos e arqui-
vou 271. Também a 2ª Vara 
Regional apresentou desem-
penho positivo semelhante, 
com entrada de 93 feitos e 
243 arquivamentos com-
putados no período. Ambas 
possuem competência de fa-
mília. O juiz disse, ainda, que 
a celeridade também é visí-
vel, pois dos 5.600 processos 
em tramitação na seção de 
família, apenas 7 se encon-
tram paralisados há mais de 
100 dias. 

O magistrado explicou 
que, em média, 50% de cada 
Seção se encontram atuando 
no teletrabalho, com exceção 
da área criminal, cujos pro-
cessos ainda não estão no PJe.  
Aproximadamente, 40% dos 
servidores do cartório unifi-
cado estão em atividade no 
regime, e só cumprem expe-
diente no fórum uma vez por 
semana, em revezamento com 
os colegas, para acompanha-
mento das audiências, atendi-
mento ao público, orientações 
processuais com os magistra-
dos ou chefes de cartório e 
eventuais urgências. 

Embora a Comissão do 
Teletrabalho do Tribunal de 
Justiça da Paraíba esteja rea-
lizando estudos para esta-

belecimento de aferição de 
produtividade e avaliação pa-
dronizadas, respeitando com-
petências e semelhanças en-
tre as unidades, o diretor do 
fórum de Mangabeira revelou 
que, na unidade, em acordo 
com os integrantes das pró-
prias seções, foram estabele-
cidas as metas de trabalho.

“Fixamos que a produ-
tividade dos servidores de 
competência de família de-
veria dobrar no regime do 
teletrabalho. Já os da área 
cível, que possui processos 
de maior complexidade, de-
veriam apresentar um incre-
mento de 30% no resultado. 
Estamos obtendo êxito”, infor-
mou o magistrado.

Manoel Abrantes pon-
tuou, ainda, que, além do 
ganho na produtividade, há 
outros benefícios alcançados 
com a iniciativa. “Diminuí-
mos as estações de trabalho, 
ganhando mais espaço físico. 
Com o PJe, houve, também, 
diminuição do atendimento 
ao público, já que o advogado 
consulta o processo de qual-
quer lugar. Economizamos 
com energia e material de ex-
pediente”, enumerou.

No entanto, o juiz expli-
cou que, com a celeridade, o 
volume de processo que, an-
tes se concentrava no cartório, 
vai para o gabinete do magis-
trado, que também vê crescer 
a demanda. Ainda assim, vê 
muitas vantagens. “Esperamos 
que, até o final do ano, com a 
virtualização dos processos 
criminais, tenhamos mais de 
60% do cartório unificado 
operando em teletrabalho. É 
excelente”, avaliou.

Teletrabalho aumenta 
produtividade em fórum Juliana Cavalcanti

Especial para A União

Famílias da zona rural dos municípios 
de Alagoa Grande e Dona Inês são 
beneficiadas desde o ano de 2015

Ministério da Educação abre hoje 
consulta para as vagas no Sisu

A partir de hoje (23), 
os estudantes já poderão 
consultar as vagas dispo-
níveis nas instituições e 
cursos oferecidos no Sis-
tema de Seleção Unificada 
(Sisu) do segundo semes-
tre, na pagina do Sisu na 
internet.

Podem participar do 
Sisu, os estudantes que 
fizeram prova do Exame 
Nacional do Ensino Médio 

(Enem) de 2018 e obtive-
ram nota na redação aci-
ma de zero.

As inscrições do Sisu 
poderão ser feitas de 4 a 
7 de junho. Durante esse 
período, uma vez por dia, 
o Sisu calcula a nota de 
corte, que é a menor nota 
para o candidato ficar en-
tre os potencialmente se-
lecionados.

O resultado será divul-
gado no dia 10 de junho. Os 
participantes poderão ain-
da integrar a lista de espera 

entre 11 e 17 de junho.

Simulador
Para evitar sobrecar-

ga do sistema, segundo o 
Ministério da Educação, 
o simulador do Sisu, que 
mostra informações dos 
últimos processos seleti-
vos, vai ficar temporaria-
mente fora do ar a partir 
desta quinta-feira.

A previsão é que volte 
ao ar no dia 10 de junho. 
“A medida, preventiva, foi 
necessária para evitar que 

o sistema fique sobrecar-
regado”, disse a pasta. O 
Sisu oferece vagas em ins-
tituições públicas de ensi-
no superior a estudantes 
que fizeram o Enem.

Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil  

As inscrições do 
Sisu poderão ser 

feitas de 4 a 
7 de junho

Foto: Divulgação/LBV

SERVIÇO 
n 1° Festival de Cultura 
Cigana
Dia 25 de maio, das 
17h às 22h.
Praça da Matriz – Sousa
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Segundo relatório, R$ 1,64 bi serão destinados a recompor as verbas dos Ministérios da Educação e do Meio Ambiente 

A equipe econômica 
usou parte de uma reserva de 
emergência criada no fim de 
março para evitar um novo 
contingenciamento (corte) no 
Orçamento. Segundo o Rela-
tório Bimestral de Receitas e 
Despesas, divulgado ontem 
(22) pelo Ministério da Eco-
nomia, o governo decidiu usar 
R$ 1,64 bilhão da reserva para 
recompor as verbas dos Minis-
térios da Educação (MEC) e do 
Meio Ambiente (MMA).

O MEC receberá R$ 1,588 
bilhão. O MMA, R$ 56,6 mi-
lhões. O governo decidiu quei-
mar ainda R$ 2,167 bilhões da 
reserva para evitar contingen-
ciamentos adicionais em ou-
tros órgãos do Executivo.

Com a medida, a reserva 
de emergência foi reduzida 
para R$ 1,562 bilhão. Essa 
será a gordura que o gover-
no terá para evitar um con-
tingenciamento adicional no 
Orçamento no próximo rela-
tório, no fim de julho.

Originalmente, o governo 
teria de cortar R$ 2,181 bi-
lhões do Orçamento por causa 
da revisão para baixo do cres-
cimento da economia. Ao quei-
mar as reservas, no entanto, o 
governo evitou o bloqueio no 
Poder Executivo. Apenas os Po-
deres Legislativo, Judiciário, do 
Ministério Público e da Defen-
soria Pública da União sofrerão 
bloqueio de verbas, totalizando 
R$ 14,62 milhões.

Enviado a cada dois me-
ses ao Congresso Nacional, 
o Relatório Bimestral de Re-
ceitas e Despesas orienta a 
execução do Orçamento Geral 
da União com base na revisão 
dos parâmetros econômicos e 
das receitas da União. Caso as 
receitas caiam, o governo tem 
de fazer novos bloqueios para 
cumprir a meta de déficit pri-
mário – resultado negativo nas 

contas do governo sem os juros 
da dívida pública – de R$ 139 
bilhões para este ano.

A previsão para o Produ-
to Interno Bruto (PIB, soma 
dos bens e serviços produzi-
dos) caiu de 2,2% para 1,6% 
em relação ao relatório an-
terior, divulgado em março. 
A estimativa para a inflação 
oficial pelo Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) saltou de 3,8% 
para 4,1% em 2019.

Também contribuiu para 
evitar novos contingenciamen-
tos a revisão da projeção de 
receitas. A equipe econômica 
revisou as receitas para cima 
em R$ 711,3 milhões, graças a 
receitas extraordinárias, como 
royalties de petróleo (+ R$ 
3,582 bilhões), dividendos de 
estatais para a União (+ 1,656 
bilhão) e concessões para a 
iniciativa privada (+ R$ 286,7 
milhões).

No caso dos royalties, 
a valorização da cotação in-
ternacional do petróleo e o 
pagamento de uma dívida da 
Petrobras com a União foram 
os principais responsáveis 
pela alta nas projeções. Os 
ganhos com as receitas ex-
traordinárias ajudou a com-
pensar a queda da arrecada-
ção de tributos, estimada em 
R$ 5,459 bilhões.

O contingenciamento 
adicional no Poder Executivo 
também foi evitado porque o 
governo revisou em R$ 1,222 
bilhão para baixo gastos obri-
gatórios, dos quais se desta-
cam as despesas com pessoal 
e encargos sociais (- R$ 1,148 
bilhão) e os gastos com a Pre-
vidência Social (-R$ 1 bilhão) 
e subsídios e subvenções 
(- R$ 555,1 milhões). Outras 
despesas obrigatórias foram 
revisadas para cima, fazendo 
a estimativa total das despe-
sas obrigatórias cair R$ 1,222 
bilhão em relação ao relatório 
anterior.

Wellton Máximo 
Repórter da Agência Brasil

Governo usa reservas para 
evitar anúncio de novo corte

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

IBGE

Total de domicílios alugados no Brasil 
cresce 5,3% em um ano, diz pesquisa

MEIs têm até dia 31 para efetuar a
declaração anual do Simples Nacional

Dos 71 milhões de domi-
cílios existentes no Brasil em 
2018, 12,9 milhões eram alu-
gados. Os números, que reve-
lam um aumento de 5,3% na 
comparação com 2017, cons-
tam da Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios Contí-
nua (Pnad Contínua).

Divulgada ontem (22), 
no Rio de Janeiro, pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), ela reúne 
informações relacionadas a 
características gerais dos do-
micílios e moradores de todas 
as regiões do Brasil no ano de 
2018 e compara os resultados 
com os de anos anteriores.

Entre 2017 e 2018, 
o aumento de residências 
alugadas foi observado em 
todo o país. A elevação mais 
expressiva foi de 5,8% na re-
gião Sudeste.

Atualmente, 20,5% de 
todos os domicílios situados 

em São Paulo, Rio de Janeiro, 
Minas Gerais e Espírito Santo 
são alugados.

Embora tenha tido regis-
trado um avanço proporcio-
nalmente menor em relação 
a 2017, o Centro-Oeste per-
maneceu como a região com 
o maior percentual de resi-
dências alugadas. Estão nesta 
situação 22,9% do total.

A quantidade de domicí-
lios próprios, quitados ou ain-
da em pagamento, também 
cresceu em números absolu-
tos entre 2017 e 2018.

Casas próprias
No entanto, houve leve 

queda proporcional no pe-
ríodo. Em 2017, dos 69,5 
milhões de domicílios, 51 mi-
lhões eram próprios, o que re-
presenta 73,3%. Já em 2018, 
as residências próprias eram 
51,5 milhões das 71 milhões 
existentes, isto é, 72,5%.

A pesquisa do IBGE reve-
la ainda que, em 2018, 31 mi-
lhões dos domicílios estavam 

situados no Sudeste, 18,5 mi-
lhões no Nordeste, 10,7 mi-
lhões no Sul, 5,5 milhões no 
Centro-Oeste e 5,3 milhões 
no Norte.

Na comparação com 
2017, o maior aumento pro-
porcional ocorreu no Norte, 
onde houve crescimento de 
3,1% do total de residências. 
Em números absolutos, a ex-
pansão mais significativa se 
deu no Sudeste, com 762 mil 
novos domicílios.

O levantamento também 
apresenta um recorte em re-
lação ao tipo das residências 
no país. Casas representam 
86% e apartamentos 13,8%. 
O restante (0,2%) reúne ha-
bitações coletivas como cor-
tiços ou cabeças de porco. O 
número de apartamentos, 
após uma redução de 3,1% de 
2016 para 2017, acusou cres-
cimento de 7,1% em 2018.

A pesquisa mostrou que, 
nas regiões Norte, Nordeste e 
Centro-Oeste, o percentual de 
casas supera a média nacio-

nal: 92,7%, 90,9% e 89,0%, 
respectivamente.

Por outro lado, o Sudes-
te e o Sul registram respecti-
vamente 18,4% e 14,3% de 
apartamentos. Ambas as re-
giões estão acima dos 13,8% 
observados no país.

Amostra
De acordo com o IBGE, 

os pesquisadores visitaram 
168 mil domicílios. Além das 
características dos endereços, 
a Pnad Contínua investiga a 
composição populacional em 
termos de sexo, idade e raça, 
possibilitando análises em tor-
no dos traços sociais e demo-
gráficos do país e dos aspectos 
do mercado de trabalho.

São publicados ainda 
relatórios mensais e trimes-
trais com informações con-
junturais relacionadas à for-
ça de trabalho e suplementos 
com periodicidade variada 
que abordam outros temas 
pesquisados, como educação 
e imigração.

 Os microempreendedo-
res individuais (MEIs) têm 
até o próximo dia 31 deste 
mês para efetuar a Declara-
ção Anual do Simples Nacio-
nal (DASN-MEI) referente ao 
exercício 2018. O prazo teve 
início em janeiro deste ano 
e a declaração pode ser feita 
online, por meio do Portal do 
Empreendedor. Durante a Se-
mana do MEI, que segue com 
atividades em todo o Estado 
até amanhã (24), os MEIs po-
derão tirar dúvidas relaciona-
das à declaração. 

Dentre as principais di-

ficuldades dos empreende-
dores na hora de realizar a 
declaração, estão o preenchi-
mento do documento e o en-
vio da declaração. “O Sebrae 
está prestando todas as orien-
tações para aquelas pessoas 
que ainda estão com dúvidas 
sobre a declaração de rendi-
mentos. As dúvidas podem 
ser tiradas na Casa do Em-
preendedor, em João Pessoa, 
e nas agências do Sebrae em 
todo o Estado. É importante 
que os MEIs anotem o fatura-
mento mensal para, no final 
do ano, apenas verificarem e 

informarem o faturamento to-
tal anual à Receita”, indicou a 
analista técnica do Sebrae Pa-
raíba, Germana Espínola. 

Conforme a analista, o 
procedimento para declarar 
o DASN-MEI é bastante sim-
ples. “O MEI deve entrar na 
página do Portal do Empreen-
dedor na internet (www.por-
taldoempreendedor.gov.br), 
clicar em ‘Já sou MEI’ e, em 
seguida, no banner das decla-
rações. O MEI informa o fatu-
ramento bruto do exercício 
anterior, ou seja, 2018, mas 
também pode resolver as pen-

dências de anos anteriores na 
Receita”, explicou. 

O documento informa 
à Receita Federal o total da 
Receita Bruta Anual do MEI, 
ou seja, o valor total apurado 
com a venda de mercadorias 
ou prestação de serviços, com 
a emissão de nota fiscal ou 
não. Se o MEI não entregar a 
declaração no prazo ficará su-
jeito a multa no valor mínimo 
de R$ 50,00, de 2% ao mês-ca-
lendário, ou fração incidente 
sobre o montante dos tributos 
decorrentes das informações 
prestadas na DASN-SIMEI.

Léo Rodrigues 
Repórter da Agência Brasil

No próximo domingo, 
26, a população da capital 
tem mais uma oportunida-
de de receber orientações 
sobre as tendências do mer-
cado profissional e de saú-
de. As atividades são pro-
movidas pelo Senac Paraíba 
na edição 2019 da Feira de 
Orientação para o Trabalho, 
que estará aberta ao público 
a partir das 7h, no Busto de 
Tamandaré. O evento acon-
tece paralelamente ao Cir-
cuito Sesc de Corridas / Cor-
rida da Infantaria, Travessia 
Batalha Naval do Riachuelo 
e Labirinto das Artes, sé-
rie de eventos promovidos 
em parceria do Senac, Sesc, 
Exército e Marinha.

A feira oferece espaços 
com informações, produ-
tos e serviços com foco nas 
tendências atuais do mer-
cado de trabalho, criando 
oportunidades que estimu-
lem os visitantes a percor-
rerem um caminho para o 
sucesso profissional, levan-
do-os a ser empreendedor 
ou investir na sua profis-

sionalização. São sete espa-
ços que têm como objetivo 
disseminar informações 
para a sociedade sobre 
profissões, possibilitando 
a orientação e direciona-
mento de suas escolhas, 
com ações educativas inte-
rativas e lúdicas. O evento 
dispõe aos visitantes os es-
paços: Itinerários Formati-
vos para Empregabilidade 
e Empreendedorismo; Saú-
de e Bem-estar; Onda Am-
biental; Conhecimento e 
Informação; Do Senac para 
o Mundo; Espaço Gourmet 
e Espaço de Convivência.

Dentro dos espaços, o 
Senac traz para o público 
atividades interativas, ações 
de saúde e bem-estar, expo-
sições e orientações profis-
sionais. A visitação e partici-
pação no evento é gratuita e 
aberta ao público. Para mais 
informações sobre as ações 
realizadas pelo Senac Paraí-
ba, os interessados podem 
acessar o site www.pb.se-
nac.br ou ligar para o (83) 
3214-2330.

Senac realiza a Feira do 
Trabalho neste domingo

A quantidade de domicílios próprios, 
quitados ou ainda em pagamento, 

também cresceu em números 
absolutos entre 2017 e 2018

Foto: Ortilo Antônio
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Diversidade

DEBUT - O educador Itapuan Bot-
to e a escritora Regina Rodriguez Tar-
gino participaram no final de semana 
da festa de 15 anos de sua sobrinha 
Lara Rodriguez, filha dos paraibanos 
Carlos André (um dos diretores do 
setor de engenharia da Caixa Econô-
mica Federal) e Michelline Rodriguez. 
A festa conteceu em Basília.

MÚSICA - Na última sexta-feira (17), 
estivemos no roftop HUB 360 para confe-
rir a avant première do álbum “Cataven-
to“ da cantautora (isso mesmo), como ela 
própria gosta de se denominar, Nathalia 
Bellar. Devido ao sucesso da noite - um 
deleite para a mente e ouvidos -, os res-
ponsáveis pelo centro de inovação fala-
ram que pretendem promover mais 
eventos do gênero pelo menos uma vez 
por mês. Sobre o CD da cantora, faltam 
apenas dois dias para acabar a campa-
nha de financiamento coletivo disponível 
no site Benfeitoria. Vamos ajudar! 

KATHARINE HEPBURN

SIR FRANCIS BACON

 O conhecimento é em si um poder                                                                                                                                           

 Nunca deixo de ter em mente 
que o simples fato de existir já é divertido                                                                                                                                           

Por Dandara Costa

Ana Lúcia Pinho, Calú Peixoto, Cláudio 
Marinho, Daniela Pessoa Aquino Gou-
vêa, Dízan Lemos, Edvanira Farias, Felipe 
Matheus Lima, Ivana Fadul de Oliveira, 
Márcia Suênia Souto Ataíde, Maria Apa-
recida Pascoal, Maria Armina Borges de 
Luna, Marineide Alves Ramalho, Melisan-
dro Almeida Lacerda, Onacir Gomes Filho, 
Osvaldo Travassos de Medeiros e Welber
Lopes Marcolino.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

A cantora Nathalia Bellar com os proprietários do HUB 360, Emmanuel Lopes e Tiago Costa, na noite de avant première de seu novo CD Catavento

Produção independente
O Café da Usina Energisa recebe 

hoje a mostra itinerante Circuito Paisà, 
de Campina Grande. Serão apresen-
tados os livros “História Colonial da 
Paraíba”, de Erik de Brito, e “Sara”, de 
Valdir Ribeiro, e três filmes, serão exi-

bidos: “Ulisses”, de Milson Roberto, “O 
bailar do sol”, de Cícero Alves, e “Dona 
Encarnado”, de Ângelo Rafael. O cir-
cuito, que começa às 21h, encerra com 
um pocket show de Toninho Borbo con-
vidando Titá Moura e Eleonora Falcone.

Soraya Longo embarca para temporada nos EUA

Felipe Palmeira e Marcella Batista estão na Grécia 

 

Álbum de família: Carlos André, Carlos Eduardo, a debutante Lara e Michelline Rodriguez

Ui!
NYC - Depois de celebrar seu aniversário ao lado de fami-

liares no último dia 20, a cantora Soraya Longo viajou com o 
esposo Edmilson Lúcio e o casal de filhos para continuar as 
comemorações nos Estados Unidos. Eles vão primeiramente 
para Boston e, em seguida, seguem para a Big Apple. 

VIAGEM ROMÂNTICA - Os empresários Marcella Lavor Batista e 
Felipe Palmeira do Vale estão comemorando dois anos de casados 
em eurotrip. Eles já passaram pela Bélgica, Alemanha e agora es-
tão na Grécia. 

ESPÍRITO, CéREBRO E MENTE
Em 18 de outubro, a Legião da Boa Vontade promoverá a edi-

ção 2019 do Fórum Mundial Espírito e Ciência, evento que reu-
nirá médicos, cientistas, pesquisadores, religiosos, acadêmicos e 
demais interessados sobre o tema “Investigando espírito, cérebro 
e mente”. Dentre os palestrantes confirmados, destaque para o 
neurocientista norte-americano Andrew Newberg, atualmente um 
dos nomes mais renomados especialistas em Neurociência e Espi-
ritualidade. Maiores informações pelo e-mail forumespiritoecien-
cia@lbv.org.br.

Os primos Paula Aquino e Abelardo B. Jurema em noite de rock no Atol

A conferência “Meditação – conheça 
os segredos dessa Arte Milenar” será mi-
nistrada por Marcos Vinícius Pereira Dias 
amanhã na Fundação Casa de José Amé-
rico,  às 19h. O instrutor Marcos Vinícius 
salientou que estudos científicos compro-
vam alterações notáveis em nosso foco e 
bem-estar advindos da prática diária da 
meditação, mesmo que por apenas 10 mi-
nutos. O evento é realizado pela Gnosis 
Brasil na Paraíba.

Meditação
Foto: Felipe Gesteira

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Dandara Costa

Foto: Reprodução/Instagram

Foto: Estela Santos
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Esportes
Unifacisa 
Depois de vencer a primeira partida na noite de terça-feira 
passada, a Unifacisa volta a jogar na capital paulista contra o 
São Paulo pelas finais da Liga Ouro de Basquete. Página 24
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Fortaleza e Botafogo iniciam hoje a batalha de 180 
minutos em busca do título de campeão da competição

O Botafogo começa a de-
cidir hoje, contra o Fortaleza, 

o título da edição 2019 da Copa 
Nordeste. Esta será a terceira vez 

que um clube paraibano está na final 
da competição. Os primeiros 90 minu-

tos da decisão será  a partir das 21h30, 
na Arena Castelão, na capital cearense. 
As duas equipes voltarão a se enfrentar 
na próxima quarta-feira, no Almeidão, em 
João Pessoa, na segunda e decisiva partida 

que vai apontar o campeão. 
A arbitragem da partida de hoje no 

Ceará será de um trio da Bahia. O árbitro 
central é Diego Pombo Lopez, auxiliado por 

Elicarlos Franco de Oliveira e José Carlos Oli-
veira dos Santos. Pela primeira vez em uma 
Copa do Nordeste, haverá árbitro de vídeo. A 

equipe é composta por Gilberto Rodrigues Cas-
tro Júnior, André Luiz de Freitas Castro e Clovis 
Amaral da Silva. 

Esta será a primeira vez também que os dois 
times decidem uma Copa do Nordeste, mas Botafo-

go e Fortaleza já se enfrentaram 10 vezes na compe-
tição. Existe um equilíbrio muito grande entre as duas 

equipes. Cada uma venceu 4 vezes e houve 2 empates. Na 
atual edição da Copa, os clubes já se enfrentaram, e o Belo levou 
a melhor. O tricampeão paraibano venceu por 1 a 0, no Estádio 
Almeidão, em João Pessoa, na fase de classificação.

Para abrilhantar ainda mais o espetáculo, as diretorias dos 
dois clubes entraram em um acordo, e tiveram a aprovação do 
Ministério Público, para a presença das duas torcidas. Tanto no 
jogo de hoje, no Castelão, como na partida de volta, no Almeidão, 
só não poderão entrar as torcidas organizadas do time visitante, 
como forma de diminuir os confrontos e violência nos estádios.

No Botafogo, todos sabem que é preciso evitar um resultado 
negativo no jogo de hoje, para não complicar a situação do clube 
na partida de volta, na próxima semana no Almeidão. O elenco e 
a comissão técnica reconhecem a força do Fortaleza e não escon-
dem que um empate seria um grande resultado, para decidir a 
vaga em casa com mais tranquilidade.

Para o jogo de hoje, o técnico do Botafogo, Evaristo Piza, tem 
dois desfalques importantes, o meia Marcos Aurélio e o volante 
Rogério. Ambos estão suspensos, porque levaram o terceiro car-
tão amarelo. O substituto de Rogério será Wellington, já para o 
lugar do maestro Marcos Aurélio, o treinador tem duas opções. 

Ele pode entrar com Enercino, que formaria um meio campo mais 
forte e com maior pegada, ou Dico, que tornaria os contra-ataques 
mais velozes.

 Piza afirmou que só decidirá, momentos antes da partida. 
Fábio Alves, que estava no departamento médico, foi liberado e 
seguiu com a delegação para o Ceará. Ele deve ser titular. A prová-
vel escalação do Belo para hoje à noite é a seguinte: Saulo, Israel, 
Lula, Donato e Fábio Alves (Charles); Wellington, Marcos Vinícius, 
Juninho e Enercino (Dico), Clayton e Nando.

No Fortaleza, o clima é de otimismo para o jogo de hoje, após 
a grande vitória diante da Chapecoense, no final de semana pelo 
Brasileirão Série A. Mas, o técnico Rogério Ceni não quer saber de 
euforia e advertiu o elenco sobre isto. Ele espera um jogo duro, 
contra um adversário que não chegou à final por acaso, e que tem 
a melhor campanha de todos na competição.

Em relação ao time que venceu a Chapecoense, ele terá algumas 
mudanças. Saem o goleiro Felipe Alves, os laterais Gabriel Dias e  Car-
linhos , os volantes Juninho e Felipe e o meia Junior Santos.

Como precisa vencer e não pode utilizar alguns jogadores que 
não estão inscritos na competição, Rogério Ceni deverá começar a 
partida com a seguinte formação: Boeck; Tinga, Quintero, Roger, 
Bruno Melo; Paulo Roberto, Dodô; Edinho, Marcinho, Wellington 
Paulista e Osvaldo.

Começa a 
decisão da
Copa do 
Nordeste

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

n FICHA TÉCNICA
Fortaleza x Botafogo
n Local: Arena Castelão em Fortaleza
n Hora: 21h30
Equipes
Fortaleza - Boeck; Tinga, Quintero, Roger, Bruno Melo; Pau-
lo Roberto, Dodô; Edinho, Marcinho, Wellington Paulista e 
Osvaldo.
Botafogo - Saulo, Israel, Lula, Donato e Fábio Alves (Char-
les); Wellington, Marcos Vinícius, Juninho e Enercino (Dico), 
Clayton e Nando.
n Árbitro central:  Diego Pombo Lopez-BA 
n Auxiliar 1: Elicarlos Franco de Oliveira-BA
n Auxiliar 2: José Carlos Oliveira dos Santos-BA
n Quarto árbitro: Ricarle Gustavo Gonçalves Batista-BA
n Quinto árbitro: Edevan 
de Oliveira Pereira-BA
n Árbitro de vídeo: Gilberto 
Rodrigues Castro Júnior-PE 
n Assistente de árbitro de Vídeo 1:
n André Luiz de Freitas Castro -GO
n Assistente de árbitro de Vídeo 2: 
Clovis Amaral da Silva -PE

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O atacante Marcinho, do Fortaleza, 
e o goleiro Saulo, do Botafogo, 
são candidatos a protagonistas 

do jogo de hoje no Estádio 
Castelão, pela Copa do Nordeste
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Dupla formada pelos irmãos gêmeos Renato e Rafael, além do treinador Allan Jackson, vão estar na Tailândia

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Paraibanos representam o país
no Mundial de Vôlei de Praia

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Com a janela de transferência internacio-
nais do meio do ano se aproximando, faz-se 
mister observar os números divulgados pela 
Confederação Brasileira de Futebol relaciona-
dos as transferências na temporada 2018.

Segundo relatório da Diretoria de Registros 
e Transferência da CBF foram realizadas 16.389 
transferências internas com volume financeiro 
de R$ 115.075.420,00 decorrente de 62 aquisi-
ções de direitos econômicos envolvendo os 742 
clubes profissionais ativos no sistema de Gestão 
Web da CBF que controla todos os atos relacio-
nados ao vínculo dos jogadores.

Além das negociações externas, foram 
registradas através do TMS (sistema da FIFA para 
transferências internacionais) a contratação de 
792 jogadores e 40 jogadoras do futebol brasilei-

ro por clubes do exterior, totalizando em torno de 
um bilhão e meio de reais, fruto da remuneração 
ocorrida em 109 transferências definitivas e 62 
empréstimos. D’outra banda, no caminho inver-
so, chegaram ao país 677 atletas, sendo 38 com a 
necessidade de pagamento, findando no montan-
te aproximado de 210 milhões de reais.

Comparando com os números de 2017 
(1.630 saídas e 890 chegadas), verifica-se uma 
redução drástica nas transferências. Entretanto, 
o volume financeiro aumentou, posto que em 
2017 as receitas com negociações não chega-
ram a um bilhão de reais e, como dito, na tem-
porada passada alcançaram patamar superior.

Vê-se, desta feita, que a balança comercial 
do futebol brasileiro continua perene e lucrati-
va, com saldo positivo superior a um bilhão de 

reais, sendo um dos negócios mais lucrativos 
da nação, porém ainda longe do ideal estimado 
para nosso PIB.

Estima-se que a participação do futebol 
no PIB brasileiro (R$ 6,8 trilhões) seja em 
torno de 1%, ou seja, 68 bilhões de reais. No 
total, esses números representam 50% da con-
tribuição do esporte ao PIB (cerca de 2%). É 
dizer: todos os outros esportes juntos somam 
a participação do futebol, tornando o esporte 
bretão não somente o mais amado, mas tam-
bém o mais rentável.

Ao observarmos números tão positivos o 
questionamento acerca do motivo da continua 
dificuldade financeira (com exceção de alguns 
abastados artificiais) continua a martelar 
nossas cabeças. Afinal, o que causa o evidente 

problema de ordem financeira e do acúmulo 
de dívidas dos clubes?

Em coluna publicada em 14 de janeiro de 
2018 (balcão de negócios), com os números 
de 2017, ousei dizer que a resposta está na 
própria pergunta: Clubes.

Infelizmente, a resposta continua a 
mesma e sem luz no fim do túnel. É que nosso 
modelo associativo é completamente desatu-
alizado e amador, estimulando a desenfreada 
corrupção e as gestões deficitárias e pouco ou 
nada profissionais. Além disso, a Lei da SAF, 
outrora debatida em nossas colunas, apesar 
de ser uma solução prática, não caminhou 
no Congresso Nacional. Assim, tristemente, 
continuamos com alguns números positivos e 
vários negativos.

Mercado da bola

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

O Mundial Sub-21 de Vô-
lei de Praia acontecerá entre 
os dias 18 e 23 de junho na 
Tailândia e contará com um 
trio paraibano representan-
do o Brasil. A dupla convoca-
da pela Confederação Brasi-
leira de Voleibol (CBV) para 
representar o país na disputa 
foi formada pelos irmãos gê-
meos Renato e Rafael (19), 
além deles, Allan Jackson, 
treinador da dupla, também 
irá compor o corpo técnico 
do Brasil na competição.

Renato e Rafael apesar 
da idade, já acumulam títu-
los na carreira, eles foram 
campeões brasileiros Sub-
19 e são os atuais campeões 
nacionais Sub-21 no Vôlei 
de Praia, no último Circuito 
Brasileiro, eles chegaram a 
vencer uma das etapas en-
tre os adultos. Renato ainda 
detém os títulos de campeão 
mundial Sub-19 (2016) e 
Sub-21 (2017) quando fazia 
dupla com os paranaenses 
Rafael e Adrielson, respecti-
vamente. Agora ele buscará 
vencer ao lado do seu irmão, 
seu segundo título mundial 
Sub-21. 

Essa será a primeira vez 
que a CBV apontará uma du-
pla formada por atletas do 
mesmo Estado para dispu-
tar o mundial da categoria. 
Além dos paraibanos, mais 
uma dupla no masculino – 
Lyan(GO)/Gabriel (PR) - e 
duas no feminino – Victoria 
Lopes (MS)/ Vitória Men-
donça (RJ) e Thamela (ES)/ 
Ingridh (PR) - que também 
estarão representando o 
Brasil na competição. 

O grupo de atletas ago-
ra se prepara para viajar no 
próximo dia 3 de junho para 
Saquarema-RJ onde treina-
ram no Centro de Desenvol-
vimento do Vôlei de Praia da 
CBV para finalizar a prepara-
ção para o torneio mundial. 

Os atletas que 
vão disputar o 

Mundial Sub-21 na 
Tailândia se apresentam 

em Saquarema para 
treinos no dia 

3 de junho

Brasileiro da Série C

Treze planeja levar seus jogos para o 
Estádio Presidente Vargas, em junho

O Treze se prepara para 
a quinta rodada do Campeo-
nato Brasileiro da Série C 
quando enfrentará, no próxi-
mo domingo às 16h, a equi-
pe do Globo-RN fora de casa. 
Enquanto o elenco treina 
para as disputas em campo, 
nos bastidores, a diretoria 
do clube trabalha para con-
seguir levar, a partir do jogo 
seguinte – contra o Sampaio 
Corrêa-MA no próximo dia 2 
de junho -, as partidas com 
mando do Galo para o Está-
dio Presidente Vargas.

O clube que mandou 
seus dois primeiros jogos no 
Estádio o Amigão – empate 

em 0 a 0 contra o ABC-RN e 
derrota por 1 a 0 para o Náu-
tico-PE -, agora busca mudar 
de casa e retornar ao Presi-
dente Vargas, estádio do Tre-
ze e local de treinamentos da 
equipe. Para que isso ocorra, 
a Diretoria Executiva e o De-
partamento de Futebol traba-
lham em correções estrutu-
rais e de segurança para que 
a Polícia Militar e o Corpo de 
Bombeiros possam liberar os 
laudos autorizando a realiza-
ção das partidas no local. 

A expectativa é que a 
autorização ocorra já para o 
próximo jogo do time alvi-
negro em Campina Grande, 
diante do Sampaio Corrêa 
na próxima rodada da Série 
C. A mudança é vista de for-

ma positiva por dirigentes, 
torcedores, comissão técnica 
e também pelos atletas. De 
acordo com o volante Juni-
nho, o Amigão é um estádio 
que agrada o time, contudo, 
ele acredita que jogar no Pre-
sidente Vargas, pode melho-
rar o rendimento da equipe 
por já ser o lugar de treinos 
e pelo estádio se transformar 
em um verdadeiro “caldeirão” 
pela proximidade da torcida 
com o campo.

“Eu prefiro jogar no 
Presidente Vargas, é a nossa 
casa de fato, local onde traba-
lhamos todos os dias e onde 
a torcida gosta de estar. O 
Amigão também é uma ótima 
opção para se jogar, um cam-
po muito bom, mas para nós, 

jogar no Caldeirão que nossa 
casa vira nos dias de jogos é 
um combustível a mais”, ex-
plicou Juninho.

Dentro de campo, o trei-
nador Flávio Araújo começa a 
promover mudanças na equi-
pe visando ajustes para que 
o Treze possa enfim vencer 
sua primeira partida no cam-
peonato. Sentindo um des-
conforto muscular na coxa 
esquerda, o atacante Gil deve 
desfalcar a equipe contra o 
Globo e com isso é possível 
que o time tenha uma dispo-
sição em campo diferente das 
partidas anteriores, saindo 
da variação 4-3-3 ou 4-2-3-1 
para um 4-4-2. Além disso, 
alguns atletas devem perder 
espaço na equipe titular para 

a próxima rodada, entre eles, 
Marcelinho Paraíba, Juninho e 
o lateral Edy.

O time titular do Galo 
para o jogo do próximo do-
mingo deve ser: Mauro Iguatu; 
Edy (Thiaguinho), Ítalo, An-
derson Pena e Silva, Coppetti, 
Diego Silva (estreia), Vini e Jú-
lio Pacato; Cesinha e Eduardo. 
Na iminência de sua estreia, o 

volante Diego Silva - o atleta 
estava no Linense-SP -, afir-
mou que está preparado para 
entrar em campo e que a equi-
pe tem trabalhado para cor-
rigir os erros, em especial na 
conclusão das jogadas. “Natu-
ralmente ainda me falta ritmo 
de jogo, mas fisicamente estou 
pronto para ajudar a equipe.”, 
afirmou o volante.

Jogadores escutam a preleção do técnico Flávio Araújo antes do coletivo

Renato e Rafael, com o 
técnico Allan Jackson, 

apesar de muito jovens 
já acumulam títulos 

na carreira no Circuito 
Brasileiro de Vôlei 

de Praia 

Foto: PBEsportes

Foto: Divulgação
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Clube paulista guarda boas recordações do último confronto contra o time venezuelano, quando goleou por 7 a 2

Depois de vencer o Athle-
tico-PR pelo Campeonato Bra-
sileiro no último domingo, o 
Corinthians tem um desafio 
bem maior nesta quinta-feira, 
a partir das 19h15, na Arena de 
Itaquera, na estreia  da segun-
da fase da Copa Sul-Americana. 
O segundo confronto está pro-
gramado para o dia 30 deste 
mês, às 17h, na Venezuela, no 
Estádio Metropolitano de Lara.

Torcedores do time pau-
lista guardam boas recorda-
ções de confronto contra o 
time venezuelano e não faz 
muito tempo. Em maio do 
ano passado, sob a batuta de 
Jadson, o Corinthians garantiu 
a classificação às oitavas de fi-
nal da Libertadores, depois de 
golear o Deportivo Lara fora de 
casa por 7 a 2 pelo grupo 7 da 
competição. 

O camisa 10 balançou as 
redes três vezes, enquanto Si-
dcley, Romero e Júnior Dutra 
completaram a goleada que ga-
rantiu o Timão no mata-mata. 
Reyes (45) e Jesús Hernández 
(77) fizeram os gols do time da 
casa.

O Timão trabalhou nesta 
quarta-feira pela manhã, no 
CT Dr. Joaquim Grava, visan-
do o jogo contra o Deportivo 
Lara (VEN). O técnico Fábio 
Carille pôde contar com todos 
os atletas à disposição em cam-
po. Os que iniciaram a partida 
contra o Athletico-PR, no últi-
mo domingo, realizaram uma 
atividade técnica em espaço 
reduzido com menor duração 
de tempo.

Já a outra parte do grupo 
fez um trabalho coletivo simu-
lando situações reais de jogo. O 
atacante Clayson, preservado 
da última partida para um for-
talecimento no joelho direito, 
também trabalhou com bola 
neste treinamento.

Nesta quarta-feira (22), 
Mauro Boselli comemorou ani-
versário. O argentino, chegou 
ao Corinthians para a disputa 
da temporada 2019.  Mauro 
nasceu em Buenos Aires, na 
Argentina, em 1985.

Antes de chegar ao Timão, 
Boselli faturou duas vezes a 
Copa Libertadores da América 
- em 2007, pelo Boca Juniors 
(ARG), e 2009 pelo Estudian-
tes de La Plata (ARG). Depois, 
o centroavante foi para o Méxi-
co, onde defendeu a camisa do 
Leon, tornando-se o segundo 
maior artilheiro da história do 
clube em apenas cinco tempo-
radas, com 130 gols.

O Corinthians fez três alte-
rações na lista de inscritos para 
a segunda fase da Copa Sul-A-
mericana. Saem Thiaguinho, 
Gustavo Silva e Romero para 
as entradas de Júnior Urso, 
Régis e Matheus Jesus.

Da Redação

Corinthians enfrenta o Lara

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Sul-Americana

Fluminense aposta nos jovens Marcos Paulo
e João Pedro para vencer o Atlético Nacional

Um dos destaques da 
goleada por 4 a 1 diante 
do Cruzeiro, no último sá-
bado (18) pelo Campeo-
nato Brasileiro, o atacante 
Marcos Paulo, de apenas 
18 anos, está feliz com a 
boa fase no setor ofensivo 
do Fluminense e é um dos 
trunfos do técnico Fernan-
do Diniz para o jogo de hoje 
contra o Atlético Nacional, 
no Maracanã, a partir das 
21h30. O atleta tem come-
morado as oportunidades 
no time do técnico Fernando 
Diniz e comentado sobre as 
mudanças que essa chance 
trouxe, tanto pessoal como 
profissionalmente.

“Mudou muito depois 
que subi da base, não tinha 
tanta oportunidade, mas o 
momento tem sido muito 
bom para mim, com esses 
jogos que pude entrar. O 
grupo também é muito uni-
do, um sempre ajudando o 

outro, não deixa ninguém 
abaixar a cabeça. Quanto 
mais jogos o grupo tem, 
mais leve fica” explicou o 
jogador, falando sobre o ca-

minho trilhado até o time 
profissional do Tricolor.

“A luta é muito difícil, a 
gente começa muito jovem, 
sai de casa cedo. Morei no 

alojamento, em Xerém, por 
muito tempo, distante da 
família. Se acontecia algo 
ruim, não tinha ninguém da 
família do lado, mas sem-

pre tive fé que eu iria chegar. 
Com as dificuldades em casa, 
sempre pensava neles e isso 
me dava força, pois sabia 
do potencial que tinha para 
chegar e sempre acreditei. É 
muito gratificante estar hoje 
aonde a gente chegou - rela-
tou.

Marcos Paulo também 
se referiu ao colega das ca-
tegorias de base, João Pedro, 
com quem tem repetido a 
boa dupla no profissional e 
que gerou comparações com 
o ilustre “Casal 20” de Assis e 
Washington.

“No começo, foi sur-
preendente. Já ouvia falar, 
mas não sabia muito até que 
fomos procurar saber quem 
era. No profissional, esta-
mos conseguindo manter 
isso, estamos muito felizes 
com o apoio da torcida, com 
o carinho de todos pela gen-
te e agora, é tentar manter e 
trazer alegria para a torcida 
- revelou o atacante, desta-
cando o apoio de todo elenco 
Tricolor.

O Colorado tem pela 
frente a quarta competição 
do ano. Depois de dispu-
tar o Gauchão, se classificar 
em primeiro no grupo da 
Libertadores e o início do 

Campeonato Brasileiro, o 
Internacional estreia nesta 
quinta-feira (23/5) na Copa 
do Brasil. O Inter disputa as 
oitavas de final da competi-
ção com o Paysandu, às 20h, 
no Beira-Rio, pela partida de 
ida. O confronto da volta está 
marcado para a semana se-

guinte, no estádio Manguei-
rão, em Belém-PA, às 19h15, 
no Estádio Mangueirão. 

O técnico Odair Hell-
mann, no último treina-
mento, ajustou detalhes da 
equipe num trabalho técnico 
para os atletas Ele não pode-
rá contar com o zagueiro Ro-

drigo Moledo e o volante Ro-
drigo Dourado, lesionados. 

O atacante Nico López, 
que renovou o contrato com 
o Inter e está na pré-lista do 
Uruguai para a Copa Améri-
ca, concedeu entrevista co-
letiva e projetou a sequência 
colorada. “Nesta quinta te-

mos um jogo importante em 
casa, vou dar o meu melhor 
como sempre para ajudar o 
Inter. Todo mata-mata é di-
fícil, temos que fazer a dife-
rença no primeiro jogo em 
casa”, afirmou o camisa 7.

No Paysandu, o técni-
co Léo Condé terá três des-

falques O comandante não 
poderá contar com o lateral-
direito Tony, com o volante 
Wellington Reis e o atacante 
Jheimy. Todos eles já dispu-
taram a Copa do Brasil por 
outras equipes e não podem 
defender o Papão nas oita-
vas de final. 

Inter e Paysandu jogam pela Copa do Brasil 
SC Internacional

Fluminense FC  

Treino do Corinthians para a estreia na segunda fase da Copa Sul-Americana, hoje, em Itaquera, diante do Deportivo Lara, da Venezuela. O jogo de vollta será no dia 30, em território venezuelano

Os garotos João Pedro e Marcos Paulo vêm sendo sensação do Fluminense no Campeonato Brasileiro

Foto: Daniel Augusto Jr. / Agência Corinthians

Foto: Alexandre Durão
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No primeiro jogo, equipe paraibana venceu o São Paulo por 82 a 71 e o segundo jogo do playoff será hoje em SP

A Unifacisa volta a qua-
dra nesta quinta-feira, 23, 
para enfrentar novamente 
o São Paulo pela segunda 
partida da série de cinco 
jogos da final da Liga Ouro 
de Basquete 2019. Na noite 
dessa terça-feira, 21, no Gi-
násio do Morumbi, a equipe 
paraibana venceu o trico-
lor paulista pelo placar de 
81 a 72, abrindo vantagem 
na luta pela única vaga na 
elite do basquete brasileiro, 
o NBB-Novo Basquete Bra-
sil, temporada 2019/2020.

Após os jogos em São 
Paulo, a Unifacisa terá duas 
partidas em Campina Gran-
de, sendo a primeira no 
próximo domingo, na Are-
na Unifacisa, onde já pode-
rá garantir o título, e a ou-
tra na terça-feira. Se houver 
empate nos quatro jogos, 
um quinto será disputado 
em São Paulo, no dia 31. 
tudo porque na fase classi-
ficatória o time paulista fez 
uma campanha melhor.

Na partida de anteon-
tem, o norte-americano 
Nate Barnes foi o cestinha 
com 26 pontos. O jogo foi 
repleto de emoção com as 
equipes se alternando no 
placar. No primeiro quarto, 
a equipe campinense abriu 
vantagem e venceu por 20 
a 18. O segundo período foi 
dominado pelo São Paulo 
que, com o apoio da torci-
da, terminou com a vitória 
de 41 a 32.

Após o intervalo, a 
equipe da Unifacisa voltou 

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Unifacisa busca 2a vitória
para ampliar a vantagem

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

com outra postura, domi-
nou o tricolor paulista e o 
terceiro quarto terminou 
empatado em 63 a 63.

O último quarto foi to-

talmente dominado pelo re-
presentante paraibano que 
chegou a abrir nove pontos 
de diferença. O apoio da 
torcida do São Paulo não foi 

suficiente para o time pau-
lista reagir e o jogo termi-
nou com o placar de 81 a 72 
para a Unifacisa.

O último quarto foi 

avassalador. O time visitan-
te dominou amplamente os 
dez minutos finais, fazendo 
18 pontos, enquanto o tri-
color fez apenas nove. Mes-

mo com a torcida apoiando, 
o São Paulo não conseguiu 
apresentar um bom nível de 
basquete e saiu derrotado 
por 81 a 72.

Duelo entre trios norte-americanos agita a grande decisão da Liga Ouro
As finais da Liga Ouro 2019 

já começaram, e São Paulo e 
Unifacisa realizaram o jogo 1 da 
finalíssima já nessa terça-feira 
(21/05), às 20 horas, no Ginásio 
do Morumbi. E nesses confrontos 
que vale a conquista do campeo-
nato, ambas equipes têm uma 
coisa em comum: um trio de grin-
gos decisivos. No primeiro duelo, 
a vantagem foi do trio paraibano 
formado por Okorie, Reggie e Bar-
nes, este último o cestinha do jogo 
com 26 pontos contra 23 de Jones 
do São Paulo. O trio da Unifacisa 
tem feito a diferença na grande 
reação para chegar ao playoff da 
Liga Ouro.

Na Unifacisa, o trio de grin-
gos formado pelos norte-ameri-
canos Okorie, Reggie e Barnes é 
quem tem definido os jogos para 
equipe de Campina Grande até 
aqui na competição.

Em média, o trio contribui 
com 62,3% dos pontos da equipe 
nesses playoffs –  média de 49,7 
pontos anotados por jogo do trio 
de 79,7 pontos da Unifacisa por 
partida.

O ala Nick Okorie, que veio 
do Vasco no início do segundo 
turno da competição, se tornou 
uma das peças fundamentais do 
time de Campina Grande.

Com médias de 17,3 pontos, 
3,5 rebotes, 2,2 assistências e 
13,3 de eficiência em seis jogos 
nesse mata-mata, o norte-ame-
ricano foi essencial na campanha 
até as finais.

Assim como diria Rômulo 
Mendonça, Okorie está sendo 
um “doutrinador selvagem” com 
a camisa da Unifacisa…

Para Cláudio Mortari, trei-
nador do São Paulo, os gringos 
já estão bem adaptados com a 
equipe.

“Eles chegaram em cima da 
hora, praticamente “dentro da 
hora”, enquanto a competição 
rolava. Agora, eles já estão mais 
adaptados e mais ligados do que 
estavam. Estão bem e têm nos 
ajudado bastante”, disse o co-
mandante.

Já o ala/pivô Reggie, cam-
peão da última Liga Ouro com o 
Corinthians, tem mostrado tam-
bém todo o seu potencial com 
a camisa da Unifacisa, especial-
mente nesses playoffs – médias 
de 14,8 pontos, 9,7 rebotes e 15,0 
de eficiência.

Por último, o armador Nate 
Barnes, que atuou na última Liga 
Ouro pelo Macaé, é outro que as-
sumiu o protagonismo na equipe 
e cresceu nos playoffs: médias 
de 17,6 pontos, 2,8 rebotes, 2,4 
assistências e 11,8 de eficiência.

Segundo colocado na fase 
de classificação, o São Paulo 
passou pelo Campo Mourão nas 
semifinais e chegou à decisão da 
Liga Ouro, principalmente, com 
as grandes atuações do trio de 
gringos formado pelos norte-a-
mericanos Jalen Jones, Deonta 
Stocks e Kyle Benjamin.

Ofensivamente, a importân-

cia do trio para o tricolor paulista 
tem sido tamanha, juntos eles 
contribuem, em média, com 
57,8% dos pontos da equipe até 
aqui no mata-mata, média de 
52,4 pontos do trio de 90,6 do São 
Paulo por partida nesses playoffs.

Com apenas 23 anos, o ala/
armador Jalen Jones, que atuava 
pela Universidade texas-Arlington 
(EUA), é o principal cestinha do 
São Paulo na competição – média 
de 18,5 pontos por jogo (20 no 
ranking geral).

Já o armador Deonta Stocks, 
que jogou o NBB Caixa 2018/2019 
pelo Vasco e chegou no início do 
segundo turno, demonstra a cada 
dia toda a sua versatilidade dentro 
de quadra com a camisa do São 
Paulo. O armador é o segundo 
maior cestinha do tricolor, com 
média de 16,5 pontos por jogo, e 
o primeiro no quesito assistência, 
com média de 4,4 por partida.

No mata-mata, os números 
do norte-americano impressio-
nam ainda mais: médias de 20,2 
pontos, 6,0 rebotes, 5,6 assistên-
cias e 20,2 de eficiência em cinco 
jogos de mata-mata.

Por último, o pivô Kyle Ben-
jamin, que veio do Liepaja, da 
Letônia, é outro que tem dado 
conta do recado. Com médias de 
7,6 pontos, 7,5 rebotes e 12,3 
de eficiência na temporada, o 
jogador é uma peça essencial na 
engrenagem do elenco tricolor e, 
sempre que acionado, contribui 
bem nos dois lados da quadra.

Jones, do São Paulo, 
foi destaque do time 
na derrota para a 
Unifacisa e marcou 23 
cestinhas contra o 
craque do jogo, Barnes, 
do time paraibano, que 
fez 26 cestinhas

O primeiro jogo da decisão do título da Liga Ouro de Basquete foi dos mais disputados e a Unifacisa, da Paraíba, largou na frente dos playoffs com uma vitória de 82 a 71 diante do São Paulo

Foto: Unifacisa/Divulgação

Foto: Rubens Chiri/São Paulo Futebol Clube Foto: Daniel Nery/Unifacisa
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Waldemar Seyssel, como o palhaço 
Arrelia, popularizou a marcha ‘Tudo 
bem’, de autoria dele Manoel Ferreira 
e Antônio Mojica; o refrão (Como vai? 
Como vai? Como vai? / Como vai? Como 
vai, vai, vai? / Eu vou bem! Eu vou bem! 
Eu vou bem! / Muito bem! Muito bem! 
Bem! Bem!) usa seu conhecido bordão; 

a marcha pode ser ouvida em um dueto de Arrelia e Berta Loran 
no filme ‘O Barbeiro que se vira’, de 1958. Morreu aos 99 anos

Nasceu em João Pessoa, a 7 
de agosto de 1932; começou 
na pintura como autodidata; 

pintou o mural de mais de 
mil metros quadrados na 
parede externa da Escola 

Nacional de Música, no Rio 
de Janeiro, em 1984. Morreu 

aos 73 anos

1934 — Bonnie & Clyde criminosos 
norte-americanos

1937 — John Davison Rockefeller, 
empresário e filantropo 

norte-americano
2005 — Arrelia, palhaço brasileiro

2006 — Ivan Freitas, pintor, muralista, 
gráfico e artista plástico (PB)

2017 — Roger Moore, ator britânico (Chico Xavier)

“Escapamos da 
morte quantas vezes 
for preciso, mas da 

vida nunca nos 
livraremos.”

Aforismo
Foto: DivulgaçãoFoto: Paraíba Criativa

HistóRia - MoRtes nA DAtA De hoJe

Breves & Curtas
# Roda de conversa I – Estão abertas as inscrições para 
a roda de conversa ‘A morte sentida, vivida e enfrentada’, 
que acontece neste dia 24 de maio em Petrolina, no Sertão 
de Pernambuco. O objetivo do evento é discutir a morte 
e as formas de lidar com esta realidade. Entre os temas 
abordados estão ‘A morte e liberdade’, ‘Um olhar sobre as 
mortes na educação’ e ‘Suicídio e questões éticas’.

# Roda de conversa II – O evento oferece certificado de 
participação. Os interessados podem obter mais informa-
ções no e-mail laiems.univasf@gmail.com. A taxa de ins-
crição custa R$ 10,00. A roda de conversa será realizada a 
partir das 19h, no auditório da biblioteca da Universidade 
Federal do Vale do São Francisco (Univasf), localizado na 
Avenida José de Sá Maniçoba, Centro de Petrolina.

# Feminicídio I – A Assembleia Legislativa da Paraíba 
(ALPB) instalou, na terça-feira (21), a Comissão Parlamen-
tar de Inquérito (CPI) do Feminicídio para apurar, debater 
e indicar políticas públicas de enfrentamento à violência 
contra as mulheres no Estado. A CPI teve como base o Re-
querimento 69/2019 de autoria da deputada estadual Cida 
Ramos, que foi eleita presidente da Comissão, durante a 
sessão de instalação.

# Feminicídio II – Os deputados Anísio Maia (PT) e Camila 
Toscano (PSDB) foram eleitos, respectivamente, relator e 
vice-presidente da CPI. Também compõem a Comissão 
os deputados Wallber Virgolino (Patriota), Felipe Leitão 
(Democratas), Buba Germano (PSB), Estela Bezerra (PSB), 
Cabo Gilberto Silva (PSL), Anderson Monteiro (PSC) e 
Taciano Diniz (Avante).

# Morte encefálica I – A Câmara Técnica de Morte Encefá-
lica do Conselho Federal de Medicina (CFM) promoverá no 
próximo dia 18 de junho o ‘II Fórum de Morte Encefálica’, 
no auditório do CFM em Brasília (DF). O evento vai discu-
tir as questões que permeiam a morte encefálica no Brasil 
e contará com a presença de representantes de entidades 
especializadas, como o Sistema Nacional de Transplantes 
e acadêmicos de universidades brasileiras, assim como do 
coordenador da Câmara Técnica do CFM e Conselheiro 
Federal do Pará, Hideraldo Cabeça.

# Morte encefálica II – Para participar do fórum é necessá-
rio preencher formulário de inscrição que estará disponível 
no site de eventos do CFM, juntamente com a programação 
preliminar, 30 dias antes da realização do encontro. Informa-
ções: (61) 3445-5957 ou comissoes@portalmedico.org.br.

# Casal mais antigo – Um casamento de japoneses que 
durou quase 82 anos e entrou para o Guinness como o mais 
longo do mundo chegou ao fim com a morte de um dos 
cônjuges, Masao Matsumoto, aos 108 anos. Matsumoto e 
sua esposa Miyako, de 101 anos, se casaram em 20 de outu-
bro de 1937 e desde o ano passado figuravam no Guinness 
como o casal vivo mais antigo do mundo. Masao morreu no 
último dia 17, em um asilo da cidade de Takamatsu (Japão).

Experiências de quase-morte e a relação da física quântica com a alma são algumas das especulações acerca da morte

Fim da vida estimula medo, 
curiosidade e indagações

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário
Ildes Ferreira
21/5/2019 – Aos 70 anos, em Feira de 
Santana (BA), de câncer de pulmão. Soció-
logo, professor e secretário municipal do 
Desenvolvimento Social de Feira de San-
tana. Natural de Valente (BA), era profes-
sor da Universidade Estadual de Feira de 
Santana (Uefs). Foi vereador e secretário estadual de Ciência, 
Tecnologia e Inovação da Bahia (Secti) durante o governo de 
Jaques Wagner (PT).

Foto: Carlos Augusto

O fim é mesmo inevitá-
vel? O que acontece com o 
corpo, depois? O que revelam 
as experiências de quase-
morte, e o que a física quân-
tica tem a dizer sobre a alma? 
Fatos sobre um tema tão tabu 
quanto fascinante. “A morte é, 
muito provavelmente, a me-
lhor invenção da vida. Ela é 
o motor-transformação dela; 
elimina o velho e cria espaço 
para o novo!”. O discurso de 
despedida do fundador da 
Apple Steve Jobs comoveu 
muita gente. No fim da vida, 
de nada lhe valeram sua for-
tuna, iniciativas visionárias, 
conexões: com apenas 56 
anos, o pioneiro da informáti-
ca comercial sucumbiu a um 
câncer de longa data.

Por que a morte biológi-
ca é inevitável? Também no 
corpo humano - composto 
por muitos bilhões de células 
que, dia após dia, se dividem, 
garantindo o crescimento -, 
“a morte cria espaço para o 
novo”. Os organismos pos-
suem um método bastante 
eficiente para destruir es-
truturas celulares potencial-
mente perigosas, como as 
afetadas por carcinógenos ou 
vírus: a morte celular progra-
mada, em que células antigas 
são substituídas por outras, 
idênticas.

Contudo essa divisão vai 

Da Deutsche Welle

se desacelerando, e em algum 
momento para. Os prováveis 
responsáveis por isso são 
os telômeros, estruturas lo-
calizadas nos extremos dos 
cromossomos. Essas “capas 
protetoras” vão se encurtan-
do ao longo das divisões, e 
por fim estas param de ocor-
rer. Primeiro as novas células 
cessam de nascer, depois as 
antigas morrem.

A telomerase pode cui-
dar para que a divisão pros-
siga, mas como essa enzima 
também acelera o câncer, do 
ponto de vista biológico faz 
sentido que só fique ativa em 
algumas células. Um distúr-
bio do processo, por exemplo, 
nas usinas de força celulares, 
as mitocôndrias, tem conse-
quências amplas para o orga-
nismo.

O limite biológico do 
funcionamento do corpo hu-
mano é de cerca de 120 anos. 

No entanto, decisiva é a real 
expectativa de vida, que tem 
melhorado no decorrer dos 
séculos, graças às melhores 
condições de vida e higiene. 
Na Alemanha, por exemplo, 
essa média vem aumentando 
em mais ou menos três me-
ses, a cada ano.

Qual é a definição de 
morte? O processo de enve-
lhecimento humano em geral 
redunda na falência de diver-
sos órgãos: sistema cardio-
vascular, pulmões e cérebro 
entram em colapso, ocorre o 
óbito. Do ponto de vista mé-
dico, existem diferentes tipos 
de morte.

Na morte clínica, o sis-
tema cardiovascular falha, o 
pulso e a respiração param, 
os órgãos deixam de receber 
oxigênio. No entanto, uma 
reanimação ainda é possível, 
através de respiração artificial 
e massagem cardíaca, e é fre-

quentemente bem-sucedida.
Na morte cerebral, tal 

não é mais possível, pois cé-
rebro, cerebelo e tronco ce-
rebral deixam de funcionar. 
Embora determinadas células 
ainda possam estar ativas nas 
camadas mais profundas, a 
“consciência” se perdeu.

Apesar disso, “mortos ce-
rebrais” podem ser mantidos 
vivos artificialmente por mui-
to tempo; grávidas nessa con-
dição podem até completar 
a gestação. Certos pacientes 
também reagem a estímulos 
externos, por exemplo, du-
rante operações. Do ponto de 
vista medicinal, porém, trata-
se de meros reflexos medu-
lares, não de uma sensação 
de dor. A definição da morte 
cerebral na Alemanha perma-
nece controversa, apesar de 
diretrizes estritas da Câmara 
Federal dos Médicos, entre 
outras instâncias. 

Decomposição do corpo humano leva 30 anos
o que acontece no corpo após 

a morte? De início, os órgãos ainda 
subsistem algum tempo sem oxi-
gênio nem substâncias nutritivas. 
A divisão celular só cessa gradati-
vamente, então as células morrem; 
se em grande número, não é mais 
possível os órgãos se regenerarem. 
As células cerebrais são as primei-
ras, só resistindo de três a cinco 
minutos; o coração aguenta até 
meia hora. Quando o sangue para 
de circular, porém, o órgão descai, 
formam-se necroses.

Após duas horas, instaura-se 
o rigor mortis, pois o trifosfato de 
adenosina deixa de ser produzido, 
e sem esse vetor de energia essen-
cial para as células, os músculos 
se enrijecem. Após alguns dias, 
esse enrijecimento cede. o trato 
gastrointestinal só morre dentro de 
dois a três dias, as bactérias em seu 
interior aceleram a decomposição.

os agentes patogênicos do 
corpo, permanecem em parte peri-
gosos por bem mais tempo: os vírus 
da hepatite sobrevivem ainda vários 
dias; os bacilos da tuberculose, até 
anos. Ao todo, o processo de de-

composição do corpo humano leva 
cerca de 30 anos.

o que revelam as experiências 
de quase-morte? A ciência indica 
que as experiências de quase-morte 
ocorrem no período entre a morte 
clínica e a reanimação. também as 
religiões e o esoterismo se ocupam 
das vivências relatadas, que podem 
variar fortemente, dependendo das 
influências culturais ou regionais.

Alguns contam sobre uma ava-
lanche de memórias, a dissolução 
do corpo, paisagens ou uma luz 
forte (no fim do túnel). enquanto al-
guns sentem uma enorme sensação 
de felicidade, outros experimentam 
pânico e medos. Ainda outros não 
registram qualquer experiência fora 
do comum.

Pesquisadores também ten-
taram traçar paralelos entre essa 
vivência extrema e ocorrências 
comparáveis de sujeitos vivos. Al-
guns pacientes de enxaqueca, por 
exemplo, veem igualmente luzes, e 
certos epilépticos têm experiências 
“fora do corpo”.

o que a física quântica tem a 
ver com a alma? no entanto, teó-

logos e esotéricos não têm sido os 
únicos a se ocupar intensivamente 
com as enigmáticas experiências 
de quase-morte, mas também 
estudiosos de física. A base para 
uma “alma fisicamente descritível” 
é o fenômeno do entrelaçamento 
quântico. Albert einstein já se de-
parara com esse estranho efeito, 
mas o descartou como “ação fan-
tasmagórica à distância”.

ele consistem em que duas 
partículas subatômicas entrelaça-
das se comportem como um par de 
gêmeos, independente da distância 
real que as separa. Quando se 
determina através de medições as 
propriedades de uma delas, o es-
tado quântico da partícula-parceira 
também é imediatamente definido.

hoje em dia, numerosos físicos 
quânticos defendem que esse efeito 
exista de fato: assim como entre as 
partículas subatômicas, haveria um 
dualismo entre corpo e alma. Quan-
do se pergunta, contudo, se a física 
quântica pode “provar” a existência 
da alma humana, aí começa a fé, 
seja ela de motivação científica ou 
religiosa.

Foto: Deutsche Welle
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Mais de 1 mil processos físicos passaram pelo procedimento de migração para o sistema de Processo Judicial eletrônico

A 12ª Vara da Justiça 
Federal na Paraíba (JFPB), 
localizada em Guarabira, 
concluiu os trabalhos de 
migração dos processos 
físicos da unidade para o 
sistema de Processo Judi-
cial eletrônico (PJe), tor-
nando-se a primeira total-
mente digital no Estado. 
Foram digitalizados mais 
de 1 mil autos, número que 
corresponde a 160 mil pá-
ginas. O serviço incluiu os 
processos em tramitação e 
todo o acervo de suspensos 
e arquivados sem baixa na 
distribuição.

Para finalizar os traba-
lhos, os servidores da vara 
realizaram um esforço con-
centrado, sem que o mesmo 
prejudicasse o dia a dia do 
órgão. “Todos se dedicaram 
muito e merecem o nosso 
reconhecimento, não só 
pela migração do acervo de 
processos físicos para o PJe, 
mas também pela manuten-
ção da movimentação dos 

novos processos durante 
todo esse período”, desta-
cou o diretor da 12ª Vara 
Federal, Antônio Neto.

Em tramitação
Além da 12ª, que di-

gitalizou todo o acervo, já 
finalizaram os trabalhos de 
digitalização dos processos 
em tramitação as 10ª e 11ª 
Varas, em Campina Grande e 
Monteiro, respectivamente.

Todo esse esforço é 
decorrente de uma meta, 
estabelecida pela Seção 
Judiciária paraibana, de 
inserir no sistema PJe, até 
agosto deste ano, todos os 
autos físicos que tramitam 
no órgão. Do ano passado 
até agora, já foram digita-
lizados 16.652 processos 
físicos da JFPB, segundo o 
“Digitômetro”, disponível 
na página principal do site 
do órgão. Esse número cor-
responde a mais de 3,373 
milhões de folhas migradas 
para aquele sistema.

12a Vara Federal se torna primeira 
unidade 100% digital na Paraíba

Foto: Divulgação/Ascom JFPB

Foram digitalizados na 12ª Vara da Justiça Federal na 
Paraíba, em Guarabira, mais de mil autos, número que 

corresponde a 160 mil páginas

Campeonato Brasileiro A2

Bota feminino é eliminado 
pelo são Paulo por 4 a 0 

O Botafogo feminino 
foi eliminado ontem do 
Campeonato Brasileiro A2 
ao perder, outra vez, para o 
São Paulo por 4 a 0 - o jogo 
de ida tinha sido 2 a 0 para o 
time paulista, no Almeidão. 
A técnica das Belas do Belo 
falou, por telefone, com a 
reportagem de A União 
sobre o desempenho das 
jogadoras, não só nos con-
frontos diante do São Paulo, 
mas de toda a campanha.

“O saldo não deixa de 
ser positivo. Fomos elimi-
nadas pela melhor equipe 
da competição, mas as me-
ninas demonstraram mui-
ta garra nestes dois jogos 
contra o São Paulo. Hoje 
(ontem) tivemos alguns 
desfalques, mas não tira o 
mérito de nosso adversário. 
Já tínhamos falado desde 
o sorteio para a segunda 
fase que nossa missão era 
muito complicada. E foi. Fi-

zemos no total sete jogos e 
mostramos a força do Bota-
fogo. As meninas estão de 
parabéns pela participação 
no Brasileiro, bem melhor 
que no ano passado. Ago-
ra é continuar trabalhando 
para melhorar o nosso fute-
bol feminino”, disse Gleide 
Costa, técnica do Botafogo 
após a derrota para o São 
Paulo, em Cotia, no Centro 
de Treinamento do Tricolor 
paulista.

Richarlyson foi 
apresentado ontem aos 
torcedores da Raposa
A Raposa apresentou ontem, no Es-
tádio Renatão, o jogador Richarlyson, 
ex-São Paulo e Atlético-MG, como seu 
mais novo reforço. Mas o time do Cam-
pinense promete que não vai parar e 
continuará na busca por mais reforços.  
O jogador de 36 anos, detentor de um 
histórico vitorioso, que atua no meio-
campo e na lateral-esquerda, agora ves-
te a camisa rubro-negra na sequência 
do Campeonato Brasileiro Série D.

Foto: samy oliveira

A Polícia Militar 
frustrou um assalto, 
na madrugada de on-
tem, no bairro do José 
Pinheiro, em Campina 
Grande, onde um mo-
torista de aplicativo foi 
alvo de dois suspeitos 
que pegaram uma cor-
rida com destino ao 
bairro do Mirante e, no 
caminho, anunciaram o 
assalto. Os policiais da 
3ª Companhia do 10º 
Batalhão interceptaram 
o veículo e prenderam 
um dos suspeitos, de 
18 anos, que estava ar-
mado com um revólver 
calibre 38.

O comparsa dele 
conseguiu fugir e se-
gue procurado. A dupla 
teria participação em 
outros roubos a moto-
ristas de aplicativo, no 
município. O assalto da 
madrugada desta quar-
ta teve o plano crimino-
so interrompido pela 
viatura que realizava 
rondas na Rua Sargento 
Edson Sales. O Centro 
Integrado de Operações 
Policiais (CIOP) infor-
mou sobre o crime e os 
policiais rapidamente 
identificaram e aborda-
ram o carro.

O caso foi registra-
do na Central de Polí-
cia Civil, em Campina 
Grande.

Frustrado 
assalto a 
motorista de 
aplicativo

O plano criminoso 
foi interrompido 
pela viatura que 
realizava rondas 
na Rua Sargento 

Edson Sales

Por unanimidade, a 
Câmara Criminal do Tri-
bunal de Justiça da Paraí-
ba negou provimento à 
Apelação Infracional apre-
sentada pela defesa de um 
menor. No 1º Grau, a ele foi 
aplicada medida de inter-
nação definitiva, por ser 
um dos envolvidos no ato 
infracional equiparado ao 
crime de roubo qualifica-
do (latrocínio), que acabou 
vitimando o padre Pedro 
Gomes. O crime aconteceu 
na Comarca de Serraria. O 
relator do recurso foi o de-
sembargador Ricardo Vital 
de Almeida, presidente do 
Colegiado. Seu voto foi em 
harmonia com o parecer 
do Ministério Público.

A sentença foi prolata-
da pelo juiz André Ricardo 
de Carvalho Costa, após 
entender estarem devida-
mente comprovadas a au-
toria e materialidade do 
ato infracional análogo ao 
roubo seguida de morte, 
conforme artigo 122, com-
binado com o artigo 157, § 
3º, parte final, do Código 
Penal.

Narra a representação 
ministerial que, no dia 23 
de agosto de 2017, por vol-
ta das 22h, no município 
de Borborema, o menor, 
em companhia do maior 
Lucas Sales Jerônimo, me-
diante golpes de faca, ma-
tou o padre Pedro Gomes 
e, juntos tentaram subtrair 
uma quantia em dinheiro 
guardada na residência da 
vítima. Ainda conforme a 
denúncia, Lucas Sales sa-
bia da existência de um co-
fre na residência do faleci-
do. Por isso, combinou com 
o menor recorrente para 
matar a vítima, a fim de 
subtrair dinheiro do cofre. 

Segundo o processo, 
no dia do fato, os dois che-
garam até a residência da 
vítima, indo o menor até a 
cozinha, local onde pegou 
um pedaço de cano gros-
so e, pelas costas, deu um 

golpe na cabeça da vítima, 
vindo Lucas Sales a entrar 
em luta corporal com o 
padre. Em seguida, o me-
nor se dirigiu novamente à 
cozinha, pegou uma faca e 
golpeou a vítima no peito, 
quebrando a faca. Após, o 
menor infrator pegou uma 
outra faca e deu vários gol-
pes no pescoço do ofen-
dido. Em seguida, a dupla 
limpou a cena do crime e, 
ainda em dúvida quanto 
ao falecimento do padre, 
o menor voltou à cozinha, 
pegou uma peixeira e des-
feriu mais alguns golpes no 
corpo da vítima.

Irresignada com a 
sentença condenatória, a 
Defensoria Pública recor-
reu da decisão de 1º Grau, 
alegando, em suas razões 
recursais, inadequação da 
medida socioeducativa de 
internação aplicada, por 
entender ser despropor-
cional ao caso concreto. 
Por fim, rogou pela aplica-
ção da medida socioeduca-
tiva diversa da internação. 
O magistrado de 1º Grau,  
atendendo a disposição ex-
pressa no artigo 198, VII, 
do Estatuto da Criança e do 
Adolescente (ECA), mante-
ve sua decisão.

Segundo o relator, a 
prática de ato infracional 
análogo ao crime de rou-
bo (latrocínio), permite a 
aplicação da medida so-
cioeducativa de interna-
ção ao menor infrator, por 
amoldar-se ao disposto no 
artigo 122, I, do ECA. “No 
caso, é descabida a preten-
sa substituição da medida 
socioeducativa de interna-
ção por outra mais branda. 
A conduta infracional foi 
cometida pelo adolescente 
(morte da vítima mediante 
golpes de faca para fins de 
subtrair seu patrimônio), 
portanto, está devidamen-
te adequada e justificada a 
medida protetiva prevista 
no Estatuto da Criança e do 
Adolescente”, concluiu.

Mantida internação 
definitiva de menor



 ESTADO DA PARAÍBA
  PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA/PB

EDITAL DE CHAMADA PÚBLICA N°001/2019
A Prefeitura Municipal de Arara/PB, através da Secretaria Municipal de Educação e Cultura, comu-

nicar aos interessados que esta procedendo á Chamada Pública n° 001/2019, para fins de habilitação 
de fornecedores e recebimento de propostas de gêneros alimentícios da agricultura familiar para 
alimentação escolar, conforme Lei Federal 11.947/2009, Resolução CD/FNDE 38/2009, Resolução/
CD/FNDE nº 26/2013 e 04/2015. Os grupos informais e/ou formais interessados deverão apresentar 
sua documentação e projeto de venda no dia 10 de junho de 2019, às 09h00min. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3369-1047.

       Arara-PB, 14 de maio de 2019.
HERÁCLITO HALLYSON SOUZA DE MEDEIROS

 SECRETÁRIO DE EDUCAÇÃO E CULTURA

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO

A PREFEITA CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE ALAGOINHA/PB, usando de suas atribui-
ções legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas 
alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo Licitatório na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS de nº 01.2019, fundamentada no Relatório e Parecer Final da CPL e Parecer 
da Assessoria Jurídica do Município, no valor total de R$ 814.812,97 – Oitocentos e quatorze mil 
oitocentos e doze reais e noventa e sete centavos, em favor da empresa JMR CONSTRUÇÕES 
EIRELI – EPP inscrita no CNPJ sob o nº 08.686.945/0001-10, cujo objetivo é a execução de IM-
PLANTAÇÃO DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA NO MUNICÍPIO DE ALAGOINHA/PB, 
CONVÊNIO FUNASA Nº 0124/18, CELEBRADO ENTRE A FUNDAÇÃO NACIONAL DE SAÚDE E O 
MUNICÍPIO DE ALAGOINHA. Fica a empresa vencedora do certame convocada para a assinatura 
do Termo de contrato, conforme instrumento convocatório da referida Licitação.

Alagoinha/PB, 22 de maio de 2019.
MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
RESULTADO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 02.2019.
OBJETO: IMPLANTAÇÃO DE SISTEMA DE ÁGUA POR MEIO DE CAPTAÇÃO SUBTERRÂNEA 

E INSTALAÇÃO DE SISTEMA SIMPLIFICADO NO ASSENTAMENTO SENHOR DO BONFIM NO 
MUNICIPICIO DE ALAGOINHA/PB, Convênio FUNASA 02043/2017, FUNASA e o MUNICÍPIO DE 
ALAGOINHA/PB. EMPRESAS HABILITADAS: CIVILTEC CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI 
– EPP e MATRIX CONSTRUTORA EIRELI - EPP, por atendimentos às exigências Editalícias.  
EMPRESAS INABILITADAS: D2R3 SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI – ME: Motivos: 
Desatendimentos aos subitens do instrumento convocatório - (6.6.1 / 8.2 letra g / 8.4, letra b e 8.5.4). R 
F SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI – NORMAL: Motivos: Desatendimentos aos subitens 
do instrumento convocatório – (6.6.1 / 8.2, letra g, 8.3, letra d e 8.4, letra b). Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de quaisquer recursos, a sessão 
pública para abertura dos envelopes de Propostas de Preços será realizada no dia 05.06.2019, às 
11h00min, no local da primeira reunião. Cópia na íntegra da Ata de Julgamento de Habilitação e 
demais informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, no endereço 
anteriormente informado no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis assim como no sitio 
www.alagoinha.pb.gov.br  PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA:

Alagoinha/PB, 21 de maio de 2019.
JOSÉ VAMBERTO MARTINIANO DA SILVA - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 AVISO DE ERRATA
CHAMADA PÚBLICA Nº 00001/2019

O Pregoeiro Oficial comunica que na Homologação de Licitação e Extrato de Contrato daChamada 
Pública nº 00001/2019, publicada no DOE e Jornal a União do dia 03/05/2019, onde se lê: “ELSON 
ERNANI DA SILVA - R$ 30.270,00”; leia-se: “ELSON ERNANI DA SILVA - R$ 30.140,00”. Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Francisco Braga, S/N - Centro - Algodão de Jandaira - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 991242633. 

Algodão de Jandaira - PB, 22 de Maio de 2019
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa especializada em fornecimento parcelado de carne, frango, 

ovos para compor o cardápio de merenda das unidades escolares e creches, bem como, dos 
programas do Governo Federal/FNAS - Serviço de Convivência e Fortalecimento de Vínculos 
(SCFV) e das atividades da Secretaria Administração do Município de Assunção através do Fundo 
Municipal de Assistência Social (FMAS) o Programa Nacional de Alimentação Escolar (PNAE) e 
recursos próprios deste município. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00017/2019. 
DOTAÇÃO: Conforme LOA e QDD do exercício financeiro 2019. 
VIGÊNCIA: até 22/05/2020. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00029/2019 - 22.05.19 

- JOSE CARLOS DE SOUZA PEREIRA(JC COMERCIO REPRESENTAÇÕES) - R$ 39.100,00; 
CT Nº 00030/2019 - 22.05.19 - MARIA LUCINEIDE RODRIGUES DE MEDEIROS(AÇOUGUE DO 
GEGEO) - R$ 44.316,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO DE PRAZO.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 39.2017.
OBJETO: Prorrogação por mais 12 (doze) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 130/2017 datado de 02.06.2017 e com término de vigência em 02.06.2018 
e ao Primeiro Aditivo de Prazo com vigência até 02.06.2019, celebrado inicialmente entre as 
partes, objetivando a Contratação de empresa especializada em Consultoria e Assessoria em 
TI (Tecnologia da Informação), para atender as necessidades da Secretaria Municipal de Saúde, 
Administração e Educação

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM – RENATA CHRISTINNE FREITAS 
DE SOUZA LIMA BARBOSA. CONTRATADA: ROBERIO SANTOS ARNAUD - ME – CNPJ: 
10.602.336/0001-88-  Robério Santos Arnaud (Representante legal)

JUSTIFICATIVA: Por se tratar de um serviço prestado de natureza contínua e por mostrar-se 
vantajoso para a Administração Municipal.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 20.05.2019
VIGÊNCIA ADITIVO: 03.06.2020
VALOR ADITIVADO: 36.360,00 (Trinta e Seis Mil Trezentos e Sessenta Reais) 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA - Prefeita

ESTADO DA PARAIBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BANANEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO
 TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019 

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Praça Antônio Gracindo, S/N - Centro - Bananeiras - PB, no dia 26 de Junho de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo melhor técnica e preço, para: Contratação de empresa 
para prestação de serviços de assessoria técnica especializada na área de contabilidade pública, 
planejando, elaborando e acompanhamento a gestão fiscal, até a decisão final dos atos e fatos 
junto ao tribunal de contas do Estado da Paraíba, análise na emissão e geração do sagres, mensal 
e informares diárias, elaboração do RGF no sinconf, referente a Câmara Municipal de Bananeiras. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas altera-
ções posteriores. Informações: no horário de segunda a quinta das 12:00 as 18:00 horas e sexta das 
07:00 as 13:00 dos dias uteis, no endereço supracitado. Email:licitacao@camarabananeiras.pb.gov.br

Bananeiras - PB, 21 de Maio de 2019 
SYMEI DENYMARK CIRILO DANTAS 

Presidente da Comissão

CÂMARA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 002/2019
(REPUBLICAÇÃO POR INCORREÇÃO)

A Câmara Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 
e comunica aos interessados que considerando a retificação do edital PREGÃO PRESENCIAL nº. 
002/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é aquisição de combustíveis. Que estava com data 
de abertura marcada para: 23/05/2019 às 08h30min (Horário Local), Fica remarcada para dia 
05/06/2019, às 09:30hs. Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição 
no Setor de Licitações da Câmara de Boqueirão, à Avenida Nossa Senhora do Desterro, Bairro 
Novo, no horário de expediente.

Boqueirão, 22 de Maio de 2019.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições Parceladas de Peças Automotivas destinadas a manutenções corretivas e 
preventivas de veículos e máquinas, pertencentes e/ou locados a esta Edilidade e ao Fundo Muni-
cipal de Saúde até dezembro de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00016/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS, TRIBUTOS, MDE, FUNDEB, SALÁRIO EDUCAÇÃO, PNATE, 
PAIF, FNAS, FMS, PAB, CRAS, SUS e OUTROS: 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊN-
CIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Casserengue e: CT Nº 00032/2019 - 17.05.19 - FERNANDO AUTO PECAS LTDA - ME - R$ 
298.190,00; CT Nº 00033/2019 - 17.05.19 - GRANPECAS - COM. E DISTR. DE PECAS, RETIFICA 
E SERVICOS LTDA - R$ 165.950,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 0016/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00016/2019, que objetiva: Aquisições Parceladas 
de Peças Automotivas destinadas a manutenções corretivas e preventivas de veículos e máquinas, 
pertencentes e/ou locados a esta Edilidade e ao Fundo Municipal de Saúde até dezembro de 2019; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: FERNANDO AUTO PECAS 
LTDA - ME - R$ 298.190,00; GRANPECAS - COM. E DISTR. DE PECAS, RETIFICA E SERVICOS 
LTDA - R$ 165.950,00.

Casserengue - PB, 13 de maio de 2019.
GENIVAL BENTO DA SILVA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2019, que objetiva: Contratação de Horas/
Máquinas de Trator de Pneus com Grade Aradora para Corte de Terras, que tem como objetivo 
beneficiar os Pequenos Agricultores da zona rural deste Município; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: GENILDO ALVES SANTOS - R$ 6.160,00; JOSÉ NAZARENO 
SOARES DA SILVA - R$ 10.360,00; MAURICIO DA CUNHA MACENA - R$ 7.490,00.

Casserengue - PB, 17 de maio de 2019.
GENIVAL BENTO DA SILVA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de Horas/Máquinas de Trator de Pneus com Grade Aradora para Corte de 
Terras, que tem como objetivo beneficiar os Pequenos Agricultores da zona rural deste Município. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00017/2019. DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS e 
TRIBUTOS: 3390.36 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Casserengue 
e: CT Nº 00034/2019 - 20.05.19 - GENILDO ALVES SANTOS - R$ 6.160,00; CT Nº 00035/2019 - 
20.05.19 - JOSÉ NAZARENO SOARES DA SILVA - R$ 10.360,00; CT Nº 00036/2019 - 20.05.19 
- MAURICIO DA CUNHA MACENA - R$ 7.490,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00018/2019, que objetiva: Aquisições Parceladas 
de Equipamentos e Suprimentos de Informática, que tem como objetivo suprir as necessidades de 
todas as Secretarias deste Município e ao Fundo Municipal de Saúde; HOMOLOGO o correspon-
dente procedimento licitatório em favor de: GERALDO VIDAL DA NOBREGA - R$ 33.476,00; LUIS 
CLAUDIO S. PEREIRA COMERCIO E SERVICOS DE INFORMATICA E - R$ 27.864,00; MUL-
TFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA - R$ 39.884,00; R1 COMERCIO 
E SERVICOS EM INFORMATICA EIRELI - R$ 15.896,00; SYLAS JORDANO DA SILVA BASTOS 
- ME - R$ 78.681,00; THOMAS JOSE BELTRÃO DE ARAÚJO ALBUQUERQUE - R$ 37.936,00.

Casserengue - PB, 17 de maio de 2019
GENIVAL BENTO DA SILVA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições Parceladas de Equipamentos e Suprimentos de Informática, que tem como 
objetivo suprir as necessidades de todas as Secretarias deste Município e ao Fundo Municipal de 
Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00018/2019. DOTAÇÃO: Recursos FPM, 
ICMS, TRIBUTOS, MDE, FUDEB, PDDE, FMS, PAB, IGDBF, SCFV, CRAS, PMAQ, BLMAC e PAIF: 
3.3.90.30.01 - Material de Consumo 4490.52.99 - Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cas-
serengue e: CT Nº 00037/2019 - 20.05.19 - GERALDO VIDAL DA NOBREGA - R$ 33.476,00; CT Nº 
00038/2019 - 20.05.19 - LUIS CLAUDIO S. PEREIRA COMERCIO E SERVICOS DE INFORMATICA 
E - R$ 27.864,00; CT Nº 00039/2019 - 20.05.19 - MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS DE 
INFORMATICA LTDA - R$ 39.884,00; CT Nº 00040/2019 - 20.05.19 - R1 COMERCIO E SERVICOS 
EM INFORMATICA EIRELI - R$ 15.896,00; CT Nº 00041/2019 - 20.05.19 - SYLAS JORDANO DA 
SILVA BASTOS - ME - R$ 78.681,00; CT Nº 00042/2019 - 20.05.19 - THOMAS JOSE BELTRÃO 
DE ARAÚJO ALBUQUERQUE - R$ 37.936,00.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE 
CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Pregão Presencial nº 00019/2019. OBJETO: Aquisições Parceladas de Materiais 
e Instrumentais Odontológicos, Destinados a atender às necessidades assistenciais das UBS I, 
II, III deste Município. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 
(cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão 
Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da 
cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: BHDENTAL 
COMERCIAL EIRELI - CNPJ 29.312.896/0001-26. DENTAL R F COMERCIO DE PRODUTOS 
ODONTOLÓGICOS LTDA - CNPJ 05.122.616/0001-59. FARMAGUEDES COMERCIO DE PRO-
DUTOS FARMACEUTICOS, MEDICOS E HO - CNPJ 08.160.290/0001-42. MIRELLY PINHEIRO 
FERREIRA - ME - CNPJ 27.029.083/0001-06. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Durval da 
Costa Lira, S/N - Centro - Casserengue - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 3634-1104.

Casserengue - PB, 22 de maio de 2019.
WILLIAN SANTOS BASÍLIO - Secretário Municipal de Saúde

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00011/2019, que objetiva: Contratação 
de laboratório de análise clínicas para realizar exames laboratoriais em pessoas carentes deste 
Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: LABORATORIO DE 
ANALISES CLINICAS LTDA - ME - R$ 65.282,90; MARIA DO SOCORRO RIBEIRO - R$ 23.300,00.

Casserengue - PB, 10 de maio de 2019.
WILLIAN SANTOS BASÍLIO - Secretário Municipal de Saúde

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de laboratório de análise clínicas para realizar exames laboratoriais em 
pessoas carentes deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00011/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Ordinários/PAB: 3390.39 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Muni-
cipal de Saúde de Casserengue e: CT Nº 00025/2019 - 13.05.19 - LABORATORIO DE ANALISES 
CLINICAS LTDA - ME - R$ 65.282,90; CT Nº 00026/2019 - 13.05.19 - MARIA DO SOCORRO 
RIBEIRO - R$ 23.300,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
EXTRATO DE RESCISÃO UNILATERAL DO CONTRATO 

PROCESSO: Tomada de Preço n°. 0001/2015. CONTRATANTE: Município de Casserengue/PB. 
CONTRATADA: Construtora EdfficarEireli– ME, CNPJ nº 17.440.965/0001-06. OBJETO: Rescisão 
unilateral do contrato administrativo nº 052/2015. FUNDAMENTO LEGAL: A rescisão contratual 
em questão encontra amparo no disposto no art. 79, inciso I, e art. 77 e 78, incisos I a V, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, bem como Cláusula 12 do Contrato Originário. 
DATA DE RESCISÃO: 20/05/2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ – PB
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 008/2019
A Prefeitura Municipal do Caturité através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados o ADIAMENTO do PREGÃO PRESENCIAL Nº. 008/2019, cujo objeto 
é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES ESPECIALIZADOS, consi-
derando a necessidade de adequação as funções administrativas. Fica adiada “sine die” a sessão 
que estava marcada para o dia 23/05/2019 às 11h30min (Horário Local).

Caturité, 22 de Maio de 2019
Denise Barbosa Ferreira da Silva – Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

GABINETE DA SECRETÁRIA
AVISO DE PENALIDADE

Declaração de Inidoneidade - Período de 06 (seis) meses. Contratado: BETA SOLUTION CO-
MÉRCIO ELETRO ELETRÔNICOS LTDA – ME. Fundamentação Legal: Cláusula Décima Primeira 
do contrato nº 2.05.068/2018, cumulados com o Art. 93 da Lei nº 8.666/1993.

A Prefeitura Municipal de Campina Grande, através da Secretaria Municipal de Assistência Social, 
torna público o resultado do processo administrativo movido em desfavor da empresa BETA SOLU-
TION COMÉRCIO ELETRO ELETRÔNICOS LTDA – ME, inscrita no CNPJ n°. 11.028.345/0001-
70, em razão prática de infrações ao contrato nº 2.05.068/2018, conforme decisão proferida pela 
autoridade competente e após de oportunizado o acesso à ampla defesa e ao contraditório, sendo 
fixada a sanção de declarar inidônea a empresa pelo prazo de 06(seis) meses, ficando desde já 
impedida de licitar e contratar com a administração pública municipal, a contar da publicação.

Campina Grande(PB), 20 de maio de 2019
EVA GOUVEIA

Secretária Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB, às 14:00 horas do dia 05 de Junho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa para fornecimento 
de forma parcelada de KIT LANCHES. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33411278. E-mail: sttpcampina.
licita@gmail.com. Edital: http://sttpcg.com.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 17 de Maio de 2019
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 00001/2019, cujo 
objeto é AQUISIÇÃO DE RECARGA DE OXIGÊNIO MEDICINAL, AR COMPRIMIDO ARMAZENADO 
EM CILINDROS 1m³ A 10m³, EM REGIME DE COMODATO, BEM ACESSÓRIOS (FLUXOMETROS 
E MANÔMETROS) - PARTICIPAÇÃO EXCLUSIVA ME/EPP, fica adiado até ulterior deliberação, 
para readequação das especificações a serem licitadas.

Telefone: (083) 3250-3121 / Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 22 de Maio de 2019

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2019

O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 00050/2019, cujo 
objeto Contratação de Empresa especializada em locação de veículos, destinados a atender as 
necessidades da SEMOB, fica adiado até ulterior deliberação, para readequação das especifica-
ções a serem licitadas.

Telefone: (083) 3250-3121 / Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 22 de Maio de 2019

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 04 de Junho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE SUPLEMENTO ALIMENTAR, 
PARA ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE (Ampla Participação). 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário 08:00 as 14:00h, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br.
 Edital: http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp.

Cabedelo - PB, 22 de Maio de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 04 de Junho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE SUPLEMENTO ALIMENTAR, PARA 
ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE (Participação Exclusiva ME/
EPP). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário 08:00 as 14:00h, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br.
 Edital: http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp.

Cabedelo - PB, 22 de Maio de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 
Expedicionário Luís Tenório Leão, 699 - Centro - Caraúbas - PB, às 09:00 horas do dia 04 de Ju-
nho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
PNEUS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 001/2018. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3307-1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 22 de Maio de 2019
SONILDO HOSTIO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 10007/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 
Bartolomeu da Costa Lima, S/N - Centro - Caraúbas - PB, às 10:30 horas do dia 04 de Junho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
PNEUS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 001/2018. Informações: no horário das 7:30 as 11:30 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3307-1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 22 de Maio de 2019
SONILDO HOSTIO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0029/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 08:00 horas do dia 05 de Junho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à partici-
pação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada 
de gêneros alimentícios para composição de cestas básicas. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 1002. Informações: 
no horário das 07:30 as 11:30 e das 13:30 às 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 33771058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Inês - PB, 22 de Maio de 2019
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 028/2019

locação de dois Veículo tipo (Carro-pipa) para transporte de água potável para consumo humano 
e para abastecimento da população da zona rural do município de Desterro, conforme especificações 
constantes no ANEXO I do Edital.

ABERTURA: às 04 de junho de 2019 as 08:40.
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, na Rua Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – 

Centro – Desterro PB, de 07:00 as 13:00, de segunda a sexta.
Desterro - PB, 22 de maio de 20169

GEANO ALMEIDA DOS SANTOS
Pregoeiro Oficial/PMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 028/2019

locação de dois Veículo tipo (Carro-pipa) para transporte de água potável para consumo humano 
e para abastecimento da população da zona rural do município de Desterro, conforme especificações 
constantes no ANEXO I do Edital.

ABERTURA: às 04 de junho de 2019 as 08:40.
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, na Rua Cônego Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – 

Centro – Desterro PB, de 07:00 as 13:00, de segunda a sexta.
Desterro - PB, 22 de maio de 20169

GEANO ALMEIDA DOS SANTOS
Pregoeiro Oficial/PMD

PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
COMISSÃO DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE ´PREÇO Nº 004/2019
OBJETIVO: Contratação dos serviços de pintura de meio fio e recuperação de calçamento em 

diversas ruas e recuperação de piso da praça Sebastiana de Andrade leite no município de desterro,  
conforme projeto em anexo, e edital nos termos da lei 8666/93.

REUNIÃO  11 de junho de 2019 as 09:00 hs , INFORMAÇÕES: na sala da CPL, na Rua Cônego 
Florentino Barbosa, 01 – CEP 58695-000 – Centro – Desterro PB., Centro, DESTERRO- PB de 
08:00 as 12:00hs de segunda a sexta.

Desterro - PB, 22 de maio de 2019
GEANO ALMEIDA DOS SANTOS

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
RESULTADO FASE DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 001/2019
A Prefeitura Municipal de Gurjão, através de sua CPL, torna público aos licitantes interessados, o 

resultado da fase de julgamento dos Documentos de Habilitação da Tomada de Preços nº. 001/2019, 
que tem por objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE 
IMPLANTAÇÃO DE MATA-BURROS NA ZONA RURAL DO MUNICÍPIO DE GURJÃO, como segue: 
EMPRESAS INABILITADAS:NÃO HOUVE; EMPRESAS HABILITADAS:CONSTRUTORA ALVES 
E CONSERVA LTDA.Fica marcada a sessão de abertura das propostas de preços para o dia 31 
de maio de 2019, as 10h00 min (horário local) ou na mesma hora do primeiro dia útil subsequente, 
na hipótese de não haver expediente na referida data, na sala da Comissão Permanente de Lici-
tação, Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão – Paraíba.Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação. Gurjão- PB, 22 de maio de 2019. Higor 
Pereira Morais – Presidente da CPL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

RESULTADO FASE DE PROPOSTA - TP Nº 00003/2019.
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para Reforma e Ampliação da Escola 

Municipal Sebastião Bezerra Bastos no Pirpiri, da Escola Municipal de Ensino Infantil e Fundamental 
Amália Freire Pontes no Assis Chateaubriand e na Escola Municipal Edgard Júlio no Nordeste II.

CLASSIFICAÇÃO:
AGUIAR & AGUIAR CONSTRUÇÕES LTDA – R$ 398.900,95 (vencedora)
JRP CONSTRUÇÕES E COMERCIO LTDA – R$ 401.206,74
BANDEIRANTES CONSTRUÇÃO URBANISMO LTDA – R$ 437.763,98
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, 

da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações posteriores. O Processo encontra-se a disposição 
dos interessados na Sala da Comissão Permanente de Licitação, à Rua Solon de Lucena, 26 - 1° 
Andar - Centro – Guarabira, no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis. Publique-se 
para sua eficácia.

Guarabira, 20 de Maio de 2019.
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 72.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 05 (cinco) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 387/2018 datado de 03/07/2018 e com término de vigência em 31/12/2018 
e ao Primeiro Aditivo de prazo com vigência até 31/05/2019, celebrado inicialmente entre as partes, 
objetivando Serviços de hospedagem para diversos eventos realizados pela Administração Municipal.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – ZENÓBIO TOSCANO DE 
OLIVEIRA. CONTRATADA: SANTOS SERVIÇOS DE HOTELARIA LTDA – CNPJ: 17.767.983/0001-
99 - FLAVIANA SANTOS CARVALHO LEITE

JUSTIFICATIVA: Por ter um saldo grande de quantitativos e a Administração Municipal estar 
utilizando dos serviços de forma contínua em todos os setores

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 22/05/2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 01/11/2019 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA - Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00051/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
no ramo pertinente para serviços técnicos e especializados em auditoria conforme determinações 
da Secretaria Municipal de Saúde e realizações de pequenas cirurgias no Ambulatório Municipal 
Augusto de Almeida; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: INSTI-
TUTO PLASTIQUE S/S LTDA - R$ 132.000,00.

Guarabira - PB, 21 de maio de 2019
WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA

Gestor

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Empresa para Excursão dos serviços com a construção de Campo de 

futebol, no Município de Igaracy - PB, atendendo ao Contrato de Repasse nº 1048064-66 (SINCOV 
Nº 863609), programa Esporte de Grande Evento. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 
00004/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Igaracy: 09.000 SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO, ESPORTE E TURISMO; 27 812 1008 1047 CONSTRUÇÃO E RECUPERAÇÃO DE 
INFRAESTRUTURA ESPORTIVA, 275 4490.51 00 510 OBRAS E INSTALAÇÕES, 276 4490.51 
00 520 OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PAR-
TES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e: CT Nº 00041/2019 - 22.05.19 - INOVA 
CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS EIRELI - R$ 479.438,28.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Atração musical, para apresentação em praça pública durantes as 

festividades juninas deste município no dia 20 de junho de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibili-
dade de Licitação nº IN00004/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Igaracy: 10.000 
SECRETARIA DE CULTURA, 13 392 1002 2072 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRE-
TARIA DE CULTURA, 13 392 1002 2072 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
CULTURA, 13 392 1002 2073 REALIZAÇÃO DE FESTAS E OUTROS PROJETOS CULTURAIS, 
359 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Igaracy e: CT Nº 00043/2019 - 22.05.19 - SFR PRODUCOES E EVENTOS EIRELI - R$ 22.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00027/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que rea-

lizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00027/2019, DO TIPO MENOR PREÇO 
GLOBAL, objetivando a contratação de serviços de horas/;máquinas de Escavadeira Hidráulica 
PC, para execução de serviços diversos através da Secretaria de Infraestrutura do Município de 
Ingá, no dia 04/06/2019 às 13:45 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Praça do 
Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 03/06/2019.

 Ingá(PB), 22 de maio de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00028/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que rea-

lizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00028/2019, DO TIPO MENOR PREÇO 
POR ITEM, objetivando a contratação de empresa especializada, para realização de exames de 
Ultrassonografia, para atender pacientes do Município de Ingá, no dia 05/06/2019 às 08:45 horas, 
na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 04/06/2019.

 Ingá(PB), 22 de maio de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00029/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00029/2019, DO TIPO MENOR 
PREÇO GLOBAL, objetivando a contratação de serviços de divulgação, em carro de som, de 
matérias diversas, avisos, comunicados e eventos promovidos pela Prefeitura de Ingá, no dia 
05/06/2019 às 10:45 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 
160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 04/06/2019.

 Ingá(PB), 22 de maio de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 23 de maio de 2019 27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUINTA-FEIRA, 23 de maio de 2019   28
Publicidade

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00030/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00030/2019, DO TIPO MENOR 
PREÇO GLOBAL, objetivando a contratação de Serviços de Apoio Administrativo para sistemati-
zação, registro, acompanhamento e análise na área documentarista da Prefeitura de Ingá, no dia 
05/06/2019 às 13:45 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 
160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 04/06/2019.

 Ingá(PB), 22 de maio de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   
público   que   recebeu da  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença de 
Instalação N° 050/2019 para Construção da Praça Rivaldo Correia de Oliveira, no bairro do Grotão, 
no Município de  João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
PROCESSO Nº 17.758/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.010/2019

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE SOLUÇÕES AN-
TISSÉPTICAS E CME.

Com base nas informações constantes no Processo nº. 17.758/2018, referente ao Pregão Ele-
trônico nº. 10.010/2019, e em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 
e alterações posteriores, acolho o relatório da Comissão Setorial de Licitação HOMOLOGO o 
procedimento ora escolhido em favor das empresas: CIRUFARMA COMERCIAL LTDA, sob o CNPJ 
nº 40.787.152/0001-09, lote 20, no valor total de R$ 9.023,00; DELTA INDÚSTRIA E COM. LTDA - 
EPP, sob o CNPJ nº 17.602.864/0001-86, lotes 04 e 23, no valor total de R$ 166.239,60; DEVANT 
CARE COMERCIAL LTDA - EPP, sob o CNPJ nº 27.401.513/0001-60, lote 12, no valor total de R$ 
4.653,00; EQUIPMED COMÉRCIO DE PRODUTOS MÉDICOS E SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO 
EM MÁQUINAS E APARELHOS LTDA - EPP, sob o CNPJ nº 07.778.725/0001-54, lotes 13, 14 e 
15, no valor total de R$ 286.728,40; FIXAR DISTRIBUIDORA DE INSTRUMENTAL, MATERIAIS 
CIRÚRGICOS E HOSPITALARES LTDA - EPP, sob o CNPJ nº 21.575.301/0001-13, lote 03, no 
valor total de R$ 66.255,00; GRADUAL COMÉRCIO E SERVIÇOS EIRELI - ME, sob o CNPJ nº 
12.040.718/0001-90, lote 01, no valor total de R$ 3.495,00; GROW QUÍMICA E FARMACÊUTICA 
LTDA, sob o CNPJ nº 10.842.256/0001-08, lote 02, no valor total de R$ 70.998,00; INDALABOR 
INDAIÁ LABORATÓRIO FARMACÊUTICO LTDA, sob o CNPJ nº 04.654.861/0001-44, lotes 07 e 
19, no valor total de R$ 32.850,00; LOGER DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E MATERIAIS 
HOSPITALARES EIRELI, sob o CNPJ nº 27.600.270/0001-90, lote 05, no valor total de R$ 10.659,60; 
MEDIC STOCK COMÉRCIO DE PRODUTOS MÉDICOS HOSPITALARES EIRELI – EPP, sob o 
CNPJ nº 05.997.927/0001-61, lote 08, no valor total de R$ 21.699,96; MJ COMÉRCIO DE ARTIGOS 
MÉDICOS E ORTOPÉDICOS LTDA – EPP, sob o CNPJ nº 22.465.640/0001-00, lote 11, no valor 
total de R$ 6.063,00; PANORAMA COMÉRCIO DE PRODUTOS MÉDICOS E FARMACÊUTICOS 
LTDA, sob o CNPJ nº 01.722.296/0001-17, lotes 06, 09, 16, 17, 18 e 21, no valor total de R$ 
60.096,46; e SISPACK MEDICAL LTDA, sob o CNPJ nº 54.565.478/0001-98, lote 10, no valor 
total de R$ 147.150,00, perfazendo o valor global de R$ 885.911,02 (Oitocentos e oitenta e cinco 
mil, novecentos e onze reais e dois centavos), classificadas pelo critério de menor preço por lote, 
com base no Art. 7º, Inciso IV, do Decreto Municipal nº 4.985/2003, no Art. 7º, inciso IV, do Decreto 
Federal nº 3.555/2000 e no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei nº 10.520/2002, em conseqüência, ficam 
convocadas as proponentes para assinatura das Atas de Registro de Preços, sob pena de decair 
o direito ao registro de preços propostas, e à contratação, sem prejuízo das sanções previstas nos 
incisos III ou IV do caput do Art. 87 da Lei nº 8.666/1993, ou no Art. 27 § 3o da Lei nº 5.450/2005. 
Declaro o lote 22 cancelado.

 João Pessoa, 22 de Maio de 2019.
Adalberto Fulgêncio dos Santos Júnior

Secretário de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE ADIAMENTO

PROCESSO Nº07.331/2018– PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.022/2019
OBJETO:AQUISIÇÃO COM INSTALAÇÃO INCLUSA DE GRUPO GERADOR PARA O INSTI-

TUTO CÂNDIDA VARGAS - ICV.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Sr.ª. Bruna da 

Silva Cartaxo, nomeado pela Portaria nº. 024/2018 vem por meio deste, tornar público o adiamento 
da sessão que estava prevista para o dia 29/05/2019, às 08h30, com data a ser designada poste-
riormente, tendo em vistapedido de esclarecimentointerposto por empresa interessada no certame, 
sem tempo hábil para resposta por parte do setor técnico solicitante, bem como, alterações no 
edital.Consultas com a Comissão de Licitação nosHORÁRIOSdas 08h às 12h e das 13h às 17h, 
no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 22 de Maio de 2019. 
Bruna da Silva Cartaxo

Pregoeira da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para Conclusão da Construção de 

uma Quadra Escolar Coberta com Vestiário localizada na Vila Nova Descoberta, zona rural deste 
município, conforme Termo de Compromisso PAC 207808/2014 - FNDE. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios / Outros / Projeto de Lei nº 
009/2017 / FNDE / TC PAC 207808/2014: DOTAÇÃO CONSIGNADA NO ORÇAMENTO VIGENTE 
2019 ELEMENTO DE DESPESA 4.4.90.51.01 - Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até 22/12/2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Logradouro e: CT Nº 00045/2019 - 22.05.19 - 
CP2 CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS E LOCAÇÕES EIRELI - R$ 440.516,64.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

Nos termos do julgamento da licitação: PREGAO PRESENCIAL Nº 010/2019-SRP, feito pelo 
Pregoeiro Oficial, através do Laudo expedido em  conformidade com a Lei nº 8666/93, republicada 
em 06/07/94 e suas alterações posteriores, Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Lei comple-
mentar n.º 123/2006, Decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013 e suas alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor das empresas: MATEC MATERIAIS ELETRICOS E DE CONSTRUCO-

ES LTDA itens 01, 03, 12, 17, 22, 27, 59, 74, 75, 79, 116, 125, 136 e 140, com o valor total de R$ 
30.005,00 (trinta mil e cinco reais), pelas razões expostas no referido Laudo.

Mari - PB, 22 de maio de 2019.
Antônio Gomes da Silva
Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pelo Pregoeiro, quando do julgamento do PREGAO PRE-

SENCIAL N.º 010/2019-SRP, ADJUDICO o Presente PREGAO PRESENCIAL para as empresas: 
MATEC MATERIAIS ELETRICOS E DE CONSTRUCOES LTDA itens 01, 03, 12, 17, 22, 27, 59, 74, 
75, 79, 116, 125, 136 e 140, com o valor total de R$ 30.005,00 (trinta mil e cinco reais).

Mari - PB, 22 de maio de 2019.
João Acássio Nascimento de Oliveira

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
CONVOCAÇÃO 

PREGAO PRESENCIAL N.º 010/2019
O prefeito do Município de Mari, no uso de suas atribuições, CONVOCA a empresa: MATEC 

MATERIAIS ELETRICOS E DE CONSTRUCOES LTDA - CNPJ: 18.100.267/0001-16, para assinatura 
da 3º Ata de Registro de Preços, nos termos do item X da peça editalícia. Maiores informações 
através do e-mail: cpl.mari.2017@gmail.com ou no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – 
Centro – Mari-Pb, no horário de expediente de 08h00min as 12h00min.

Mari-Pb, 22 de maio de 2019.
Antônio gomes da silva

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 022/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 018/2019 - SRP – PROCESSO ADM Nº 2019.04.036
OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE DIVULGAÇÃO DE NOTAS E AVISOS INSTITUCIO-

NAIS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, EM CARRO DE SOM.
1. VALORES REGISTRADOS E LICITANTE:
PROPONENTE: CARLOS CEZAR DA SILVA 06332622423 - CNPJ nº 27.685.046/0001-48
ENDEREÇO: RUA SEVERINO CLAUDIO, 247 – CASA - CENTRO - MARI - PB - 58345-000 

- (83) 9958-0885

PROPONENTE: CARLOS CEZAR DA SILVA 06332622423 - CNPJ nº 27.685.046/0001-48
ENDEREÇO: RUA SEVERINO CLAUDIO, 247 – CASA - CENTRO - MARI - PB - 58345-000 - 
(83) 9958-0885
ITEM DISCRIMINAÇÃO UNIDADE QUANT. P. UNIT. P. TOTAL

1

Prestação de serviços de divulgação de 
notas e avisos institucionais da Prefeitura 
Municipal de Mari, em carro de som de 
pequeno porte tipo (passeio), possuindo 
no mínimo os seguintes equipamentos: 01 
microfone c/ fio: leitor de cd (que execute 
mp3 e outros formatos) som com potência 
igual ou superior a 2.400 watts.

HORAS 1500 45,00 R$ 67.500,00

Total: R$ 67.500,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
Mari, 17 de maio de 2019.

Município de Mari
ANTONIO GOMES DA SILVA - PREFEITO                              

CONTRATANTE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB, às 08:30 horas do dia 04 de Junho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço e técnica, para: Contratação de Profissional 
especializado na área contábil para prestação de serviços nestaPrefeitura de acordo com o anexo 
I. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e De-
creto Municipal nº. 006/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3297-1130. E-mail: licita.mataraca@gmail.com. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Mataraca - PB, 23 de Maio de 2019
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA FLORESTA
AVISO DE PULICAÇÃO 

A PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA FLORESTA, torna público que requereu a SUDEMA- 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença PRÉVIA E DE INSTALAÇÃO, 
para CONSTRUÇÃODE USINA DE TRIAGEM E COMPOSTAGEM, situada a rua SÍTIO GRANDE 
MONTIVIDÉO, ZONA RURAL, NOVA FLORESTA – PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00002/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 082/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 05/06/2019 às 09:00 horas para:

CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM LIMPEZA DE PISCINA, 
destinado  à SECRETARIA DE ESTADO DO GOVERNO - SEG, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 19-00391-4
João Pessoa, 22 de maio de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 062/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 06/06/2019 às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GASES MEDICINAIS, destinado  ao HOS-
PITAL REGIONAL DE EMERGÊNCIA E TRAUMA DE CAMPINA GRANDE - HRETCG, conforme 
anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 19-00390-6
João Pessoa, 22 de maio de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

EDITAL DE INTIMAÇÃO Nº 50
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, nos uso das atribuições que lhe foram 

conferidas por meio da Portaria nº 487 de 25 de março de 2019, publicada no D.O.E de 11 de 
abril de 2019, INTIMA Maria da Conceição Morais a comparecer perante esta Comissão no dia 
29 de maio de 2019, às 13:30h, a fim de participar de AUDIÊNCIA na condição de investigada no 
Processo Administrativo Disciplinar n° 0019169-8/2018 Processo de Instrução n° 0008397-0/2019, 
que objetiva apurar supostas irregularidades referentes ao Programa Mais Educação da E. E. E. 
F. Frederico Lundgren.

 Em cumprimento ao que preceitua o art. 144 da Lei Complementar 58/2003, informamos que 
os autos do Processo estão à disposição do servidor e que o mesmo poderá no dia da audiência 
se fazer acompanhado de advogado.

João Pessoa, 22 de maio de 2019
Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEECT – PB

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação de Licença de Instalação nº1820/17 PROC 17-3721=IMPLANTAÇÃO 
DO SISTEMA INTEGRADO DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA=IT:1.797.163,75=AC: 50M²=NE:08=L/
ATV:ALCANTIL E RIACHO DE SANTO ANTONIO - PB.Processo:2019-003333/TEC/LI-6789.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, Renovação de Licença de Instalação nº 1357/16 PROC 16-3421=IMPLANTAÇÃO 
DE MELHORIAS NO SISTEMA DE ABASTECIMENTO =IT:13.320.020,35=AC: 250M²=NE:12=L/
ATV:RIACHO DOS CAVALOS – PB.Processo: 2019-003334/TEC/LI-6790.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a licença de operação Nº 1175/2019, em João Pessoa, 17 de Maio de 2019 - Prazo 
1095 dias, PARA OPERAÇÃO DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO COMPOSTO DA 
ETE CATINGUEIRA E ETE CAIÇARA, REDE COLETORA, INTERCEPTORES, EMISSÁRIOS DE 
RECALQUE E GRAVIDADE E LIGAÇÕES DOMICILIARES =MUNICIPIO: CAMPINA GRANDE – UF: 
PB. Processo:2018-008746/TEC/LO-8258.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a licença de operação Nº 1174/2019, em João Pessoa, 17 de Maio de 2019, 
PARA OPERAÇÃO DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO COMPOSTO DEETE, REDE 
COLETORA, INTERCEPTORES, EMISSÁRIOS DE RECALQUE E GRAVIDADE E LIGAÇÕES 
DOMICILIARES =MUNICIPIO: GUARABIRA – UF: PB. Processo:2018-008740/TEC/LO-8253.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a licença de instalação Nº 1148/2019, em João Pessoa, 14 de Maio de 2019 - Prazo 
730 dias, PARA IMPLANTAÇÃO DE ESTAÇÃO ELEVATÓRIA DE ESGOTOS (EEE 4ª) = MUNICIPIO: 
CABEDELO – UF: PB. Processo: 2019-000838/TEC/LI-6583.

INOVE CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES EIRELI, CNPJ: 14.922.479/0001-28, torna público 
que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLi-
cençaInstalação paraa Construção de ResidencialMultifamiliar, situado noLoteamento Intermares, 
quadra 23, lote 01– Cabedelo/PB.

JULIANA DOS SANTOS SOUZA SOARES, CPF: 083.308.114-41, torna público que requereu a 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Opera-
çãoparaa Regularização de Residência Unifamiliar, situado noLoteamento Portal do Poço, Quadra 
04-A, Lote 24– Cabedelo/PB.

MARIA FABIANA BEZERRA, CPF: 031.475.594-24, torna público que requereu a SEMAPA – Se-
cretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençaInstalação paraa Construção 
de Residência Unifamiliar, situado nocondomínio residencial horizontal Alamoana, quadra 22, lote 
309 – Cabedelo/PB.

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço 
nº AD00002/2019, que objetiva: CONTRTAÇÃO DE EMPRESA ATRAVES DE ADESÃO DE ATA 
DE REGISTRO DE PREÇO DESTINADA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS EM GERAL, DE 
FORMA PARCELADA PARA ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE DO MUNICIPIO DE OLIVEDOS; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: 
A COSTA COMÉRCIO ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA - R$ 124.758,39.

Olivedos - PB, 17 de Maio de 2019
JOSE DE DEUS ANIBAL LEONARDO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRTAÇÃO DE EMPRESA ATRAVES DE ADESÃO DE ATA DE REGISTRO DE 

PREÇO DESTINADA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS EM GERAL, DE FORMA PARCELADA 
PARA ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICIPIO 
DE OLIVEDOS. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00002/2019 - Ata de 
Registro de Preços nº 0037/2019, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial 
nº 00037/2018, realizado pelo PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO. DOTAÇÃO: 02.100 
FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE OLIVEDOS - 10 122 0002 2039 ATIVIDADES DE ATENÇÃO 
BÁSICA - 211 Receitas de Impostos e de Transferência de Impostos - Saúde - 0270 3390.30 00 211 
MATERIAL DE CONSUMO - 213 Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes 
do Governo Estadual - 0272 3390.30 00 213 MATERIAL DE CONSUMO.. VIGÊNCIA: até 30/12/1899. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Olivedos e: CT Nº 00025/2019 - 17.05.19 - A 
COSTA COMÉRCIO ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA - R$ 124.758,39.

Prefeitura municipal de Piancó
Aviso de resultado de julgamento final 

Pregão Presencialnº 00044/2019
O Pregoeiro e equipe de apoio tornar públicoo resultado de julgamento de classificação e habi-

litação do Pregão Presencial nº 00044/2019, objeto serviços de oficina mecânica para o conserto 
e manutenção de tratores e máquinas pesadas. A empresa ERIVAM IDELFONSO-ME – CNPJ 
nº 07.958.106/0001-41 declarada vencedora com ovalor global de R$ 58.750,00 (cinquenta e 
oito mil e setecentos e cinquenta reais). A empresa CICERO RODRIGUES DA SILVA-ME ficou 
declarada inabilitada. 

Piancó-PB, 22 deMaio de 2019
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 012/2019 SRP
REPUBLIAÇAO

A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-
BLICO e comunica aos interessados que por adequação as funções administrativas para alteração 
do edital a republicação da Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL nº. 012/2019 SRP, 
do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é o sistema de registro de preços para contratação de empresa 
na área de organização de eventos e sonorização e infraestrutura das festividades do Município 
de Puxinanã. A sessão marcada com data de  abertura: 24/05/2019 às 10h00min (Horário Local), 
fica adiada para a data de abertura: 05/06/2019 às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e 
demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de 
Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, no horário de expediente. 
Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 22 de maio de 2019.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 015/2019 SRP
REPUBLICAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-
BLICO e comunica aos interessados que por adequação as funções administrativas para alteração 
do edital a republicação da Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL nº. 015/2019 SRP 
do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é o Sistema de Registro de Preços para Eventual Aquisição de 
Material Elétrico. A sessão marcada com data de abertura para dia 30/05/2019 às 12h00min (Horário 
Local) fica adiada para a data de abertura: 05/06/2019 às 12h00min (Horário Local). Cópia do Edital 
e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de 
Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, no horário de expediente. 
Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 22 de maio de 2019.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00029/2019, para o dia 
05 de Junho de 2019 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Praça Cândido de 
Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 34451011. E-mail: paulistalicitacao@gmail.com. 

Paulista - PB, 22 de Maio de 2019
DELLANNY LUCENA DA SILVA SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00030/2019, para o dia 
05 de Junho de 2019 às 14:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Praça Cândido de 
Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 34451011. E-mail: paulistalicitacao@gmail.com. 

Paulista - PB, 22 de Maio de 2019
DELLANNY LUCENA DA SILVA SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00031/2019, para o dia 
05 de Junho de 2019 às 15:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Praça Cândido de 
Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 34451011. E-mail: paulistalicitacao@gmail.com. 

Paulista - PB, 22 de Maio de 2019
DELLANNY LUCENA DA SILVA SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇO DE TRANSPORTE DE ESTUDAN-

TES DA ZONA RURAL PARA AS ESCOLAS DO MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00009/2019. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação à demanda. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00036/2019 - Fabiano 
Lourenço do Nascimento 07178938471 - CNPJ: 19.539.239/0001-62 - 1º Aditivo - acréscimo de 
R$ 3.000,00. ASSINATURA: 16.05.19

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
GABINETE DO PREFEITO

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
O Prefeito Constitucional do Município de Santa Luzia, Estado da Paraíba, usando de suas 

atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n.º 8.666/93 de 21 de junho 
de 1993, e suas atribuições posteriores, resolve HOMOLOGAR E ADJUDICAR a TOMADA DE 
PREÇOS N.º 00003/2019, cujo objeto é contratação de empresa especializada para construção 
de quadra coberta no município de Santa Luzia/PB, conforme Convênio n° 862694/2017/Ministério 
do Esporte/CAIXA, conforme julgamento proferido pela Comissão Permanente de Licitação, em 
favor da empresa: COVALE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ N° 11.170.603/0001-58, 
com o valor total de R$ 488.382,88 (quatrocentos e oitenta e oito mil, trezentos e oitenta e dois 
reais e oitenta e oito centavos).

Santa Luzia-PB, 22 de maio de 2019.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

REGISTRO DE PREÇOS 
OBJETO: Registro de Preços para contratação de empresa produtora de eventos para atender 

as necessidades de estrutura física (som, iluminação, geradores, palco, grid, pórtico, banheiros 
químicos e outros), em comemoração a tradicional festividade junina do ano 2019 e outros eventos 
no Município de Santa Luzia-PB.

TIPO: MENOR PREÇO 
DATA DA ABERTURA: 05/06/2019 – HORÁRIO: 08:00 HORAS
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Lei n°. 8.666/93 e subsidiárias.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 

08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento 
de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 22 de maio de 2019.
Nilsamara de Souza Avelino 

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, às 09:00 horas do dia 05 de Junho de 2019, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Confecção parcelada de próteses dentárias [complexidade 
comum a área de atuação] de acordo com as especificações da Portaria nº 1.825/GM/MS de 24 de 
agosto de 2012, mediante solicitação diária e/ou periódica, objetivando atender os munícipes desta 
cidade. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 001/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3685-1073. E-mail: prefeitura@sertaozinho.pb.gov.br/Obs.
demais-publicações-site. Edital: www.sertaozinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sertãozinho - PB, 22 de Maio de 2019
CAMILA DA SILVA NASCIMENTO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

ADITIVO DE PRAZO
Termo aditivo nº 01do Contrato de nº 00023/2018. Partes Prefeitura Municipal de São Sebas-

tião de Lagoa de Roça eHUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES,Objeto: Contratação de 
empresa de engenharia civil para execução de serviços de pavimentação e drenagem das vias 
Municipais conforme CONTRATO DE REPASSE 1038954-23/2017 MCIDADES, adicionados de 
contrapartida do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça/PB. Conforme termo de referência, 
adicionados de contrapartida do Município.Fundamento legal: TOMADA DE PREÇOS nº 00002/2018.
Dotação: Recursos Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça/CONTRATO 
DE REPASSE 1038954-23/2017 MCIDADES.02.070 Sec. de Obras, Urbanismo e Transpor-
tes02070.15.451.2009.1022 - Serviços de Drenagem e Pavimentação de Ruas4490.51.00.00- Obras 
e Instalações 001/940Objeto do Aditivo: Refere-se o presente aditivo de acréscimo de aditamento de 
prazo com Prorrogação por mais01 ano. Mantendo As Demais Cláusulas Inalteradas, Com Fulcro 
No Art. 57.II, §, da Lei 8666/93. Assinam: SEVERO LUÍS DO NASCIMENTO NETO e HUMBERTO 
RAMALHO TRIGUEIRO MENDES

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

ADITIVO DE PRAZO
Termo aditivo nº 01do Contrato de nº 00024/2018. Partes Prefeitura Municipal de São Sebas-

tião de Lagoa de Roça eHUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES,Objeto: Contratação de 
empresa de engenharia civil para execução de serviços de pavimentação e drenagem das vias 
Municipais conforme CONTRATO DE REPASSE 1038867-80/2017 MCIDADES, adicionados de 

contrapartida do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça/PB. Conforme termo de referên-
cia. Conforme termo de referência, adicionados de contrapartida do Município.Fundamento legal: 
TOMADA DE PREÇOS nº 00003/2018.Dotação:Recursos Próprios do Município de São Sebastião 
de Lagoa de Roça/CONTRATO DE REPASSE 1038867-80/2017 MCIDADES.02.070 Sec. de Obras, 
Urbanismo e Transportes02070.15.451.2009.1022 - Serviços de Drenagem e Pavimentação de 
Ruas4490.51.00.00- Obras e Instalações 001/940Objeto do Aditivo: Refere-se o presente aditivo 
de acréscimo de aditamento de prazo com Prorrogação por mais01 ano. Mantendo As Demais 
Cláusulas Inalteradas, Com Fulcro No Art. 57.II, §, da Lei 8666/93. Assinam: SEVERO LUÍS DO 
NASCIMENTO NETO e HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO - REPUBLICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 09:00 horas do dia 07 de Junho de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para execução 
dos serviços de reforma do parque de exposições “JOÃO ALBINO PEDROSA”. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 22 de Maio de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO SERVIÇO DE OBRA DE ENGENHARIA, DESTINADA A PAVI-

MENTAÇÃO EM PARALEPÍPEDO, EM DIVERSOS LOGRADOUROS NO BAIRRO DE JARDIM 
CRUZEIRO E BAIRRO GOUVEIÃO, NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB. COM RECURSOS DE 
CONVÊNIO COM O MINISTÉRIO DAS CIDADES/PLANEJAMENTO URBANO, CONTRATO DE 
REPASSE N° 1048182-69.

LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação:
MIMOZZA CONSTRUCAO LTDA - ME - Valor: R$ 434.852,60.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, 

da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a 
Comissão Permanente de Licitação, Rua José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, 
no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis.Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: pre-
feiturasoledadepb@gmail.com.

Soledade - PB, 22 de Maio de 2019
CLEITON DE ALMEIDA

Presidente da Comissão

 Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas

Prefeitura Municipal
AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA DE PREÇOS

TOMADA DE PREÇOS 00003/2019
A presidente da Comissão Permanente de Licitação, torna público para conhecimento dos lici-

tantes participantes do Processo na modalidade Tomada de Preço Nº 00003/2019, que tem como 
objeto: Contratação de prestação dos serviços de limpeza, manutenção e reparos do patrimônio 
público do município de São José de Espinharas - PB que a sessão de abertura do envelope con-
tendo a Proposta de Preços (Envelope Nº 02) da licitação em epígrafe será realizada no dia 24 de 
maio de 2019 às 13h30 (hora local), na sala da comissão de licitação na Praça Bossuet Wanderley, 
Nº. 61, Centro, São José de Espinharas/PB.

São José de Espinharas/PB, 22 de Maio de 2019.
Rogéria Jordânia da Silva Assis

Presidente da Comissão
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